
IMEI совесть
ФСБ предлагает создать 
в России базу заводских 
кодов телефонов

Минцифры по рекомендации 
ФСБ готовится к разработке еди-
ной базы кодов IMEI, присваи-
ваемых мобильным телефонам. 
Спецслужбы, по данным источни-
ков „Ъ“, выступают за создание 
такого реестра для «повышения 
эффективности оперативно-ра-
зыскных мероприятий». Подве-
домственный Минцифры НИИ из-
учал возможность создания базы 
IMEI, еще когда с ее помощью 
предлагалось бороться с неза-
конным ввозом техники. Теперь 
параллельный импорт узаконен, 
а новый реестр позволит силови-
кам связывать устройство с его 
конкретным владельцем, полага-
ют эксперты.

Федеральная служба безопасно-
сти (ФСБ) порекомендовала Мин-
цифры разработать прототип цен-
трализованной базы IMEI-кодов 
мобильных устройств и подгото-
вить нормативно-правовые акты, 
которые позволили бы внедрить ее, 
рассказали „Ъ“ два источника в пра-
вительстве. По их словам, необхо-
димость базы ФСБ объясняется же-
ланием «повысить эффективность 
проведения оперативно-разыск-
ных мероприятий», а также необхо-
димостью «пресекать противоправ-
ные действия с использованием 
мобильных телефонов». В Минциф-
ры „Ъ“ подтвердили, что получили 
рекомендации ФСБ и поддержива-
ют предложения: «Сейчас прораба-
тываются дальнейшие шаги, в том 
числе проведение НИР и НИОКР». 
„Ъ“ направил запрос в ФСБ.

Идея регистрации телефонов 
в базе IMEI обсуждается в России 
с 2010-х годов, в разное время ее вы-
сказывали МВД, Минкомсвязь (пред-
шественник Минцифры) и чле-
ны Совета федерации. Последние 
в 2019–2020 годах обсуждали законо-
проект, предполагающий платную 
регистрацию телефонов импорте-
рами или гражданами, купившими 
устройства за рубежом. Предполага-
лось, что базу IMEI будет вести Цент-
ральный научно-исследовательский 
институт связи (ЦНИИС) (см. „Ъ“ 
от 19 сентября 2017 года).

ЦНИИС подчинялся расфор-
мированной в 2020 году Россвя-
зи, позднее перешел под ведомст-
во Минцифры и с апреля 2021 года 
присоединен к НИИ радио. Инсти-
тут продолжает исследования в об-
ласти IMEI-кодов «в инициативном 
порядке», сообщил „Ъ“ замести-
тель гендиректора ЦНИИС по нау-
ке Алексей Захаров. По его словам, 
проведенный в 2019 году пилот-
ный проект показал, что можно ре-
ализовать систему, при которой 
телефоны, чьи IMEI-коды не вклю-
чены в базу, не получали бы до-
ступа к сетям: «Тестировались 
отечественные программные про-
дукты и разработка ЦНИИС на осно-
ве базы данных перенесенных но-
меров, так что все готово для работы 
в условиях санкций».
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Забытое равнение на курс
Влияние валютных котировок на инфляцию усилилось до непредсказуемости
Дисбалансы в потоках товаров и ка-
питалов после марта 2022 года сей-
час не позволяют точно оценить «эф-
фект переноса» изменений курса рубля 
во внутренние цены, заключают анали-
тики ЦБ — изменился сам механизм это-
го переноса. Влияние колебаний курса 
на инфляцию стало проявляться значи-
тельно быстрее через ожидания компа-
ний. По мере достижения нового равно-
весия на товарных и финансовых рынках 
такой «сигнальный эффект», создающий 
ощущение дежавю из 2000-х, должен 
снизиться, но, когда и как это произой-
дет, пока говорить, видимо, слишком 
рано. Пока древняя привычка с утра уз-
навать курс доллара — даже у тех, кто 
ни с какими долларами дела не имеет,— 
снова в моде.

Под воздействием множественных фи-
нансовых шоков и регуляторного ответа 
на них ЦБ курс рубля в конце мая опускался 
ниже 60 руб./$ после ослабления с 75 руб./$ 
до 120 руб./$ в конце февраля — начале 
марта. Схожие флуктуации наблюдались 
и в динамике инфляции, и больше всего — 
в группе товаров с высокой зависимостью 
от динамики курса. Сам же характер зави-
симости изменений потребительских цен 
от обменного курса, которые транслируют-
ся через цену импорта и спрос на экспорт, 
стал несколько другим, отмечают аналити-
ки департамента исследований и прогнози-
рования Банка России в докладе «О чем го-
ворят тренды».

Эконометрические оценки показывали, 
что с 2016 года ослабление рубля на 1% добав-
ляло к росту инфляции примерно 0,1 про-
центного пункта на горизонте от квартала 
до полугода. Напомним, что это обстоятель-
ство после 2014 года в денежно-кредитной 
политике (ДКП) было чрезвычайно важным. 
Банк России отказывался от любых прогно-
зов курса рубля в рамках политики инфля-
ционного таргетирования, однако и круп-
ные игроки валютного рынка, и аналитики, 
ориентируясь на достаточно формализован-
ную практику управления сигналами ЦБ 
и более или менее стройную конструкцию 
ДКП и бюджетной политики (которую ЦБ 
предсказуемо синхронизировал с Минфи-
ном), могли уверенно рассчитывать на то, 
как инфляционные тренды будут соотно-
ситься с курсом рубля и инфляцией.

В ситуации же «структурной перестрой-
ки экономики» — так ЦБ коротко называет 
совокупность процессов адаптации эконо-
мики под новый торговый режим (вызван-
ный прямыми и косвенными последст-
виями санкций против РФ после начала 
ей военной операции на Украине) — рас-
считывать последствия «эффекта переноса» 
с нормальной точностью стало невозмож-
но — ни по величине, ни по протяженности 
отсрочки эффекта после изменения курса 
(лага). Иными словами, рассчитать послед-

ствия укрепления рубля на 10% за месяц 
даже на последующий месяц стало невоз-
можным — а на этой конструкции во мно-
гом держится и очень многое в управлении 
активами и пассивами банков, и в экспорт-
но-импортных операциях, и в бюджетных 
проектировках. 

Причины наблюдаемого изменения 
«эффекта переноса» ЦБ описывает. С од-
ной стороны, это усложнение и удлине-
ние логистических цепочек и взаимодейст-
вия с иностранными контрагентами, когда 
определяющими становятся не только ди-
намика курса, но и возможность найти аль-
тернативные поставки и логистические схе-
мы, а с другой — «отвязка» внутренних цен 
на экспортные товары от мировых из-за на-
рушения логистики, закрытие старых рын-
ков сбыта, появление дисконта цен на рос-
сийские товары к мировым бенчмаркам, 
а также введение внутренних ограниче-
ний на вывоз ряда товаров, что искажает эф-
фект. В результате влияние обменного курса 

на динамику потребительских цен становит-
ся опосредованным и начинает носить ско-
рее сигнальный характер, влияя на цено-
вые ожидания производителей и продавцов. 
«Прямой перенос валютного курса в цены 
через стоимость импортных товаров и ком-
плектующих был менее выражен. В целом 
это (проявление сигнального эффекта.— 
„Ъ“) привело к значительному ускорению 
переноса изменения курса в цены: мы уви-
дели быстрое изменение в динамике цен то-
варов, наиболее чувствительных к колеба-
ниям курса»,— заключают аналитики ЦБ.

Напомним, что во многом ситуация 
не нова для тех экономических игро-
ков, которые помнят ситуацию ранних 
2000-х с ее много большими, чем сейчас, 
масштабами «сигнальной» функции курса. 
При существенно более высокой, чем сей-
час, инфляции и высокой валютизации от-
дельных рынков и типов трансакций курс 
доллара был критически важным не только 
для тех, кто предпочитал сбережения в на-
личной валюте, но и практически для всей 
экономики, в том числе прямо не завися-
щей от импортных поставок и не конкури-
рующей с ними: «курс доллара» оставался 
с 1990-х важнейшей бытовой информаци-
ей, «у. е.» к тому времени уже уходил из об-

ихода, но в целом привычка «пересчиты-
вать по курсу» что угодно была важной 
частью культуры — в том числе из-за того, 
что курсовые скачки сигнализировали о во-
ображаемой или реальной нестабильности, 
переменах политического свойства, нео-
пределенных угрозах (и быстро переноси-
лись в цены). С этого момента прошло очень 
много времени: по крайней мере в послед-
нее десятилетие «сигнальная» составляю-
щая эффекта была все менее и менее замет-
ной и от курса доллара, если ты не импортер 
и не турист, мало что на деле зависело.

С марта-апреля 2022 года все вновь 
поменялось — по существу. Как следу-
ет из документа ЦБ, в точности теперь не-
известны не только пропорции переноса, 
но и лаг, с которым изменение курса отра-
жается в изменении цен. Сам же лаг может 
сильно варьировать для разных товаров 
и услуг из потребительской корзины. Так, 
чем меньше срок хранения товара (напри-
мер, некоторые виды продовольствия), тем 
меньше и возможностей для формирова-
ния запасов, а значит, быстрее перенос кур-
са в цены. Это — «содержательная» составля-
ющая перемен.
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Экс-министр укрепит 
«Дружбу народов»
Холдинг Александра Ткачева  
получил сельхозземли в Крыму

Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева экс-гла-
вы Минсельхоза Александра Ткачева 
стал первым российским агрохолдин-
гом, у которого официально появился 
бизнес в Крыму после его присоедине-
ния к России. Компания стала владель-
цем местного АПХ «Дружба народов», 
управляющего 20 тыс. га земель и при-
надлежавшего ранее украинскому хол-
дингу «Мироновский хлебопродукт». 
С учетом расширения западных санк-
ций против РФ инвестиции в аграрный 
сектор Крыма остаются рискованными, 
 отмечают эксперты, но господин Ткачев 
находится под ограничениями уже почти 
восемь лет.

Структуры, связанные с Агрокомплексом 
им. Н. И. Ткачева, стали владельцем одного 
из крупных агрохолдингов Крыма — АПХ 
«Дружба народов», обнаружил „Ъ“ в данных 
ЕГРЮЛ. О сделке знают и два собеседника 
„Ъ“ в агропромышленной отрасли. «Дружба 
народов», по собственным данным, ежегод-
но выпускает до 75 тыс. тонн продукции под 
брендом «Ряба Крымская». Также управляет 
свиноводческими фермами на 25,5 тыс. го-
лов и мясокомбинатом мощностью 50 тонн 
колбасных изделий и мясных полуфабри-
катов в сутки. Земельный банк «Дружбы 
народов» — 20 тыс. га. Структура холдин-
га — Крымская фруктовая компания (КФК) 
выращивает яблоки и ягоды в садах пло-

щадью 1,33 тыс. га. В 2021 году выручка 
ООО «Мясокомбинат „Дружба народов“« со-
ставила 9,79 млрд руб., КФК — 1,3 млрд руб.

• Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева принадле-
жит экс-главе Минсельхоза Александру Ткаче-
ву. Занимает второе место в РФ по производ-
ству сырого молока, четвертое — мяса пти-
цы, пятое — сахара, 11-е —свинины. На май 
2021 года контролировал свыше 660 тыс. га 
емель на юге России. В 2021 году выручка 
 холдинга выросла на 25%, до 71,8 млрд руб.
Активы «Дружбы народов» ранее входи-

ли в состав украинского холдинга «Миро-
новский хлебопродукт» (МХП) Юрия Косю-
ка (состояние $780 млн, по данным местного 
Forbes). В 2017 году МХП продал крымский 
бизнес за $77,7 млн, говорится в его отчетно-
сти. Покупателем стала московская УК «Опти-
ма-Финанс», бенефициаром которой называл 
себя предприниматель Борис Ванинский, 
бывший топ-менеджер СИБУРа, также ранее 
работавший в «Газпроме» и «Зарубежнефти». 
В мае 2022 года 100% «Оптима-Финанс» полу-
чило ООО «Пуд», управляющее крупнейшей 
в Крыму сетью продуктовых магазинов, кото-
рая с 2017 года контролируется близкими аг-
рокомплексу структурами. В агрокомплексе 
и «Дружбе народов» на запросы „Ъ“ не ответи-
ли. Представитель «Оптима-Финанс» от ком-
ментариев отказался.
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Ни пролететь  
ни проехать
Сергея Лаврова пытаются  
не пустить в Белград

Намеченный на 6–7 июня визит главы рос-
сийского МИДа Сергея Лаврова в Сербию 
еще до его начала превратился в лихо за-
крученный триллер. Глава МИД РФ зара-
нее дал понять, что в Белграде у него об-
ширная программа и летит он туда, чтобы 
прояснить «планы сербского руководст-
ва на предстоящий период с учетом ны-
нешней ситуации в мире». Президент 
же Сербии Александр Вучич на днях вдруг 
объявил: «Ситуация с визитом  Лаврова 
осложняется». А в воскресенье  близкие 
сербским властям СМИ сообщили, что 
«визит не по вине Белграда оказался под 
большим вопросом»: причина в том, что 
соседние страны закрыли воздушное 
пространство для самолета  российского 
министра. Источники „Ъ“ полагают, что 
это обстоятельство может быть на руку 
президенту Сербии, который хотел бы, 
чтобы визит был отложен или по крайней 
мере прошел как можно менее заметно, 
дабы не испортить отношения с Западом. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

О предстоящем приезде Сергея Лаврова 
в Белград первым сообщило неделю назад 
хорошо информированное и близкое к ру-
ководству Сербии белградское издание Blic. 
Утечка произошла в день телефонного раз-
говора сербского президента Александра 
Вучича с российским коллегой Владимиром 

Путиным, в ходе которого была достигнута 
договоренность о новых поставках россий-
ского газа Сербии. Александр Вучич назвал 
условия «исключительно выгодными» для 
Белграда и заверил, что «сейчас цена газа для 
Сербии будет в три раза ниже европейской, 
а зимой — в десять раз ниже». Тем не ме-
нее вопрос о введении санкций против РФ, 
на чем настаивают ЕС и США, Белград оста-
вил открытым (см. „Ъ“ от 30 мая).

В этой ситуации визит Сергея Лаврова 
как раз и давал возможность прояснить по-
зицию Белграда по украинскому кризису 
и прежде всего по присоединению к анти-
российским санкциям. Тем более что окон-
чательные договоренности по газу (точной 
цене и объемам поставок) еще только пред-
стоит согласовать на переговорах между рос-
сийским «Газпромом» и главной сербской 
нефтегазовой компанией NIS.

Тут-то президент Сербии и сделал свое 
двусмысленное заявление по поводу визи-
та главы МИД России. Находясь 2 июня в Бра-
тиславе, где он участвовал в международном 
форуме по проблемам безопасности GLOB-
SEC 2022, Александр Вучич сказал считаю-
щемуся близким к сербскому президенту 
телеканалу Pink: «Ситуация с приездом Лав-
рова осложняется. Я не готов говорить о дета-
лях, но точно осложняется». 

мировая политика — с6

Новые экономические  
и торговые условия вернули 
Россию во времена, когда 
за курсом иностранных валют 
было принято следить ежедневно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 677,7

миллиарда рублей составил по итогам мая объем дополнительных нефтегазовых доходов фе-
дерального бюджета. Это следует из сообщения Минфина о том, что в мае отклонение фактически получен-
ных нефтегазовых доходов от ожидавшегося объема составило 263,7 млрд руб. Ожидавшийся объем меся-
цем ранее был определен ведомством в 414 млрд руб.— из этого и следуют итоговые 677,7 млрд руб. Речь 
идет о доходах бюджета от превышения фактической цены на нефть ее базового уровня, который на 2022 
год определен в $44,2 за баррель. Ранее на эти суммы Минфин покупал валюту и золото для резервов, сей-
час это бюджетное правило не действует и все допдоходы могут использоваться на текущие расходы.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ЦЕНЫ 

Еда временно  
устоялась в цене

Мировые цены на продовольствие 
продолжают незначительно снижать-
ся второй месяц подряд как в номи-
нальном выражении, так и в реаль-
ном, отмечают в Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной органи-
зации (ФАО) ООН. Впрочем, хотя ин-
декс продовольственных цен ФАО 
снизился в мае на 0,6% к апрелю 
(в обоих измерениях), он остает-
ся существенно выше, чем в мае 
2021 года (на 22,8% в номинальном 
и на 20,8% в реальном выражении), 
а падение в апреле к марту было бо-
лее выраженным (0,9%). Отметим, 
что снижение цен на продовольствие 
в реальном выражении де-факто от-
ражает ускорение инфляции в по-
следние месяцы. 

Драйвером, остановившим 
взрывной рост цен, выступили рас-
тительные масла и молочные про-
дукты, подешевевшие на 3,5%. Цены 
на масла снизились на фоне от-
мены Индонезией запрета на экс-
порт пальмового масла, роста запа-
сов подсолнечного масла на Украине 
из-за проблем с логистикой и осла-
бления спроса на соевое и рапсовое 
в связи с дороговизной. Молочная 
продукция подешевела из-за паде-
ния спроса и роста поставок. Сахар 
в мае подешевел на 1,1% также за 
счет слабого спроса, прогнозов ро-
ста экспорта Индии на фоне рекорд-
ного урожая и снижения цен на эта-
нол. Мясные продукты выросли не-
значительно (0,5%), но снова поби-
ли рекорд за время ведения индек-
са — из-за взлета цен на мясо птицы 
на фоне сбоев поставок на Украи-
не, случаев птичьего гриппа и скачка 
спроса, что компенсировало паде-
ние цен на баранину и свинину.

Зерновые же в мае продол-
жали дорожать (на 2,2%, пшеница 
на 5,6%) из-за запрета на экспорт 
из Индии и снижения прогнозов про-
изводства на Украине. Кукуруза се-
зонно дешевела на 3% на фоне по-
ставок из Аргентины, скорого начала 
уборки в Бразилии и улучшения со-
стояния посевов в США. В средне-
срочной перспективе цены на зер-
но частично будут зависеть от успеха 
переговоров о возобновлении поста-
вок c Украины — по данным итальян-
ской ассоциации Coldiretti, к началу 
июня они уже снизились до уровня 
апреля (см. „Ъ“ от 2 и 4 июня).

Долгосрочные же перспекти-
вы рынка противоположны теку-
щим — в МВФ ждут роста цен на еду 
в 2022–2023 годах на фоне ускоре-
ния инфляции, ковидных ограниче-
ний и климатических изменений, ро-
ста цен на топливо и удобрения. Со-
храняется проблема протекциониз-
ма — около двадцати стран прекра-
тили или заметно ограничили по-
ставки масел и зерновых на внеш-
ние рынки.

Георгий Смирнов

ИНДЕКСЫ МИРОВЫХ ЦЕН 
НА ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В РЕАЛЬНОМ 
ВЫРАЖЕНИИ 
(ПУНКТЫ, 100 = 2014–2016 ГОДЫ)
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При этом, и ЦБ этот момент не рассматривает, 
возможно, стоит учитывать и «культурную» со-
ставляющую изменений. То, что ценник на свой 
(стопроцентно отечественный) товар, возможно, 
нужно поменять в связи с новым валютным кур-
сом, вряд ли адекватно нынешнему устройству 
сбытовых сетей, но в сознании предпринимате-
лей и собственников это древнее знание сохра-
нилось и вновь стало актуальным.

Помимо прочего, решительно невозмож-
но сказать, как долго на рынке сохранится этот 
эффект. Уменьшения влияния сигнального эф-
фекта курса на внутренние цены в ЦБ ожидают 
после установления нового равновесия на то-

варном и валютном рынках, что, в частности, 
позволит проявиться новому рублевому эквива-
ленту мировых цен. «Структурная перестройка 
экономики, вероятно, в дальнейшем вновь при-
ведет к изменению уровня и скорости перено-
са обменного курса в цены,— убеждены авторы 
доклада, добавляя: — Предыдущий эпизод с ве-
роятным смещением оценок уже наблюдался 
относительно недавно — после внешнего шока 
2014–2015 годов. Тогда помимо изменения 
внешних условий поменялись и внутренние ус-
ловия, а именно денежно-кредитная политика». 

Это одна сторона медали: отметим, что само 
по себе новое равновесие — задача с очень мно-
гими неизвестными (от жесткости санкций 
в будущем до удач и неудач в критическом и па-

раллельном импорте, хода военных действий 
на Украине и даже просто настроений в разных 
частях общества и экономики). Другая сторо-
на — устройство будущего равновесия с точки 
зрения обеспечивающей его в будущем сово-
купности новой бюджетной и скорректиро-
ванной на постоянную работу капитального 
контроля денежно-кредитной политики. Как 
уже неоднократно писал „Ъ“, в последние годы 
конструкция с ФНБ позволяла денежным вла-
стям в РФ более или менее уверенно поддержи-
вать курс рубля сильно заниженным к фунда-
ментальным показателям платежного баланса. 
Знание о том, что будет сильнее — изменение 
платежного баланса на очень глубоком уров-
не в сторону ослабления (торговые условия РФ 

ухудшились очень сильно, импорт в конечном 
итоге восполним с изменившейся структурой) 
или экспортная зависимость экономики РФ, 
вряд ли кому-то доступно. Хотя инфляция на 
горизонте года-двух все еще счетная величина, 
курс, сейчас усиливший сигнальную состав-
ляющую, на горизонте пяти лет может быть, 
в сущности, любым — это во многом зависит 
от еще не принятых решений о том, как он бу-
дет устроен, что будет означать инфляционное 
таргетирование для бюджета — и наконец, что 
Россия будет импортировать из открытого для 
нее мира после того, как привычные объекты 
ее импорта стали недоступны.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Забытое равнение на курс

Минтруд предлагает унифицировать под-
ход к заключению социальных контрак-
тов с малоимущими россиянами и сделать 
его схожим с процедурой проверки нужда-
емости при начислении выплат на детей 
от трех до семи лет. Это, по мнению ве-
домства, позволит избежать существую-
щей сейчас региональной дифференциа-
ции и следующей из нее «разрозненности 
определения права на получение помощи» 
для россиян. 

Минтруд предлагает наделить правитель-
ство правом устанавливать основные требова-
ния к порядку и условиям оказания государ-
ственной социальной помощи на основании 
социального контракта. Они, по мнению ведом-
ства, могли бы быть аналогичны тем, которые 
уже используются при начислении ежемесяч-
ной денежной выплаты на ребенка в возрасте от 
трех до семи лет. Проект постановления прави-
тельства об этом был опубликован ведомством 
на прошлой неделе на regulation.gov.ru.

Социальный контракт, один из инструмен-
тов помощи малообеспеченным семьям, фор-
мально существует в РФ с 1999 года, однако 
начал использоваться органами соцзащиты от-

носительно часто только в последние годы. Соц-
контракт предполагает, что семья с доходами 
ниже определенного порога может заключить 
с органом соцзащиты соглашение, в рамках ко-
торого она получит выплату при условии совер-
шения определенных действий для улучшения 
своего материального положения. Так, соцкон-
тракт можно заключить для ведения подсобно-
го хозяйства, открытия своего бизнеса, поиска 
работы или выхода из трудной жизненной си-
туации — в каждом из этих вариантов его участ-
ник может рассчитывать на государственную 
выплату в размере от 30 до 250 тыс. руб. 

Процедура заключения соцконтракта на-
чинается с определения уровня дохода заяви-
теля — он рассчитывается как сумма доходов 
всех членов домохозяйства его проживания 
(всех зарегистрированных в квартире граж-
дан, включая взрослых родственников). При 
этом перечень учитываемых доходов тако-
го домохозяйства устанавливается на уровне 
каждого конкретного региона, что, как указы-
вает Минтруд в сводном отчете к проекту доку-
мента, приводит к «разрозненности определе-
ния права на получение различной помощи». 
По мнению ведомства, необходимо унифи-

цировать процедуру определения права на 
заключение социального контракта, перей-
дя к подходу, который уже используется при 
назначении выплат малоимущим на детей. 
В этом случае, напомним, для расчета средне-
душевого дохода члена семьи используется ее 
более «узкое» определение — под семьей по-
нимаются только заявитель, его супруг или су-
пруга, несовершеннолетние дети, в том числе 
находящиеся под опекой, а также дети в воз-
расте до 23 лет, если они обучаются по очной 
форме. Аналогичным образом Минтруд пред-
лагает поступить и с перечнем видов доходов 
и оценкой имущественной обеспеченности 
семьи в целом. Кроме того, ведомство не пла-
нирует распространять на соцконтракты тре-
бование наличия дохода, дав россиянам, ко-
торые не имели в прошлом заработка, равное 
право заключить такие соглашения (см. также 
«Ъ-Онлайн» от 16 мая). При этом Минтруд пред-
лагает не менять расчетный период для соци-
ального контракта и продолжать учитывать до-
ходы заявителей за три месяца, а не за весь год 
(как при назначении детских выплат).

Отметим, что при переходе на более «узкое» 
определение понятия семьи при заключении 

социального контракта число потенциальных 
участников таких отношений с государством, 
скорее всего, вырастет — впрочем, в масшта-
бах числа бедных в РФ их распространение, 
вероятно, останется небольшим. По данным 
Минтруда, за первый квартал 2022 года было 
заключено 73,8 тыс. соцконтрактов — наибо-
лее востребованным является контракт на от-
крытие ИП (24,5 тыс. соцконтрактов, или 33%). 
В то же время, по данным Росстата, по итогам 
2021 года в России за чертой бедности прожи-
вало 16,1 млн человек. 

В то же время дальнейшее распростране-
ние в сфере государственной помощи под-
хода к определению семьи, принятого для 
«детских» выплат, может свидетельствовать 
о том, что правительство неформально опре-
делилось с этим важнейшим для социальной 
политики категориальным понятием. Веро-
ятно, оно было выбрано по итогам пилотно-
го проекта Федеральной налоговой службы 
(ФНС) — он стартовал в марте 2021 года и ста-
вил своей целью разработать механизмы фор-
мирования реестров семей и домохозяйств 
и оценки их доходов. 

Анастасия Мануйлова

Соцконтрактам унифицируют контакт
Минтруд предлагает переопределить категорию их участников

Доля российских программных продук-
тов на предприятиях промышленности РФ 
не превышает 25% от числа внедренных 
ключевых технологий. Об этом на конфе-
ренции по цифровизации промышленно-
го сектора сообщил глава правительства 
Михаил Мишустин. Между тем именно 
внедрением цифры с одновременным до-
рогостоящим импортозамещением уже 
используемого зарубежного софта власти 
сейчас намерены повышать конкуренто-
способность отечественной промышлен-
ности. Для стимулирования процесса они 
готовы предложить новые меры поддерж-
ки — согласно поручению премьера, со-
ответствующие предложения Минцифры 
и Минпромторг должны представить Бе-
лому дому к 1 августа.

Санкции ускорили поиски способов повы-
сить конкурентоспособность российской про-
мышленности — сейчас в этом процессе в Бе-
лом доме особо полагаются на применение 
цифровых технологий. «Наша информацион-
но-технологическая сфера должна стать плат-
форменным сервисом для российской про-
мышленности, который поможет вывести ее 
на новый уровень развития»,— такую задачу 
обрисовал Михаил Мишустин на завершив-
шейся в пятницу в Нижнем Новгороде кон-
ференции «Цифровая индустрия промыш-
ленной России». Реальность пока далека от 
заявленной цели. Как сообщил премьер, доля 
российских программных продуктов среди 
ключевых технологий (управление данными 
о продукции, диспетчеризация, сбор инфор-
мации со станков и прочее) на предприятиях 
сейчас составляет менее 25%.

Михаил Мишустин посетовал, что в обра-
батывающей отрасли слабо применяют реше-
ния на основе искусственного интеллекта (ИИ) 
и анализа больших данных — они помогают 
увеличить производительность, снизить за-
траты и оптимизировать процессы. Основой 
дальнейшей трансформации промышленно-
сти, по мнению премьера, должна стать циф-
ровизация всего жизненного цикла изделий: 
от идеи до утилизации. Эти изменения пред-

полагают использование цифровых моделей 
проектируемых продуктов и производствен-
ных процессов, а также распространение 
IT-платформ.

Для продвижения к этим целям глава Бело-
го дома поручил правительственной комиссии 

по цифровому развитию подготовить предло-
жения по замещению зарубежных цифровых 
решений российским софтом. Чтобы это могло 
получиться, поручено предусмотреть допол-
нительные меры поддержки для внедрения 
российских IT-продуктов и программно-аппа-

ратных комплексов — соответствующие пред-
ложения Минцифры и Минпромторг должны 
представить правительству к 1 августа этого 
года. Для замещения иностранных цифровых 
технологий премьер-министр предложил со-
здать индустриальные центры компетенций, 
предусмотрев участие в них представителей 
ведущих компаний — этот вопрос Минцифры 
проработает уже к середине июля.

О том, что ситуация с отключением рос-
сийских предприятий от западного софта 
продолжает оставаться крайне серьезной, на 
конференции заявил основной владелец «Се-
верстали» Алексей Мордашов. По его словам, 
компанию отключили от американского про-
граммного обеспечения уже через 20 минут 
после объявления санкций в отношении него 
(2 июня Минфин США внес в SDN-лист биз-
несмена и его ключевые активы). «У нас есть 
два-четыре года, чтобы найти решение, но 
больше времени на это нет»,— отметил Алек-
сей Мордашов.

Отметим, ранее глава Минцифры Максут 
Шадаев среди проблемного для импортоза-
мещения софта называл нефтегазовые, ин-
женерные и графические продукты. По его 
мнению, отставание в этом можно сократить 
в течение двух-трех лет за счет грантов, к им-
портозамещению же остального программ-
ного обеспечения Россия «готова неплохо». 
Как известно, западные разработчики SAP 
и Oracle, чьи системы используют почти вся 
российская промышленность, энергетика, 
транспорт, а также другие отрасли, объяви-
ли об остановке деятельности в РФ из-за санк-
ций. Частично аналоги их продуктов в РФ уже 
есть, но, по мнению экспертов, экстренное за-
мещение обойдется компаниям в миллиарды 
рублей (см. „Ъ“ от 23 марта).

Венера Петрова

Промышленников поддержат цифрой
Предприятиям прописаны ИИ и большие данные

Михаил Мишустин поручил Минцифры 
и Минпромторгу придумать способы 
поддержки отечественных альтернатив 
IT-импорту, чтобы сделать миграцию  
на них комфортной для промышленности   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Вернувшись после региональной недели, депутаты 
продолжат защищать Россию «от новых угроз госу-
дарственной безопасности», ужесточать Уголов-
ный кодекс, бороться с иноагентами, введут ответ-
ственность за исполнение антироссийских санкций 
и воссоздадут аналог пионерской организации. 
Не останется без внимания законодателей и тема 
домашнего насилия: до конца сессии депутаты на-
мерены ужесточить уголовное наказание для тех, 
кто совершил его трижды.

6 июня комитет Госдумы по законодательству пла-
нирует рассмотреть к первому чтению внесенный на 
прошлой неделе пакет поправок к Уголовному кодексу 
от «Единой России», направленных на «защиту России 
от новых угроз государственной безопасности». Измене-
ния ужесточают ответственность за участие в вооружен-
ном конфликте «против интересов РФ», а также вводят 
дополнительное наказание за «мирные» действия, угро-
жающие безопасности страны. Так, депутаты намерены 
расширить действие ст. 276 УК РФ (шпионаж), предпола-
гающей наказание в виде лишения свободы на срок от 
10 до 20 лет. Теперь ответственность по этой статье будет 
также наступать за сбор или хранение сведений «в це-
лях передачи противнику», которые «могут быть исполь-
зованы против вооруженных сил РФ» в условиях воору-
женного конфликта с участием России. А также до четы-
рех лет тюрьмы (и до шести лет — в случае использова-
ния СМИ и интернета) будет грозить по новой ст. 280.4 за 
«публичные призывы к осуществлению деятельности, 
направленной против безопасности РФ, либо к воспре-
пятствованию исполнению органами власти своих пол-
номочий по обеспечению безопасности РФ». В своем от-
зыве правительство отметило, что фраза о деятельности, 
направленной против безопасности России, «оценочна 
и формально не определена».

Кроме того, комитет намерен успеть до конца сессии 
принять законопроект правительства «о повторных по-
боях» — в понедельник депутаты рассмотрят поправ-
ки к нему. Напомним, что уголовное наказание за по-
бои (ст. 116.1 УК РФ) наступает только в случае повторно-
го правонарушения со стороны лица, уже получивше-
го наказание за аналогичное административное право-
нарушение (ст. 6.1.1 КоАП РФ). Обычно именно эти ста-
тьи применяются в делах о домашнем насилии. Как по-
яснил „Ъ“ глава комитета Павел Крашенинников, прош-

лой весной Конституционный суд счел нынешнюю нор-
му УК не соответствующей Основному закону, так как 
она не предусматривает более сурового наказания для 
ранее судимых за насильственные преступления. Ны-
нешний законопроект, внесенный правительством в ок-
тябре прошлого года и принятый Госдумой в первом чте-
нии в январе, исправляет это упущение. Сейчас первые 
«побои» наказываются административным штрафом до 
30 тыс. руб. или арестом на срок до 15 суток, за повтор-
ные побои предусмотрен уголовный штраф до 40 тыс. 
руб., обязательные работы до 240 часов, исправитель-
ные работы до шести месяцев или арест до трех месяцев. 
Третий случай, согласно инициативе, может повлечь за 
собой до 480 часов обязательных работ, до года исправи-

тельных работ, ограничение свободы до года или арест 
до шести месяцев. Законопроект пойдет на второе чте-
ние практически в изначальной редакции, утверждает 
источник «Ъ» в Думе.

Одним из главных событий недели, вероятно, ста-
нет принятие 7 июня в первом чтении законопроекта 
«О контроле за деятельностью лиц, находящихся под 
иностранным влиянием», обобщающего нормы дейст-
вующего законодательства об иноагентах. Согласно до-
кументу, иноагентом можно будет признать физическое 
или юридическое лицо, если оно занималось «политиче-
ской деятельностью», распространением информации 
«для неограниченного круга лиц», «сбором сведений» 
о военной деятельности РФ и при этом находилось под 
«иностранным влиянием». Под последним подразумева-
ется «предоставление поддержки и (или) оказание воз-
действия путем принуждения, убеждения и (или) ины-
ми способами».

Во вторник депутаты также примут в первом чте-
нии законопроект о создании общероссийского дви-
жения детей и молодежи «Большая перемена». 20 апре-
ля школьница из Севастополя Диана Красовская обра-
тилась к президенту России Владимиру Путину с пред-
ложением создать такую организацию, и он ее сразу 
же поддержал. А затем депутаты и сенаторы символич-
но внесли законопроект в Госдуму 19 мая, в день 100-ле-
тия Всесоюзной пионерской организации имени Лени-
на. Авторы документа рассчитывают, что новая органи-
зация будет сопоставима по масштабу с пионерской ор-
ганизацией и охватит всех детей страны начиная с ше-
стилетнего возраста. Впрочем, осведомленные источ-
ники „Ъ“, знакомые с концепцией движения, утвержда-
ют, что «Большая перемена» — это лишь рабочее назва-
ние. Основное выберут сами дети. Они же определятся 
с его символикой. Среди целей и задач нового движения 
значится подготовка детей и молодежи к полноценной 
жизни в обществе, «включая формирование их мировоз-
зрения на основе традиционных российских духовных 
и нравственных ценностей».

7 июня во втором чтении будет принят законопроект, 
оформляющий «развод» России с Европейским судом по 
правам человека (ЕСПЧ). В варианте первого чтения го-
ворилось, что Россия не будет исполнять решения ЕСПЧ, 
вынесенные после 16 марта 2022 года (день исключения 
РФ из Совета Европы). Ко второму чтению эту дату заме-
нили на 15 марта (день подачи заявления Россией на вы-
ход из организации). Также в документе зафиксирова-
ли, что выплаты по решениям, вынесенным ранее, бу-
дут производиться в рублях.

8 июня Дума рассмотрит в первом чтении поправки 
к УК РФ об ответственности за исполнение санкций. За-
конопроект дополняет новым квалифицирующим при-
знаком ч. 2 ст. 201 УК «Злоупотребление полномочиями», 
которая предусматривает ответственность за использо-
вание руководителем коммерческой или иной органи-
зации своих полномочий вопреки законным интересам 
этой организации и в целях извлечения выгод и преи-
муществ для себя или других лиц либо нанесения вре-
да другим лицам. Подобные деяния, совершенные «в це-
лях выполнения иностранных санкций» против России, 
предлагается наказывать штрафом до 1 млн руб. либо 
лишением свободы на срок до десяти лет.

Ксения Веретенникова, Мария Макутина

Иноагенты — направо, пионеры — налево
На неделе Дума рассмотрит законопроекты, связанные с госбезопасностью

У Агентства Европейского союза, 
имеющего дело с судебными ор-
ганами (Евроюст), появится от-
дельный сервер для сбора и хра-
нения доказательств нарушений 
международного права на Украи-
не. В качестве таковых могут 
быть использованы фотографии, 
аудио- и видеозаписи, а также 
спутниковая съемка. Российские 
власти ранее заявляли, что также 
собирают информацию о престу-
плениях со стороны военнослу-
жащих Украины. Эксперты „Ъ“ 
считают, что ни одна из сторон 
в итоге не примет доказательств 
другой, а собственные будет ис-
пользовать для пиар-эффекта.

Евроюст создаст специальное хра-
нилище для доказательств, собран-
ных при расследовании событий на 
Украине. Такие поправки на этой не-
деле были внесены в документ Евро-
союза, регламентирующий деятель-
ность агентства. В Евроюсте счита-
ют, что ввиду серьезности ситуации 
на Украине он должен активизиро-
вать свое сотрудничество с уголов-
ными судами, трибуналами и дру-
гими институтами, созданными для 
расследования нарушений междуна-
родного права. Агентство намерено 
в срочном порядке принять все не-
обходимые меры для обеспечения 
привлечения к ответственности тех, 
кто совершает преступления против 
человечности и военные преступ-
ления. Ранее расследование собы-
тий на Украине анонсировал Меж-
дународный уголовный суд (МУС). 
В Евроюсте считают, что МУС, дру-
гие суды и трибуналы, националь-

ные следственные органы должны 
координировать свою деятельность 
и иметь возможность обмениваться 
доказательствами. Последние не мо-
гут безопасно храниться на террито-
рии, где происходят боевые дейст-
вия, поэтому центральное хранили-
ще предлагается установить «в без-
опасном месте», доступном для всех 
компетентных органов. Евроюст 
должен иметь возможность обраба-
тывать и хранить для этой цели спут-
никовые снимки, фотографии, ви-
део- и аудиозаписи, говорится в до-
кументе.

Это технический документ, счи-
тает доцент МГИМО Илья Рачков, но 
довольно важный: речь идет о закре-
плении доказательств преступле-
ний, касающихся геноцида или дру-
гих тяжких преступлений против че-
ловечности. Он напоминает, что Ев-
роюст — это организация, которая 
занимается в первую очередь коор-
динацией усилий правоохраните-
лей разных стран—участниц сою-
за. Традиционно там не очень любят 
выходить за пределы собственной 
юрисдикции, но существует еще так 
называемая универсальная юрис-
дикция — право государства при-
влекать к ответственности того, кого 
оно считает виновным в серьезном 
международном преступлении, вне 
зависимости от того, где оно было 
совершено. То есть, чисто теоретиче-
ски, инициировать подобное рассле-
дование может любая из стран-участ-
ниц Евросоюза. Впрочем, добавляет 
эксперт, с точки зрения приемлемо-
сти рассмотрение подобных дел по 
событиям на Украине Международ-

ным уголовным судом пока выгля-
дит более перспективным.

Документ носит скорее техни-
ческий характер, говорит руково-
дитель международной практики 
«Агоры» Кирилл Коротеев: «Еврою-
сту нужен сервер для хранения дока-
зательств, и, чтобы удобно было де-
литься с прокурором МУС, ему раз-
решили завести такой сервер». Ни-
каких новых полномочий при этом 
у участников процесса не возникает. 
Эксперт также сомневается, что агре-
гированные подобным образом ма-
териалы будут востребованы МУС, 
так как там свое представление о сбо-
ре и закреплении доказательств.

Напомним, что российская сто-
рона также занимается сбором до-
казательств преступлений со сторо-
ны украинских военных. Так, в кон-
це апреля СМИ сообщали, что в Ма-
риуполе на постоянной основе ста-
ли работать военные следователи 
Следственного комитета России. По-
мимо прочего они ведут прием гра-
ждан, желающих заявить о престу-
плении прямо в здании одного из 
гуманитарных центров. Напомним 
также, что власти Донецкой народ-
ной республики планировали орга-
низовать международный трибунал 
для бойцов полка «Азов».

Расследование может идти, и до-
казательства могут собирать обе сто-
роны, вопрос в том — что дальше, 
рассуждает политолог Алексей Ма-
каркин. Он напоминает, что для со-
здания международного трибуна-
ла требуется санкция Совбеза ООН, 
а Международный уголовный суд 
мы не признаем: Россия не ратифи-

цировала Римский статут, его учре-
дивший. Поэтому, скорее всего, ре-
ализация полученных материалов 
будет идти через национальные пло-
щадки, как это произошло в Нидер-
ландах с процессом по делу сбито-
го над Украиной MH17. Это означа-
ет, что стороны фактически останут-

ся «при своих»: на признание вза-
имных претензий рассчитывать не 
приходится, констатирует эксперт.

Политконсультант Евгений Мин-
ченко, в свою очередь, отмечает, что, 
хотя стороны и не будут признавать 
легитимность расследований друг 
друга, в ходе подобных разбира-

тельств неизбежно «всплывают» сви-
детельские показания и другие до-
казательства. Однако в этот раз, по 
мнению эксперта, их пиар-составля-
ющая будет доминировать над пра-
ктической.

Анастасия Корня,  
Андрей Винокуров

Доказательства без веры
В Европе создается специальное хранилище для фиксации нарушений международного права на Украине

Депутаты Госдумы обычно едины в защите 
интересов госбезопасности и борьбе 
с иностранным вмешательством 
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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Как стало известно „Ъ“, Главное следст-
венное управление (ГСУ) СКР завершило 
первый этап расследования масштабно-
го уголовного дела о растрате почти 4 млрд 
руб. топ-менеджерами работавшего в Кры-
му и рухнувшего три года назад ПАО «Банк 
ВВБ». По версии следствия, примерно треть 
от этой суммы трое бывших управленцев 
банка оформили в качестве выданных кли-
ентам кредитов, а на самом деле просто по-
делили деньги между собой. Сами обвиня-
емые утверждают, что все сомнительные 
займы реально выдавались людям, прибли-
женным к владельцам кредитной организа-
ции, по личному распоряжению последних.

Басманный райсуд Москвы на днях рассмо-
трел ходатайство старшего следователя ГСУ СКР, 
попросившего ускорить процедуру ознакомле-
ния обвиняемых с материалами завершенно-
го расследования уголовного дела о хищении 
путем растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 1,3 млрд руб. 
из крымского банка ВВБ. В числе ответчиков на 
процессе оказались три предполагаемые расхи-
тительницы: бывший вице-президент и глава 
кредитного комитета банка Ирина Фаминская, 
экс-руководитель московского филиала ВВБ 
Анна Глебина и заведовавшая операционным 
офисом в столице Светлана Демина. Их четвер-
тый предполагаемый подельник, специалист 
залогового отдела Станислав Гладков, скончался 
во время предварительного следствия, и его уго-
ловное преследование было прекращено.

Как пояснил суду автор ходатайства, он пре-
доставил обвиняемым и их защитникам воз-
можность «ежедневно, интенсивно и без огра-
ничения по времени» читать 94 тома уголовного 
дела и даже копировать материалы с использо-
ванием технических средств. Однако бывшие 
финансистки, по версии следователя, этим пра-
вом злоупотребили, решив, видимо, намеренно 
затянуть процесс ознакомления. В связи с этим 
представитель СКР попросил суд ограничить об-
виняемых во времени и назначить дату оконча-
ния процедуры.

Сами читающие дело, в свою очередь, пооче-
редно рассказали суду, что изучение материалов 
на самом деле идет своим чередом: одна из дам 
почти закончила знакомство, а две ее бывшие 
коллеги изучили примерно половину материа-
лов. Задержка, по их мнению, была обусловле-
на тем, что помимо собственно чтения фигуран-
ткам требовалось время на анализ документов, 
сопоставление фактов, написание жалоб на ра-
боту следователя и подачу ходатайств того же 
содержания. В связи с этим экс-финансистки 
заявили, что не против ограничения сроков, од-
нако попросили суд не устанавливать им слиш-
ком жесткие временные рамки.

Судья Наталья Дударь, впрочем, разъяснила 
обвиняемым, что ст. 217 УПК РФ предоставля-
ет им время только на ознакомление с матери-
алами дела и «не предусматривает проведение 
иных мероприятий вроде обдумывания аргу-
ментов следствия и согласования позиций». По 
словам председательствующей, предложенного 
следователем времени достаточно для заверше-
ния процедуры, а если у фигурантов и останут-
ся какие-то пробелы в восприятии, они всегда 
смогут их восполнить, запросив материалы дела 
уже в ходе судебного процесса по существу дела.

Напомним, ВВБ был зарегистрирован в 1990 
году в Ярославле как паевой коммерческий банк 
«Ярославич». В 2015 году кредитная организация 

сменила название и место дислокации голов-
ного офиса, перебравшись в Севастополь. Три 
года ВВБ активно привлекал денежные средства 
крымчан, а весной 2018 года у него была отозва-
на лицензия. По версии ЦБ, за время работы на 
полуострове банк приобрел «значительный объ-
ем проблемных активов и имущества, учтенно-
го по завышенной стоимости», поэтому не мо-
жет больше выполнять свои обязательства перед 
вкладчиками. Для защиты их интересов, а также 
учитывая «значимость банка для Крыма и Севас-
тополя», в нем была введена временная админис-
трация Агентства по страхованию вкладов (АСБ).

Чуть позже временный управляющий зая-
вил, что ВВБ остался должен своим клиентам 
12,2 млрд руб., при этом большую часть его ак-
тивов владельцы успели вывести, продав недви-
жимость банка и принадлежавшие ему права 
требования по выданным ранее кредитам. Инте-
ресно, что при этом так называемые кредитные 
досье, в которых были зарегистрированы заем-
щики ВВБ, исчезли — во всяком случае, найти 
их конкурсному управляющему не удалось. По-
сле этого финансовое разбирательство перешло 
в уголовную плоскость — СКР возбудил уголов-
ное дело о хищении неустановленными лица-
ми из банка ВВБ в общей сложности 3,571 млрд 
руб., которое расследуется до сих пор. С учетом 
его масштабности и сложности руководство ко-
митета недавно продлило отведенный на разби-
рательство срок до 35 месяцев.

Одним из этапов этого расследования стало 
уголовное дело трех предполагаемых расхити-
тельниц из числа топ-менеджеров ВВБ. Им след-
ствие инкриминирует растрату около 1,3 млрд 
руб. через выдачу 26 фиктивных кредитов. По 
версии СКР, госпожи Фаминская, Глебина и Де-
мина, имея в своем распоряжении копии лич-
ных документов клиентов банка в Крыму и дру-
гих регионах России, оформили поддельные 
договоры о предоставлении им крупных креди-
тов в Москве. Якобы выданные займы, по версии 
следствия, предполагаемые растратчицы поде-
лили между собой, а «заемщики» при этом даже 
не узнали о том, что приняли участие в крупных 
финансовых аферах.

Как пояснил „Ъ“ представитель одной из об-
виняемых, они пытались объяснить следствию, 
что выдать фиктивный кредит ни один топ-ме-
неджер коммерческого банка не может, посколь-
ку такие решения принимаются на кредитном 
комитете, контролируются службой безопасно-
сти, а в случае особо крупных операций — еще 
и одобряются наблюдательным советом банка, 
в который обычно входят все его крупные акци-
онеры. По мнению защиты, следствию нужно 
разбираться не с фиктивными, а с так называе-
мыми техническими, заведомо невозвратными 
кредитами, выданными по требованию владель-
цев банка и под их личные гарантии.

Как полагают представители привлекаемой 
к ответственности стороны, именно в техни-
ческих кредитах и была растрачена основная 
часть активов ВВБ. Аферы, по их мнению, со-
вершались в интересах примерно полутора де-
сятков бывших акционеров банка. АСВ до сих 
пор пытается привлечь этих людей к субсиди-
арной финансовой ответственности через ар-
битражи, однако в завершенной части уголов-
ного дела ответчики не фигурируют. Получить 
официальный комментарий адвокатов обвиня-
емых „Ъ“ не удалось.

Сергей Машкин

Крымские кредиты 
заинтересовали следствие
Бывшим топ-менеджерам ВВБ  
предложили побыстрее почитать свое дело

В Замоскворецком суде Москвы 
прошли прения по делу совладель-
ца и бывшего председателя сове-
та директоров банка «Балтика» Оле-
га Власова. Он обвиняется в хищении 
средств Первого русского пенсионно-
го фонда (ПРПФ). Прокуратура пред-
ложила приговорить его к восьми го-
дам лишения свободы. Для второй 
подсудимой — гендиректора компа-
нии «Эмпайр Траст» Анны Хохловой об-
винение просит шесть с половиной лет 
колонии. Обоих финансистов гособ-
винитель считает членами преступ-
ной группы, которая выводила активы 
ПРПФ, используя редкий финансовый 
инструмент — ипотечные сертификаты 
участия. Сама схема, по данным след-
ствия, заключалась в том, что ценные 
бумаги использовались в различных 
операциях в качестве залога. Напри-
мер, по материалам дела, ликвидная 
недвижимость в подмосковной Жу-
ковке была фиктивно заменена на не 
принадлежащие подсудимым здания 
кондитерской фабрики «Рот Фронт» 
в Замоскворечье. Защита считает, что 
обвинение построено на фальсифици-
рованных доказательствах, а следст-
вие было проведено с процессуальны-
ми нарушениями.

Замоскворецкий суд рассматрива-
ет дело совладельца «Балтики» и главы 
«Эмпайр Траст» с марта 2021 года, в бли-
жайшие дни подсудимые выступят с по-
следним словом, а затем будет вынесен 
приговор. Прошедшие на днях прения 
затянулись на неделю. Выступая в ходе 
прений, гособвинитель попросил суд по-
считать вину обоих подсудимых в хище-
нии средств Первого русского пенсион-
ного фонда (ч. 4 ст. 159 УК РФ) полностью 
доказанной и, соответственно, пригово-
рить бывшего совладельца и председа-
теля совета директоров банка «Балтика» 
Олега Власова как организатора преступ-
ления к восьми годам колонии. А его по-
дельницу, Анну Хохлову, которая по мне-
нию гособвинителя, была исполнителем 
хищений, суд, по мнению прокуратуры, 
должен приговорить к шести с половиной 
годам колонии.

Как ранее сообщал „Ъ“, расследование 
этого дела началось еще в 2017 году, спу-
стя два года после краха «Балтики» и отзы-
ва лицензии у ПРПФ, аффилированного 
с владельцами рухнувшего банка. Потер-
певшим по делу был признан пенсион-
ный фонд (АСВ закрыло его обязательст-
ва перед 150 тыс. клиентов).

По версии следствия, бывший предсе-
датель совета директоров «Балтики» Олег 
Власов, владевший 20% акций кредитно-
го учреждения, создал преступную груп-
пу с целью хищения активов пенсионного 
фонда средств банка. В нее банкир, по ма-
териалам дела, вовлек других совладель-
цев кредитного учреждения — Василия 
Косолапова и Ольгу Черняк (оба числятся 
в розыске). Как говорится в деле, весной 

2014 года, получив полную информация 
о «объемах пенсионных накоплений и ре-
зервах» ПРПФ, банкиры, опираясь «на лич-
ный авторитет и дружеские связи», реши-
ли создать схему хищения этих денег. Для 
выполнения своего плана организаторы, 
которые, по данным следствия, в качест-
ве исполнителей смогли привлечь в том 
числе и госпожу Хохлову, использовали 
ипотечные сертификаты участия (ИСУ) — 
долгосрочный финансовый инструмент, 
доходность по которому обеспечивается 
ипотечными кредитами под залог недви-
жимости, выданными банком юридиче-
ским и физическим лицам. Как следует из 
материалов дела, доходность ИСУ «Высо-
кий стандарт», с помощью которых и осу-
ществлялась афера, были эмитированы 
компанией госпожи Хохловой, а банк 
«Балтика» гарантировал их активами дол-
ги 19 своих заемщиков. Официально пред-
полагалось, что ПРПФ, скупив 146,8 тыс. 
сертификатов за деньги своих клиентов, 
за счет ликвидности бумаг мог бы хорошо 
заработать, однако этого не случилось, по-
тому что залоги злоумышленниками, как 
считает следствие, были выведены. В част-
ности, по данным правоохранителей, за-
логи были незаконно сняты с нескольких 
крупных объектов недвижимости в под-
московной Жуковке. А вместо них с помо-
щью поддельных документов, по материа-
лам дела, в списке недвижимости, которая 
обеспечивала доходность «Высокого стан-
дарта», появился комплекс зданий конди-
терской фабрики «Рот Фронт», который 
никогда не передавался «Балтике». Собст-
венникам этих зданий из холдинга «Объ-
единенных кондитеры» пришлось в 2017 
году уже через суд доказывать свои права 
на недвижимость и снимать с нее арест.

В результате этих махинаций, счита-
ет следствие, 181,7 млн руб. досталось 
фигурантам дела. Интересно, что изна-
чально сумма ущерба составляла по делу 
1,6 млрд руб.

Стоит отметить, что помимо аферы 
с пенсионным фондом Олег Власов обви-
няется и в соучастии в выводе из России 
46 млрд руб. по так называемой молдав-
ской схеме. По этому делу процесс продол-
жается.

В свою очередь, адвокаты подсудимых, 
выступая в прениях, настаивали, что объ-
ективных доказательств вины их клиен-
тов обвинение не представило. Защитники 
просили суд оправдать их клиентов и воз-
вратить дело обратно в прокуратуру для но-
вого расследования. Так, представляющий 
интересы совладельца «Балтики» адвокат 
Даниил Никифоров отдельно обратил вни-
мание суда на допущенную, по его мне-
нию, фальсификацию доказательств. Он 
обратил внимание, что обвинительное за-
ключение в отношении его клиента дубли-
рует постановление следователя от 26 ок-
тября 2020 года о привлечении господина 
Власова в качестве обвиняемого. Однако, 
отметил адвокат, защита это постановле-
ние не подписывала, а впервые о наличии 
этого документа обвиняемый и его защи-
та узнали уже во время судебного процесса.

А подсчитывая сумму ущерба, следст-
вие, по мнению адвоката, либо проигно-
рировало, либо выборочно учитывало 
данные биржевых торгов ИСУ «Высокий 
стандарт», которые, как считает следствие, 
выступали инструментом преступления. 
Защитник также отмечал, что ИСУ продол-
жали торговаться на бирже в 2015–2016 го-
дах, хотя следствие уверяло суд, что их цен-
ность была в это время равна нулю как раз 
из-за действия подсудимых. По мнению го-
сподина Никифорова, эти данные свиде-
тельствуют о предвзятости расследования.

Владислав Трифонов

Пенсионерам 
предложили ипотеку
Совладельца банка «Балтика»  
попросили приговорить к восьми годам колонии

Как стало известно „Ъ“, Главное 
следственное управление (ГСУ) СКР 
завершило расследование уголов-
ного дела заведующего отделением 
анестезиологии и реанимации сто-
личной клиники «Медика 24» (быв-
шая «Медицина 24/7») Руслана Пав-
лова и врача-реаниматолога того же 
медучреждения Павла Наумова. По 
версии следствия, в июле 2019 года 
они пытались оказать медпомощь 
пожилой женщине с инфарктом ми-
окарда, но, поскольку в клинике не 
было необходимого  оборудования, 
пациентка скончалась. Одновре-
менно с этим „Ъ“ стало известно 
о закрытии злополучного медучре-
ждения, после того как Девятый ар-
битражный апелляционный суд при-
знал законным отзыв лицензии 
у «Медики 24».

Об окончании расследования уголов-
ного дела Руслана Павлова и Павла На-
умова стало известно в ходе продления 
обоим срока ареста в Басманном суде 
столицы. Выступая с соответствующим 
ходатайством, следователь ГСУ заявил, 
что такое решение необходимо, посколь-
ку потребуется еще три месяца для озна-
комления обвиняемых с материалами 
дела. При этом он сообщил, что 21 апреля 
2022 года дело медиков было выделено 
из большого уголовного дела о наруше-
ниях в «Медике 24», которое было воз-
буждено в мае 2021 года. После чего, на-
помним, ГСУ СКР попыталось привлечь 
к уголовной ответственности главвра-
ча «Медицины 24/7» Олега Серебрянско-
го. Но сделать это не удалось, поскольку 
тот успел покинуть Россию. По некото-
рым данным, объявленный в междуна-
родный розыск господин Серебрянский 
до недавних пор находился в Турции, 
где продолжал руководить медучрежде-
нием по видеосвязи, пока у «Медики 24» 

не отобрали лицензию по решению сто-
личного арбитражного суда.

В свою очередь, после выделения дела 
врачей Павлова и Наумова в отдельное 
производство в ГСУ им было предъявле-
но обвинение в совершении преступле-
ния, предусмотренного п. п. «а», «в» ч. 2 
ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности, совер-
шенных группой лиц и повлекших по 
неосторожности причинение тяжкого 
вреда здоровью либо смерть человека).

Как уже писал „Ъ“, ГСУ вменило 
в вину подследственным эпизод, связан-
ный со смертью в июле 2019 года пожи-
лой пациентки. Однако еще до возбужде-
ния уголовного дела в августе 2021 года 
постановление по оказанной данными 
медиками неквалифицированной помо-
щи принял Московский арбитражный 
суд. Как следует из его решения от 5 фев-
раля 2020 года «О наложении на клини-
ку административного штрафа», женщи-
на поступила в «Медицину 24/7» 4 июля 
2019 года на частной скорой. Там ей был 
поставлен диагноз «острый инфаркт ми-
окарда», после чего пациентка пробыла 
в медучреждении до 18:00 следующего 
дня. Однако врачи «Медицины 24/7» не 
смогли улучшить состояние больной, 
и та по требованию родных была переве-
дена в ГКБ №1 им. Н. И. Пирогова, где по-
сле стентирования скончалась.

При этом в решении Московского ар-
битражного суда прямо говорилось, что 
для оказания необходимых медуслуг 
«в клинике не были организованы кар-
диологический кабинет и кардиологи-
ческое отделение с палатой реанимации 
и интенсивной терапии, что свидетель-
ствует о нарушении порядка оказания 
медицинской помощи больным с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями». По-
сле чего делался вывод о том, что «в ООО 
„Медицина 24/7“ был не соблюден поря-

док оказания медицинской помощи, что 
свидетельствует о нарушении… положе-
ния о лицензировании медицинской де-
ятельности».

Ответственность за попытки лече-
ния в таких неблагоприятных услови-
ях следствие и возложило на заведующе-
го отделением Руслана Павлова и врача 
Павла Наумова, которые, как выясни-
лось, действовали с ведома объявленно-
го в розыск главврача клиники Олега Се-
ребрянского.

Мотивируя в Басманном суде хода-
тайство о продлении медикам срока со-
держания под стражей до августа 2022 
года, следователь ГСУ сослался на то, что 
причастность бывшего заведующего от-
делением реанимации Руслана Павло-
ва и врача-реаниматолога Павла Наумо-
ва к преступлению «подтверждается 
заключениями двух комиссионных су-
дебно-медицинских экспертиз, пока-
заниями потерпевших, специалистов, 
эксперта, а также протоколами осмо-
тров медицинской документации». Со-
держание же под стражей обвиняемых 
необходимо, так как, находясь на свобо-
де, те «могут скрыться, продолжить за-
ниматься преступной деятельностью, 
угрожать свидетелям или уничтожить 
доказательства». 

Согласившись с этими доводами, 
районный суд продлил медикам содер-
жание в СИЗО до 9 августа. Впрочем, их 
вину еще предстоит доказать в суде. Но 
даже если их оправдают, вернуться на 
прежнее место работы им не удастся.

Дело в том, что по требованию столич-
ного управления Росздравнадзора Мос-
ковский арбитражный суд принял ранее 
решение об отзыве у «Медики 24» лицен-
зии. А на днях Девятый арбитражный 
апелляционный суд признал это реше-
ние законным и обоснованным.

Алексей Соковнин

Врачей подвел диагноз
В деле «Медики 24» нашли виновных в гибели женщины

Замоскворецкий суд во второй раз вынес 
приговор теневому владельцу  нескольких 
банков Магомеду Мухиеву. Он  обвинялся 
в том, что привлекал средства граждан 
под явно завышенные проценты, а затем 
выводил деньги на подконтрольные ему 
и его сообщникам структуры. Три года на-
зад по обвинению в хищении почти $1 млрд 
из средств Анталбанка он получил 11 лет ко-
лонии, однако апелляционный суд возвра-
тил его дело на новое рассмотрение. Теперь 
Мухиев получил на четыре месяца меньше 
и был оштрафован на 9,5 млн руб.

Дело теневого банкира и еще семерых его со-
общников Замоскворецкий суд Москвы рассма-
тривал с августа 2020 года. Все подсудимые об-
винялись в растрате средств вкладчиков (ст. 160 
УК РФ), а Магомед Мухиев также в мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и организации преступно-
го сообщества (ст. 210 УК РФ). Последняя статья 
вменялась еще трем фигурантам, но в ходе обо-
их процессов судом была снята. 

Напомним, первый приговор по этому делу 
был вынесен три года назад. Впрочем, сроки ока-
зались почти теми же. Например, Мухиеву вме-
сто прежних 11 лет колонии суд назначил 10 лет 
и 8 месяцев. Кроме того, банкир, похитивший 
порядка $1 млрд по курсу, приходящемуся на 
время совершения преступления, должен вы-
платить штраф в размере 9,5 млн руб.

Экс-бухгалтер Анталбанка Ирина Иванова 
вместо четырех лет получила три года и восемь 
месяцев. Из шестерых остальных бизнесменов, 
по данным следствия, отмывавших похищен-
ные деньги, лишь один — Денис Темников — 
приговорен к реальному сроку — три года и де-
вять месяцев. Остальные, как и три года назад, 
отделались условными наказаниями.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, расследование 
хищения средств вкладчиков группы Антал-
банка началось после его краха, в 2015 году. 
А после обращения в правоохранительные 
органы представителей ЦБ делом вначале за-
нимался Следственный департамент МВД, но 
затем его материалы были переданы в СКР. 
И в ходе расследования выяснилось, что Ан-
талбанк является центром разветвленной 
сети, куда входило еще восемь кредитных уч-
реждений — «Лада-кредит», Дорис-банк, Грин-
филдбанк, «Содружество», Межрегионбанк, 
Региональный банк сбережений, НСТ-банк 
и «Максимум» (лицензии у всех отозваны так-
же в 2015 году). Криминальная схема была по-
строена на привлечении средств населения 
под проценты, которые значительно превы-
шают рыночные. Но после того как вкладчик 
размещал деньги, они под разными предлога-
ми начинали «кочевать» из одного входившего 
в криминальную схему банка в другой, а затем 
выводились на счета подконтрольных махина-
торам компаний либо похищались под видом 
приобретения ценных бумаг, стоимость кото-
рых искусственно завышалась.

На момент отзыва лицензии, по данным 
следствия, только из Анталбанка исчезло более 
14,7 млрд руб., а в общей сложности у вкладчи-
ков всех подконтрольных фигурантам расследо-
вания банков было похищено 37 млрд руб., или 
около $1 млрд.

Еще одному фигуранту расследования, сов-
ладельцу Анталбанка Михаилу Янчуку, удалось 
скрыться от следствия, он объявлен в междуна-
родный розыск и арестован заочно.

Защита господина Мухиева собирается опро-
тестовать приговор.

Владислав Трифонов

Теневому финансисту 
скинули процент 
по приговору
Со второй попытки банкир получил  
на четыре месяца меньше

Банкира Олега  Власова 
 обвинили в хищении 
 пенсионных средств   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Привет, ромашки и окурки
Почти каждое событие недели хотя бы на уровне при-
глашения начиналось с извинительных интонаций — 
«Вы уж простите нас, но мы все-таки решили…» Впро-
чем, решившихся становится день ото дня больше. 
Никаким шестым пакетом не перешибешь этих стой-
ких людей.

Совсем не отметить свое 100-летие ГМИИ имени 
Пушкина, конечно, не мог. Тем более это первый юби-
лей музея, который на посту его директора встречает 
Марина Лошак. И вот банк ВТБ — генеральный спон-
сор музея и одновременно спонсор музыкальной ком-
пании Теодора Курентзиса musicAeterna — подарил 
выступление хора под управлением Виталия Полон-
ского. Это позволило пригласить на вечер «Столетия 
плывут из темноты» гостей, среди которых оказались 
Эльвира Набиуллина, Денис Молчанов, Михаил За-
дорнов, Ольга Дергунова, Марианна Сардарова, Ми-
хаил Куснирович, Елена и Михаил Карисаловы, Ан-
дрей Шаронов, Владимир Познер, Павел Гусев, Сати 
Спивакова, Мадина Гогова. Церемониально в этот раз 
все очень упростилось. В самом деле, невозможно уже 
представить, чтобы директор музея появлялась верхом 
на мотоцикле за спиной у актера Джереми Айронса, 
как это сделала в 2007 года Ирина Антонова на откры-
тии выставки «Новый Свет. Три столетия американско-
го искусства». Да просто торжественный ужин в Доме 

Пашкова после официальной части, как это было еще 
в 2019 году на открытии выставки из коллекции Fonda-
tion Louis Vuitton в присутствии Бернара Арно с семь-
ей, тоже представить уже невозможно. Так что сразу по-
сле очень сдержанной, избирательной и простой речи 
госпожи Лошак вечер незамедлительно перешел к во-
кальным мотетам, божественным не только по смы-
слам, но и по исполнению. Вероятно, на саму госпо-
жу Лошак концерт подействовал духоподъемно, пото-
му что по его завершении она незапланированно по-
дошла к микрофону и обратилась к гостям: «Все обяза-
тельно будет хорошо! Приходите в музей!»

«В этом сложном году — году парализованной речи 
и отсутствующих слов — мы отходим от привычной 
модели проведения аукциона и предлагаем встретить-
ся в неформальной обстановке»,— с таким обращени-
ем к патронам фонда и коллекционерам современ-
ного искусства обратился куратор фонда Cosmoscow 
Алексей Масляев. Самым неформальным местом се-
годня и правда можно считать дом творчества «Пере-
делкино», где по-прежнему ощутима история, но при 
этом уже видны результаты инвестиций Романа Аб-
рамовича. Среди таких, особенно заметных глазу, ре-
сторан «Библиотека». Вчера вечером его показывал го-
стям и знакомым директор «Гаража» Антон Белов, одна-
ко место и само уже пользуется спросом.

Вести аукцион (который проходил при поддержке 
Hutton Development и «Открытие» Private Banking) до-
верили хоть и дебютантам, зато семейной паре — соос-
новательнице онлайн-галереи Sample и арт-ярмарки 
Blazar Александре Лекомцевой и ее супругу, владель-
цу алтайской лакшери-турбазы «Молодость» Алексею 
Карахану. «Чего мы только не вели по отдельности, но 
никогда еще мы ничего не вели вместе,— начал госпо-
дин Карахан,— так что сегодня вы наблюдаете гармо-
низацию семейного тандема». Далее он объяснил: все, 
что про искусство, будет рассказывать супруга, а все, 
что про деньги,— он. И таким семейным подрядом 
они реализовали аж 23 лота примерно за полтора часа 
(а это очень хороший темп), выручив более €75 тыс. 
Причем собравшиеся так поверили в концепцию не-
формальной встречи на природе, что самым дорогим 
лотом стала работа Кирилла Манчунского «9 окурков 
и ромашка» (ткань, ручная вышивка, 60х60), продан-
ная за €9 тыс.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Никаким шестым пакетом 
не перешибешь  
этих стойких людей
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В Минздраве разработали новый инструмент оцен-
ки удовлетворенности россиян медицинской по-
мощью. Как сообщила директор Центрального НИИ 
организации и информатизации здравоохранения 
(ЦНИИОИЗ) Минздрава России Ольга Кобякова, ка-
ждому пациенту предложат оценить комфорт свое-
го пребывания в медучреждении, удобство записи 
на прием, внимательность персонала, длительность 
ожидания помощи. Пилотный проект запущен в не-
скольких регионах, системный мониторинг на уров-
не всех субъектов РФ возможен только после выхода 
соответствующего приказа Минздрава России.

С 2022 года в федеральный проект «Модернизация 
первичного звена здравоохранения» включен дополни-
тельный целевой показатель, характеризующий удов-
летворенность населения медицинской помощью. 
В Минздраве в связи с этим обращают внимание, что 
в стране нет единой методики оценки настроений гра-
ждан. Различные ведомства, отмечает глава ЦНИИОИЗ 
Ольга Кобякова, используют различные методики, по-
казывают разные цифры, зачастую кратно отличающи-
еся друг от друга. Это, в свою очередь, не позволяет осу-
ществить динамический анализ удовлетворенности на-
селения медицинской помощью.

«Показатель удовлетворенности является сложным, 
комплексным и субъективным. Он определяется через 
оценку соответствия системы здравоохранения ожида-
ниям пациентов. К факторам, влияющим на уровень по-
казателя удовлетворенности людей медицинской помо-
щью, относятся пол, возраст, срок получения медицин-
ской помощи, отношение персонала, состояние инфра-
структуры»,— объяснила госпожа Кобякова. Возглавля-
емое ею учреждение разработало анкету, с помощью ко-
торой каждому пациенту предложат оценить комфорт 
своего пребывания в медицинском учреждении, удоб-
ство записи на прием, внимательность персонала, дли-
тельность ожидания медицинской помощи (как в це-
лом — от момента возникновения проблемы, так и вну-
три медицинской организации), а также сказать о том, 
соответствовал ли визит в организацию его ожиданиям.

При этом итоговый процент удовлетворенного на-
селения будет выводиться лишь из одного вопроса ан-
кеты: «Оцените, насколько в целом вы удовлетворены 
медицинской помощью». Остальные вопросы исполь-
зуются «для построения порядковой регрессионной мо-
дели» — чтобы выявить наиболее и наименее сильно 
воздействующие на общий уровень удовлетворенности 
медпомощью факторы и исходя из этого давать индиви-
дуальные рекомендации регионам.

Новая методика уже заработала в пилотных регио-
нах — Белгородской и Липецкой областях. «Прямо сей-
час, например, измеряется уровень удовлетворенности 
медицинской помощью в Тульской области; ожидаем 
начала работы в Томской области»,— сказала Ольга Ко-
бякова. Системный мониторинг на уровне всех субъек-
тов РФ запустится только после выхода соответствующе-
го приказа Министерства здравоохранения России.

В минздраве Белгородской области „Ъ“ рассказали, что 
в пилотном проекте по оценке удовлетворенности гра-
ждан медпомощью приняли участие 1110 человек. Опрос 
проводился методом телефонного обзвона респондентов, 

отобранных случайным образом по возрастной структу-
ре региона. Анкета состояла из 21 вопроса, «направлен-
ного на выявление отношения людей к системе здраво-
охранения по разным направлениям»: доступность, взаи-
модействие с персоналом, соответствие ожиданиям, спо-
собность системы решить проблему. Оговаривалось, что 
опрашиваемые не должны были получать медицинскую 
помощь на момент проведения опроса.

В белгородском минздраве заявили, что давать оцен-
ку уровню удовлетворенности оказанием медпомощи 
в регионе на основе проведенного опроса преждевре-
менно. Там объяснили, что цель пилотного проекта — 
валидировать методику, разработанную ЦНИИОИЗ, то 
есть подтвердить, что вопросы понятны и респонденты 
оценивают именно то, что планировали разработчики. 
«Только после того, как будет проведено исследование 
по единой методике во всех регионах страны, можно бу-
дет сравнивать, анализировать и формировать соответ-
ствующие выводы»,— заявили в ведомстве.

Сопредседатель Всероссийского союза пациентов не-
вролог Ян Власов полагает, что подобные соцопросы не 
дадут точных ответов. «85% пациентов начинают оцени-
вать свою удовлетворенность еще у стойки регистра-
туры. Понятно, что эта часть взаимодействия пациен-
та с учреждением не является медицинской помощью 
как таковой, но на оценку пациента влияет»,— говорит 

господин Власов. По его словам, качество ремонта, на-
личие комплектов постельного белья в больнице, а так-
же бонусы, которые пациент обычно не ожидает, напри-
мер, в виде телевизора в палате, особого ассортимента 
питания, прогулок,— все это в большей степени сказы-
вается на уровне качества медпомощи. «А вот доступ-
ность лекарств, квалифицированные врачи, оборудова-
ние, инновационные технологии — это то, что пациент 
обычно не подразумевает,— подчеркивает Ян Власов.— 
Хотя именно эти составляющие должны составлять пол-
ноту картины удовлетворенности пациента».

Основатель центра социального проектирования 
«Платформа» Алексей Фирсов соглашается, что обрат-
ная связь — важный инструмент, однако реализовать ее 
можно по-разному. «Хуже всего, когда объект и субъект 
измерения — одно и то же лицо, то есть когда структу-
ра меряет эффективность самой себя. Здесь очевидный 
конфликт интересов. И даже если Минздрав выступает 
как заказчик исследования через независимую органи-
зацию, все равно он прямо или косвенно оказывает вли-
яние на результат»,— отмечает господин Фирсов. По его 
мнению, лучшим вариантом фиксации настроения па-
циентов было бы создание по инициативе правитель-
ства независимых центров, которые не были бы связа-
ны с Минздравом и не финансировались бы им, но при 
этом измеряли эффективность работы всех социальных 
министерств, включая медицинское.

Наталья Костарнова;  
Сергей Толмачев, Воронеж

У пациентов спросить не забыли
НИИ Минздрава разработал новую методику  
оценки удовлетворенности медицинской помощью

Российские правозащитные организации направи-
ли в ООН совместный отчет о ситуации внутри стра-
ны в период «специальной военной операции на Ук-
раине». В докладе, который изучил „Ъ“, рассказы-
вается о блокировках СМИ, введении уголовной от-
ветственности за «дискредитацию» армии и угрозе 
принятия новых репрессивных законов. Информа-
цию из доклада структуры ООН обсудят с делегаци-
ей российского правительства.

Еще в феврале коалиция российских НКО направля-
ла в ООН доклад о соблюдении прав человека в 2020–2021 
годах. Документ, как объяснял „Ъ“, должен был стать под-
спорьем Комитету прав человека (КПЧ) ООН во время еже-
годной беседы с российскими чиновниками. Однако де-
легация РФ так и не приехала в Женеву в связи с началом 
«военной спецоперации». Заседание перенесли на лето, 
а члены комитета ООН попросили российских правоза-
щитников обновить доклад с учетом влияния «спецопе-
рации» на права россиян. Работу над «поясняющим» до-
кладом вели юристы трех НКО: информационно-анали-
тического центра «Сова» (занимается исследованием про-
блем экстремизма и ксенофобии), правозащитного проек-
та «ОВД-Инфо» (оказывает юридическую помощь участни-
кам протестных акций и анализирует ситуацию со свобо-
дой собраний), а также Центра защиты прав СМИ. Все они 
внесены Минюстом в реестры иноагентов.

Доклад, с которым удалось ознакомиться „Ъ“, состоит 
из трех разделов. В первом («Цензура и блокировка СМИ») 
юристы напоминают: с 2020 года в закон «Об информа-
ции» было внесено 84 поправки. Они «стали полностью 
работоспособными после 24 февраля» и уже к 5 мая при-
вели к блокировке более 3 тыс. сайтов — правозащитных 
организаций, политических движений, СМИ и физлиц. 
Главной причиной блокировок стало распоряжение Ро-
скомнадзора от 24 февраля «использовать только офици-
альную информацию о вооруженном конфликте». Сре-
ди прочих с блокировками столкнулись популярная ра-
диостанция «Эхо Москвы» (работала с 1990 года) и телека-
нал «Дождь» (внесен в реестр иноагентов). Они были вы-
нуждены закрыться. «Всего с 24 февраля заблокировано 
как минимум 181 СМИ, 21 медиа остановили или прио-
становили свою работу, 11 решили полностью перестать 
писать о военном конфликте,— сообщается в докладе.— 
Предсказать, вернутся ли они к работе, невозможно». Пра-
возащитники отмечают, что Госдума приняла в первом 
чтении новые поправки к закону «Об информации». В слу-
чае их подписания Генпрокуратура сможет аннулировать 
регистрацию любого СМИ, если оно, среди прочего, «вы-
ражает явное неуважение к обществу, государству, офици-
альным государственным символам».

Второй раздел доклада посвящен «уголовному пресле-
дованию за антивоенную позицию», но затрагивает и пра-
ктику применения административных наказаний. Экс-
тренные «спецоперационные» поправки к УК и КоАП, 
принятые одним днем и вступившие в силу 4 марта, на-
правлены на тех, кто «публично дискредитирует» армию 
и «распространяет заведомо ложную информацию» о де-
ятельности вооруженных сил. К 26 мая правозащитники 
зафиксировали минимум 52 уголовных дела по «распро-

странительской» ст. 207.3 УК (предполагает до 15 лет ли-
шения свободы) и более 2,1 тыс. «дискредитационных» 
дел об административных правонарушениях по ст. 20.3.3 
КоАП (предполагает штраф до 50 тыс. руб.).

Юристы особо отмечают «невозможность» объяснить, 
по какому принципу полиция и суды квалифицируют 
«идентичные действия» граждан. «Авторы аналогичных 
постов в социальной сети об обстрелах мирных жителей 
российскими военными привлекались в одних случаях 
по статье 20.3.3 КоАП, а в других — по статье 207.3 УК,— 
указывают они.— Такая же ситуация произошла с кейса-
ми за распространение антивоенных листовок, крити-
кой знака „Z“, публикацию статей независимых СМИ». 
Повторная «дискредитация» армии грозит возбуждени-
ем дела по статье 280.3 УК (до пяти лет лишения свобо-
ды). Правозащитникам известно минимум о четырех та-
ких случаях. Также они сообщают о более 150 уголовных 
делах, связанных с протестами против «спецоперации». 
Авторы доклада относят сюда дела о «применении наси-
лия в отношении представителя власти» (ст. 318 УК РФ) 
во время «антивоенных митингов» в феврале и марте, 
дела о вандализме (ст. 214 УК РФ) за «антивоенные граф-
фити», а также преследование активистов движения 
«Весна», которое пыталось координировать протесты.

В этом же разделе доклада правозащитники расска-
зывают о предложенных 25 мая поправках к УК. Они вво-
дят новую статью 275.1 УК — ответственность за «конфи-
денциальное сотрудничество» с иностранными спец-
службами и «международными или иностранными ор-
ганизациями, действующими в интересах специальной 
службы иностранного государства» (от 12 до 20 лет ли-
шения свободы). Другая новая статья — призывы к «дей-
ствиям против безопасности» страны (ст. 280.4 УК, до 4 
лет лишения свободы). А понятие «шпионаж» в дейст-
вующей ст. 276 УК предлагается расширить до «переда-
чи, сбора, хищения информации, которая может быть 
использована против армии и государственных орга-
нов России». «Это очень двусмысленная формулиров-
ка — какая информация может быть использована про-
тив российской армии и в каком контексте, пока неяс-
но»,— говорится в докладе. Правозащитники указыва-
ют на «стремительно увеличивающуюся» статистику 
по «экстремистским» и «террористическим» делам. Так, 
в 2019 году за «подстрекательство либо оправдание тер-
роризма» (ст. 205.2 УК) были осуждены 103 человека, 
а в 2021 году — уже 199 человек. За «публичные призывы 
к осуществлению экстремистской деятельности» (ст. 280 
УК) в 2019 году было осуждено 117 человек, а в 2021 — 
уже 255. За «оправдание нацизма» (ст. 354.1 УК) в 2019 
году осудили одного человека, а в 2021 году — сразу 30.

Третий раздел доклада посвящен иноагентам. Кро-
ме еженедельно устаревающей статистики, авторы со-
общают о законопроекте, объединяющем четыре су-
ществующих реестра иноагентов в единый список. По-
пасть туда можно будет за «нахождение под иностран-
ным влиянием». Также предложено создать «реестр аф-
филированных с иноагентами лиц». «Больше всего по-
страдают те, кто выражает альтернативные и оппози-
ционные взгляды и ведет соответствующую деятель-

ность»,— сообщают в ООН российские правозащитни-
ки. Законопроект будет рассмотрен 7 июня.

Последний раздел — список вопросов, которые Ко-
митет ООН может задать России. Среди них, в частности, 
«Почему нельзя называть спецоперацию войной?» и «По-
чему пацифистские надписи и лозунги считаются поро-
чащими вооруженные силы?». Также правозащитники 
просят уточнить, почему одни и те же действия квали-
фицируют по разным статьям УК и КоАП и соразмерно 
ли наказание до 15 лет лишения свободы за распростра-
нение ложной информации.

Как и прежде, у ООН нет инструментов, чтобы заста-
вить РФ изменить законодательство. Однако организа-
ция может, как и в предыдущие годы, рекомендовать 
Москве ослабить цензуру и изменить подход к свободе 
собраний, сказала „Ъ“ соавтор доклада, юрист «ОВД-Ин-
фо» Виолетта Фицнер. В любом случае, Россия, оставаясь 
участницей Международного пакта о гражданских и по-
литических правах, должна будет отреагировать на во-
просы Комитета ООН. Госпожа Фицнер надеется, что рос-
сийская делегация не только примет участие в летней 
сессии КПЧ, но и «не станет ограничиваться формаль-
ными ответами».

Мария Старикова

В ООН уполномочены заявить
Российские правозащитники попросили Объединенные нации задать вопросы властям РФ

Минздрав попросит пациентов поставить 
 диагноз системе здравоохранения   

ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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В воскресенье в Казахстане про-
шел референдум о  поправках 
к конституции республики. Как 
пообещал президент страны 
 Касым-Жомарт Токаев, все изме-
нения будут направлены на «укре-
пление системы сдержек и про-
тивовесов»; проголосовав за них, 
граждане скажут «решительное 
„нет“ коррупции, непотизму, мо-
нополии в политике и экономике». 
Корреспонденты „Ъ“ раздели-
лись и наблюдали за голосовани-
ем не только в столице Нур-Сул-
тане, но и в Жанаозене — городе 
нефтяников и газовиков на запа-
де страны, имеющем славу бун-
тарского. Там начинались и ян-
варские выступления против 
повышения цен на сжиженный 
газ, которые запустили маховик 
 нынешних перемен.

Большой шаг вперед
«Мы уверены в том, что повторе-
ния рецидива трагического янва-
ря в нашей стране не будет. И залог 
этому, кстати говоря, сегодняшний 
референдум. Мы соответствующие 
выводы извлекли»,— заявил жур-
налистам президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, проголосовав 
утром в воскресенье на референду-
ме о поправках к конституции стра-
ны. Они не меняют государственную 
систему принципиально, но опти-
мизируют порядок формирования 
парламента и делают более конку-
рентной процедуру избрания аки-
мов (глав) городов республиканско-
го значения и областей. Если раньше 
их, по сути, назначал президент 
с весьма формальным одобрением 
областными депутатами, то теперь 
глава государства должен выдвинуть 
не менее двух кандидатур, из кото-
рых депутаты будут выбирать более 
достойного.

«Как экс-аким области, считаю, 
что это большой шаг вперед,— за-
явил „Ъ“ председатель комитета 
по экономической реформе и ре-
гиональному развитию парламен-
та Казахстана Альберт Рау.— На мой 
взгляд, до прямых выборов глав ре-
гионов Казахстан с такой большой 
территорией и такими серьезными 
региональными различиями пока 
еще не дорос. Но тех же акимов не-
больших городов будут уже сейчас 
избирать прямым голосованием».

«Конституционная реформа выз-
вала широкий отклик в обществе,— 
заверил еще накануне голосования 
Касым-Жомарт Токаев.— Все ее по-
ложения направлены не на увели-
чение привилегий и полномочий 
президента, а на укрепление систе-
мы сдержек и противовесов между 
ветвями власти, защиту интересов, 
прав и свобод всех граждан. Уве-
рен, всенародное волеизъявление 
по конституционным изменениям 
заложит прочный фундамент ново-
го, справедливого Казахстана».

Проголосовавших против попра-
вок корреспондентам „Ъ“ действи-
тельно встретить не удалось, а с уче-
том того, что уже к середине дня явка 
достигла необходимых 50%, в поло-
жительном результате можно было 
не сомневаться.

Все люди, выходящие с избира-
тельных участков, говорили о не-
обходимости «перемен», «равно-
правия», а некоторые вспоминали 
события на Украине и отмечали цен-
ность мира. При этом, как признава-
лись многие, о сути поправок они 
имеют лишь поверхностное пред-
ставление.

Мятежный Жанаозен
Зато „Ъ“ пообщался с немалым ко-
личеством людей, которые голосо-
вание проигнорировали. Это жите-
ля Жанаозена — города на западе 
страны, где уже не раз вспыхива-
ли масштабные протесты, в том чи-
сле и в «трагический январь», о ко-
тором упоминал президент Токаев. 
Напомним, что тогда волнения нача-
лись после роста до 120 тенге за литр 
цены на сжиженный газ, который 
используют 90% местных водителей. 
Теперь же на всех заправках города 
можно видеть таблички со сделан-
ной от руки надписью — «40». Это но-
вая цена, которая удерживается уже 
пять месяцев.

Однако протестующие в Жанаозе-
не есть и сейчас — но по другим при-
чинам. Около 20 человек спят на ма-

трасах прямо возле входа в акимат 
(мэрию) города. «Мы здесь уже 25 
дней. Требуем нормальную работу 
с возможностью перевода в „Озен-
МунайГаз“,— рассказывает „Ъ“ 
30-летний мужчина, отец троих де-
тей, настоявший на анонимности.— 
Попасть туда можно, отработав 
сначала в коммунальной службе — 
садовником или плиточником, по-
том — в компании „Чистая вода“. 
За каждым из нас есть место в очере-
ди, но ждать приходится по несколь-
ко лет».

«ОзенМунайГаз» — «дочка» наци-
ональной компании «КазМунайГаз», 
которая разрабатывает местные ме-
сторождения и славится высокими 
зарплатами: от 500 тыс. до 1 млн тен-
ге в месяц (73–146 тыс. руб.). Рабо-
тать в ней стремятся практически 
все местные жители, но мест на всех 
не хватает.

Стучусь в дверь акимата, и, несмо-
тря на выходной день, ко мне выхо-
дит заместитель акима города — Жа-
набай Аймаганбетов. Протестующие 
с ним вежливо здороваются. Как ока-
залось, он бывший учитель физкуль-
туры, а они — его повзрослевшие 
ученики. Господин Аймаганбетов 
подтвердил, что схема по устройству 
в сервисные компании с переводом 
в «ОзенМунайГаз» есть — ее пред-
ложили власти области. «Каждо-
го из этих ребят я могу хоть сейчас 
устроить по программе „Жумыс жа-
саймын“ — „Хочу работать“,— рас-

сказывает чиновник.— Зарпла-
та там будет от 170 тыс. до 300 тыс. 
тенге (25–43 тыс. руб.), но они про-
тив — хотят только в нефтегазовую 
отрасль». «Да это же временная ра-
бота! Порожняк! — возражают пар-
ни с матрасов.— Еще нам предлага-
ли ехать в Татарстан, на „Татнефть“. 
Но как я брошу семью на время вах-
ты в 28 дней?»

Подобных акций протеста в Жа-
наозене еще две — у ворот пред-
приятий «БатысГеофизСервис» 
и «Бейбарыс LTD». На первом рабо-
чие требуют повышения зарплаты 
на 70%, а работодатель, по их сло-
вам, согласен поднять только на 20%. 
На втором же, где работают водите-

ли автобусов, которые возят вахто-
виков, утверждают, что работодатель 
отказывается составлять договор 
и постоянно урезает почасовой та-
риф. И там, и там люди сутками ле-
жат под самодельным тентом, готовя 
себе в казане незамысловатое блюдо 
из макарон с мясом. «Нам политика 
не нужна, нам нужна зарплата. А еще 
лагерь для детей, санаторий,— отве-
чают они на вопрос о референду-
ме.— Власти и так ищут повод нас 
разогнать, а если заговорим о поли-
тике — разгонят сразу».

Многие жители самого Жанаозе-
на относятся к бастующим критиче-
ски. «Они просто лентяи, учились 
максимум в колледже,— утвержда-
ет учительница русского языка, ра-
ботающая в комиссии на референ-
думе.— А у меня из класса все 22 
человека поступили в вузы. Трое 
учатся в Турции, один в Польше». 
Сама женщина в 2006 году приеха-
ла сюда из Туркмении — в Жанаозе-
не немало переселенцев оттуда, эт-
нических казахов. «Там было очень 
тяжело, я три часа стояла в очереди 
за хлебом беременная,— говорит 
она.— А здесь хорошо. Нефтяников 
в семье нет, но живем хорошо. Мой 
сын учился на железнодорожника, 
как-то раз собирался ночевать пе-
ред акиматом — я еле-еле настави-
ла его на путь истинный. Они дума-
ют, что, если там постоять, зарплату 
обязательно увеличат». У ворот шко-
лы женщина встречает знакомых — 
они вместе шутят про скорый при-
ход «нового Казахстана», который 
обещал президент Токаев.

Что дальше
В Казахстане сейчас много говорят 
о задачах страны на ближайшее бу-
дущее. Стоит напомнить, что после 
январских протестов президент Ка-
захстана установил государствен-
ное регулирование на все виды то-
плива на полгода, то есть до 5 июля. 
По информации „Ъ“, в правитель-
стве пока окончательно не опреде-
лились, как будут формироваться 
цены на горючее во второй поло-
вине 2022 года. На условиях ано-

нимности сотрудники Министер-
ства энергетики говорят, что сейчас 
«идут интенсивные консультации». 
Большинство экспертов убеждены, 
что либеральный сценарий ценоо-
бразования практически исключен, 
иначе возможен новый всплеск не-
довольства. Но и регулировать цены 
бесконечно невозможно. «В любом 
случае в рамках единого рынка неф-
ти, нефтепродуктов и газа к 2025 
году мы придем к выравниванию 
цен в рамках ЕАЭС (Евразийского 
экономического союза.— „Ъ“). К со-
жалению, это в Казахстане понима-
ют не все»,— отметил в беседе с „Ъ“ 
экс-советник министра энергетики 
Олжас Байдильдинов.

По мнению местных полито-
логов, следующим шагом властей 
в политической сфере станут до-
срочные парламентские выборы, 
потому что среди нынешних де-
путатов немало людей, близких 
к первому президенту Нурсултану 
Назарбаеву. «Из-за изменения меха-
низма избрания депутатов сейчас 
будет нарастать общественное тре-
бование на обновление парламен-
та как части обновления всей сис-
темы,— сказал „Ъ“ политолог Газиз 
Абишев.— Поэтому есть очень боль-
шая вероятность, что выборы прой-
дут досрочно: возможно, в этом году 
или весной следующего года».

В свою очередь, депутат Айдос Са-
рым напомнил: «Сейчас перед пар-
ламентом стоит огромная задача 
по имплементации всех поправок — 
это около 30 законов, часть из них со-
вершенно новые. Если какие-то из-
бирательные кампании и будут, 
то уже в следующем году. Есть и та-
кой нюанс: если досрочные выборы 
пройдут без создания новых поли-
тических сил, власть обвинят в об-
мане». А вот досрочных президент-
ских выборов в Казахстане не ждет 
никто — вотумом доверия президен-
ту Токаеву, по словам собеседников 
„Ъ“, считается сам референдум.

Кирилл Кривошеев,  
Жанаозен;  
Александр Константинов,  
Нур-Султан

Казахстан проводит работу 
над ошибками
Конституционный референдум прошел под лозунгом пересмотра наследия прошлого
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А на вопрос корреспондента о воз-
можности того, что из-за приезда 
Сергея Лаврова будет отменен наме-
ченный на 10 июня визит в Белград 
канцлера Германии Олафа Шоль-
ца, президент Сербии ответил: «Это 
было бы плохой новостью». И доба-
вил: «Такая возможность существу-
ет, но, надеюсь, этого не произойдет. 
Сначала посмотрим, приедет ли Лав-
ров, а потом уже все остальное. Есть 
реакция и из других стран».

Сомнения сербского президен-
та развеяла день спустя представи-
тель МИД РФ Мария Захарова. В пят-
ницу она подтвердила, что визит 
Сергея Лаврова в Белград состоится 
6–7 июня и что запланированы его 
встречи на самом высоком уровне: 
с президентом Александром Вучи-
чем, главой МИДа Николой Селако-
вичем, спикером парламента Иви-
цей Дачичем и патриархом Сербской 
православной церкви Порфирием.

Тем не менее, когда позднее в тот 
же день сербские журналисты по-
просили господина Вучича подтвер-
дить информацию МИД РФ по ви-
зиту, тот предложил им «подождать 
пару дней» и снова ответил уклон-
чиво: «Возможно, все будет в поряд-
ке, а возможно, и нет». А на вопрос, 
может ли визит Сергея Лаврова по-
ставить под угрозу приезд немец-
кого канцлера, президент ответил: 
«Ничего нельзя исключать». К тому 
же на сайте сербского президента 
появилась информация, что «7 и 8 
июня он будет находиться с визитом 
в Северной Македонии, где пройдет 
встреча в рамках инициативы „От-
крытые Балканы“».

В субботу Сергей Лавров в интер-
вью Радио и телевидению Республи-
ки Сербской так обозначил главную 
цель своего визита в Белград: «Очень 
важно понимать оценки руковод-
ства Сербии и его планы действий 
в предстоящий период с учетом ны-
нешней ситуации в мире». А говоря 
о поставках российского газа Сер-
бии, министр акцентировал вни-
мание на том, что президенты двух 
стран «достигли принципиальной 
договоренности, которая должна 
быть изложена соответствующими 
компаниями».

«В Белграде понимают, что гла-
ва российского МИДа хочет полу-
чить от руководства Сербии гаран-
тии ее готовности быть и впредь 
стратегическим партнером России, 
пока вопрос о поставках газа до кон-
ца не закрыт,— пояснил „Ъ“ источ-
ник, знакомый с позицией сербско-
го руководства.— Это предполагает 
не только подтверждение Сербией 
отказа присоединяться к санкциям 
против РФ, но и высокий уровень 
приема посланца Москвы. Белград 
бы сейчас предпочел не акценти-
ровать особо свои связи с Москвой, 
дабы не навлекать на себя новое дав-
ление со стороны Запада».

Этот тезис, который во многом 
объясняет перипетии с визитом 
Сергея Лаврова в Белград, разделя-
ют и сербские эксперты. «Визит Лав-
рова сейчас больше нужен России, 
нежели Сербии. Запад давит, что-
бы мы присоединились к санкци-
ям, и визит главы МИД РФ посылает 
плохой сигнал,— говорит глава бел-
градского Центра региональных про-
блем Александр Попов.— Россия ви-
зитом желает продемонстрировать, 

что это зона ее интересов. Это только 
усилит давление Запада на Белград».

А Страхиня Суботич из белград-
ского Центра европейской полити-
ки добавляет: «Сербия не в восторге 
от приезда персоны нон грата для За-
пада. Визиту предшествовал разго-
вор с президентом РФ о газе. Сербии 
приезд Лаврова создает новые про-
блемы и показывает, что бесплатных 
обедов не бывает».

В воскресенье близкие сербским 
властям СМИ сообщили, что «ви-
зит не по вине Белграда оказался 
под большим вопросом», ибо сосед-
ние страны закрыли воздушное про-
странство для самолета российско-
го министра. А премьер Сербии Ана 
Брнабич заверила в эфире того же те-
леканала Pink, что «президент Вучич 
лично занимается логистикой визи-
та российского министра».

Информированные источники 
„Ъ“ в Белграде полагают, что пробле-
мы с приездом Сергея Лаврова мо-
гут быть на руку президенту Сербии, 
который хотел бы, чтобы визит был 
отложен или по крайней мере про-
шел как можно менее заметно, дабы 
не испортить отношения с Западом. 
А по словам источника „Ъ“ в евро-
пейских дипломатических кругах, 
в последние дни представители Бел-
града давали понять, что «не особо 
заинтересованы» сейчас в приезде 
главы МИД РФ.

В конце дня стало известно, что 
в связи со сложившейся ситуаци-
ей утром 6 июня Александр Вучич 
намерен встретиться с послом РФ 
в Сербии Александром Боцан-Хар-
ченко, а вечером собирается высту-
пить с обращением к нации.

Геннадий Сысоев

Ни пролететь ни проехать
с1
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Nikkei 225 27761,57 (+347,69)
РТС 1199,55 (+3,51)
FTSE 100 7532,95 (–74,71)

DAX 30 14460,09 (–25,08)
DJIA 32899,70 (–348,58)
NASDAQ Composite 12012,73 (–304,17)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.06.22
Австралийский доллар 44,9687
Английский фунт 78,0832
Белорусский рубль 23,8716
Датская крона 89,0622

Доллар США 61,9659
Евро 65,9191
Индийская рупия* 79,7921
Казахский тенге** 14,3181

Канадский доллар 49,1910
Китайский юань 94,1664
Норвежская крона* 65,6989
СДР 83,5319

Сингапурский доллар 45,1976
Турецкая лира* 37,6605
Украинская гривна* 21,0768
Шведская крона* 63,9035

Швейцарский франк 64,6691
Японская иена** 47,7322
*За 10. **За 100. 

OpenSourse расставляет закладки
Количество вредоносных элементов в открытом коде растет

С февраля на порядок увеличи-
лось количество выявляемых 
вредоносных элементов откры-
того программного обеспече-
ния (ПО). Только «Лаборатория 
Касперского» нашла как мини-
мум 100 подобных вложений 
в иностранном ПО с открытым 
кодом на разных платформах. 
В качестве закладок програм-
мисты, выступающие против 
военных действий РФ на Укра-
ине, стали оставлять скрипты, 
выводящие, например, банне-
ры с политическими призы-
вами или вирусы-шифроваль-
щики, парализующие работу 
продуктов. Однако подобные 
действия уже встретили про-
тест в самом профильном ме-
ждународном сообществе.

Количество закладок в открытых 
программных кодах (OpenSourse), то 
есть умышленно созданных вредо-
носных частей, увеличилось в 20 раз 
с февраля, рассказали „Ъ“ в одной из 
крупных компаний, специализиру-
ющихся на кибербезопасности. Рост 
такой угрозы можно отсчитывать 
с нулевой базы, потому что рань-
ше этот инструмент у хакеров не 
был популярен, уточняет источник 
„Ъ“. В «Лаборатории Касперского» 
рассказали, что с февраля выявили 
100 вредоносных элементов в ино-
странном ПО с открытым кодом, 
опубликованных в различных репо-
зитариях (хранилище для разработ-
ки): закладки «в том числе содержат 
провокационный контент или при-
зывы к каким-либо действиям». Как 
правило, закладки связаны с поли-
тическими мотивами.

Действия варьируются от про-
стого хулиганства (скриптов, выво-
дящих пропагандистские баннеры) 
до внедрения вирусов-шифроваль-
щиков, уточнил ведущий эксперт 

по импортозамещению ПО «Крок» 
Александр Донин. В частности, по 
его словам, угрозы были замечены 
в программных пакетах Ctx, php-
pass и Winbox, распространяемых 
с различных репозиториев. Недав-
но автор популярной библиотеки 
node-ipc добавил вирус-шифроваль-
щик для ip России и Белоруссии, 
который портит всю файловую си-
стему пользователям, говорит веду-
щий инженер CorpSoft24 Михаил 
Сергеев. Число инцидентов, по мне-
нию экспертов, будет расти.

Ключевой риск закладок за-
ключается в том, что если в Open-
Sourse-проект был интегрирован 
вредоносный код, то угроза появля-
ется и в решениях тех разработчи-
ков, кто использовал более ранние 
версии, объясняет руководитель 
подразделения безопасности про-
граммного обеспечения «Лаборато-
рии Касперского» Дмитрий Шмой-
лов: «Если вендор постоянно не 
поверяет используемый открытый 
код, то пострадать могут все пользо-
ватели его продукта». Поэтому если 

в более 100 OpenSourse-решений за-
ложена угроза, то заражено может 
оказаться огромное количество про-
грамм во всех компаниях, использу-
ющих их элементы в своей работе, 
подчеркивает он.

В конце февраля, после нача-
ла военных действий РФ на Украи-
не, стало известно о других рисках 
для российских программистов, 
работающих с открытым кодом. 
В частности, они потеряли доступ 
к некоторым проектам OpenSourse, 
размещенным на международной 

площадке GitHub (см. „Ъ“ от 28 фев-
раля). Еще одной проблемой, по 
словам экспертов, может стать от-
сутствие обновлений и поддер-
жки проектов из-за санкций. Та-
кой случай произошел в 2017 году 
с открытой ОС Fedora Linux: ее раз-
работчики внесли изменения 
в пользовательское соглашение, по 
которым ПО не может передавать-
ся «в запрещенные экспортным 
контролем США страны, в том числе 
Крымский регион Украины».

Между тем российские власти 
и компании в условиях ограниче-
ния доступа к лицензионному за-
падному софту делают большую 
ставку на развитие OpenSourse. 
Минцифры в этом году планирует 
провести эксперимент под откры-
той лицензией исходных кодов 
принадлежащего государству ПО. 
OpenSourse начали использовать 
и в кибербезопасности: в мае на ры-
нок вышла платформа Cyberok, ко-
торая собирает из открытых ком-
понентов готовые продукты для 
заказчиков.

Важно, что OpenSourse-сообщест-
во саморегулируемое и после пер-
вых же инцидентов, как с отказом 
в работе, так и с вредоносной за-
кладкой в ПО, выступило против 
подобных действий в своей среде, 
говорит руководитель направле-
ния исследований и специальных 
проектов ГК «Астра» Роман Мыли-
цын: «Такие изменения в коде несут 
вред всем пользователям, а не толь-
ко работающим на конкретных тер-
риториях». Еще хуже, по его мне-
нию, что дискредитируется все 
OpenSourse-сообщество. Поэтому, 
утверждает эксперт, с угрозами «уже 
борются разработчики открытых 
решений по всему миру, независи-
мо от политических взглядов».

Татьяна Исакова
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В последние недели деловое и эксперт-
ное сообщество изобретает или доста-
ет из архивов идеи снижения силово-
го давления на предпринимателей. 
Многие известны не первый год — 
и ранее они выдвигались в ответ на 
запрос «сверху», но реализованы не 
были (см. „Ъ“ от 19 мая). Поэтому пред-
сказывать результат новой волны де-
криминализации бизнеса — дело не-
благодарное, и в пакетах экспертных 
инициатив для чиновников интерес 
представляет скорее «монетарная со-
ставляющая» — как дорого бизнес оце-
нивает собственные свободы.

Примером может стать законо-
проект, подготовленный цифровой 
платформой «ЗаБизнес.рф» (работает 
с жалобами предпринимателей на на-
рушения их прав правоохранителями) 
для администрации президента. Речь 
в нем идет об освобождении предпри-
нимателей от уголовной ответствен-
ности за нарушения в госзаказе, если 
они возместят причиненный государ-

ству ущерб. Сейчас по «старшим» соста-
вам ст. 159 УК (причинение крупного 
или особо крупного ущерба — свыше 
250 тыс. руб. и свыше 1 млн руб. соот-
ветственно) предпринимателям гро-
зит тюремное заключение. Идея же 
в том, чтобы вынести мошенничество 
при госзаказе в отдельную часть ста-
тьи, убрав из санкций лишение свобо-
ды и распространив на них требова-
ние двукратной компенсации ущерба 
(в среднем это 4 млн руб.). Одновре-
менно эксперты предлагают закрыть 
лазейку в том же УК — сейчас при со-
действии «коррупционных судей» 
бизнес может отделаться штрафом 
в 150 тыс. руб. по другой статье.

Оценок доходов бюджета при кор-
ректировке УК в аналитической запи-
ске к проекту не дано, но гендиректор 
платформы Элина Сидоренко сообща-
ет, что в последние месяцы «стали по-
вально возбуждаться дела, связанные 
с невыполнением госзаказа», а проект 
позволит прекратить их в отношении 
нескольких тысяч предпринимателей 
из-за срыва госконтрактов, то есть речь 
идет о суммах порядка 10 млрд руб. От-
метим, в предпринимательской среде 
говорят о том, что в основном срывы 
госконтрактов поставщики допуска-
ют из-за санкций, которые не призна-
ны форс-мажором. Если попытка прав-
ки УК будет удачной, они уже все равно 
не смогут участвовать в госзаказе из-за 
срыва контрактов — но останутся на 
свободе и продолжат работать.

Отдельно стоит отметить тактиче-
ский ход делового сообщества: обыч-
но балансировка интересов государст-
ва и бизнеса происходит поэтапно, но 
здесь предприниматели сами готовы 
сохранить «репрессивные начала на-
казания» и выключить коррупцион-
ный механизм ради блага всех. Такой 
подход повышает шансы на прохо-
ждение инициативы, пока «окно воз-
можностей» не закрылось. К тому же 
и у государства появилась новая при-
чина для декриминализации эконо-
мических преступлений — теперь это 
не только «опора на бизнес» в тяжелых 
экономических условиях, но и, как 
писал „Ъ“ 30 мая, отсутствие в СИЗО 
 свободных мест.

Российский бизнес 
готов расстаться  
с десятком  
миллиардов рублей, 
чтобы избавиться  
от перспективы  
тюремного заклю
чения за нарушения  
в госзаказе

Российские алмазы задержались на родине
Объемы экспорта на ключевые рынки падают

Россия сократила экспорт алмазов 
на ключевые рынки — в Индию и Евро-
пу. Санкции, наложенные на  АЛРОСА, 
позволяют ей поставлять алмазное 
 сырье в Индию, но возникают пробле-
мы с оплатой. Ограничения усугубили 
и без того наблюдавшийся на мировом 
рынке дефицит алмазов, так что паде-
ние доходов российских производите-
лей оказалось во многом компенсиро-
вано ростом цен. При этом аналитики 
уверены, что проблемы с транспортной 
и финансовой логистикой в конечном 
итоге будут решены и серьезного паде-
ния добычи АЛРОСА ожидать не стоит.

Российские алмазодобывающие компа-
нии теряют объемы экспорта, но не проигры-
вают в выручке от продажи алмазного сырья, 
следует из данных статистики крупнейших 
стран-импортеров, с которыми ознакомился 
„Ъ“. По данным Минпромторга Индии (круп-
нейший мировой рынок необработанных ал-
мазов, там гранится 90% камней), в марте им-
порт необработанных и непромышленных 
алмазов, из которых производят бриллиан-
ты, составил 209 тыс. карат — вдвое меньше, 
чем в марте 2021 года. С января по март Рос-

сия поставила в Индию 718 тыс. карат про-
тив 1,3 млн за аналогичный период прошло-
го года. В то же время в денежном выражении 
стоимость импорта в марте выросла на 27%, 
до $78 млн.

Поставки российских алмазов в Европу 
в марте также сократились в объемах, но не по 
стоимости. По данным Eurostat, российский 
импорт в ЕС (Бельгия) составил 1,5 млн карат, 
что в три раза меньше марта 2021 года. Однако 
стоимость всего импорта в марте составляет 
€185 млн против €162 млн год назад. АЛРОСА, 
на долю которой приходится 27% мировой 
и 95% российской добычи алмазов, не публи-
кует данные о продажах.

• По итогам 2021 года Россия увеличила экс-
порт сырых алмазов на 26%, до 48,6 млн карат 
на $4 млрд. Наибольшее количество алмазов 
было продано в Бельгию — 28,2 млн карат на 
$1,7 млрд, ОАЭ (13,2 млн карат на $1,2 млрд), 
Индию (5 млн карат на $755 млн). Вся добыча 
в РФ составила 39,1 млн карат.
АЛРОСА включена в санкционные списки 

ЕС, США и Великобритании, однако ключевые 
каналы продаж компании ограничения не за-
тронули. США официально запретили прямой 
импорт российских драгоценных камней. Од-

нако, как разъяснил американский комитет 
по надзору в ювелирной отрасли, не запрещен 
ввоз алмазов, обработанных в других странах.

Индия не поддерживает санкции в отноше-
нии РФ, но сложности возникали с проведе-
нием оплаты. По данным Bloomberg, индий-
ские трейдеры обсуждали в апреле с АЛРОСА 
способы покупки алмазов, в том числе валю-
ту платежа: рубли или рупии.

Санкции усугубили дефицит на мировом 
рынке алмазов. Аналитики Bank of America 
прогнозируют рост цен на 15% на фоне высо-
кого спроса и падающего предложения. Дру-
гой крупный игрок рынка, De Beers, огра-
ничен в росте добычи, поэтому рост цен, по 
оценкам аналитиков, может продолжиться.

У цен на алмазы и бриллианты есть фунда-
ментальная поддержка за счет «объективно 
ограниченного предложения», подтверждает 
Борис Красноженов из Альфа-банка. Новых 
месторождений с привлекательной экономи-
кой и стабильным уровнем добычи алмазов 
для производства бриллиантов инвестицион-
ного класса за последние 20 лет в мире почти 
не было разведано, поясняет эксперт, в то вре-
мя как ряд больших шахт (например, рудник 
Argyle в Австралии) закрылись.

«По нашей оценке, цена на алмазы ювелир-
ного качества АЛРОСА тяготеет к уровню $180 
за карат, что на 25–30% выше уровня прошло-
го года,— уточняет господин Красноженов.— 
Индикативные цены агентства Rapaport на 
бриллианты массой 1 и 3 карата за первые 
четыре месяца 2022 года выросли на 9–11%. 
В 2021 году бриллианты массой 1,3 и 5 карат 
подорожали на 17–19%».

При этом падение продаж в количествен-
ном выражении в марте, по мнению Бори-
са Красноженова, во многом связано с высо-
кой базой первого квартала 2021 года, когда 
АЛРОСА распродавала запасы, накопленные 
во время пандемии в 2020 году. «Можно пред-
положить, что продажи во втором квартале 
несколько снизились из-за проблем с плате-
жами и логистикой,— признает эксперт.— 
Однако это в любом случае временные про-
блемы, у которых есть решения. Мы видим 
потенциал роста цен на алмазы и не ожи-
даем существенного сокращения добычи 
 АЛРОСА». В мире также растет спрос на инвес-
тиционные бриллианты, добавляет господин 
Красноженов, что обеспечивает дополнитель-
ную поддержку отрасли.

Евгений Зайнуллин

«Такого кризиса, как сейчас, не было никогда»
Глава «Ассонефти» Елена Корзун о последствиях санкций для малых нефтегазовых компаний

Жесткие санкции, введенные против 
России Евросоюзом, США и многими 
другими странами, серьезно повлияли 
не только на крупнейшие вертикаль-
но интегрированные нефтекомпании, 
но и на небольших участников рынка. 
О том, как малые нефтяники работают 
в условиях ограничений, „Ъ“ расска-
зала гендиректор ассоциации неза-
висимых нефтегазовых компаний 
« Ассонефть» Елена Корзун.

— С какими проблемами сегодня сталкива
ются малые нефтекомпании?
— Если начинать «от Адама», я бы сказала так: 
в начале 1990-х, когда была коренная пере-
стройка всей экономики СССР в экономику 
РФ, так и не был принят базовый закон — закон 
о нефти. В законодательстве до сих пор нет поня-
тия оператора, статусом которого можно было 
бы наделить небольшие компании. Такого кри-

зиса, как сейчас, не было никогда, но во время 
любого падения цен на нефть я всегда слышу 
один и тот же вопрос: кто вы такие, где законо-
дательно записано, что у вас есть свой статус?

Приведу пример: в этом году исполняется 
25 лет указу главы Татарстана Минтимера Шай-
миева о создании малых нефтяных компаний 
республики. Тогда было создано 27 компаний, 
они получили те месторождения, которые 
«Татнефть» инвестиционно не могла поднять, 
в то время как на основном ее активе, Ромаш-
кинском месторождении, наблюдалось паде-
ние добычи, и республиканский бюджет, ес-
тественно, это почувствовал. Было принято 
решение предоставить на три года этим ма-
лым компаниям адресные налоговые льготы, 
чтобы стимулировать введение месторожде-
ний в эксплуатацию. Эффект от предоставлен-
ных льгот кратно превзошел их объем. На се-
годняшний день примерно четверть добычи 
Татарстана обеспечивают малые компании.

На федеральном уровне у независимых 
компаний статуса нет, и сейчас, как только на-
чинается какая-то турбулентность, профиль-
ные ведомства разводят руками и говорят: 
мы понимаем ваши проблемы, но вы же за-
конодательно не обозначены никак.
— Как малые нефтекомпании ощутили 
на себе введение новых санкций против 
РФ?
— На входящие в нашу ассоциацию компании 
приходится лишь 4% российской нефти. Уже 
в марте наши участники перенесли серьез-
ное потрясение. Это выразилось в значитель-
ном росте НДПИ, который привязан не к вну-
тренней, а к мировой цене на нефть и курсу 
рубля к доллару, а также в задержках в получе-
нии  выручки.

Почти 90% нефти малых компаний идет на 
внутренний рынок. И когда в марте началась 
турбулентность с ценой на сырье, с курсом, 
у большинства наших компаний вся выручка 

уходила на налоги. Совсем малые компании 
в апреле останавливали полностью бурение, 
капитальный ремонт скважин, потому что на-
логи платить не с чего. Мы же платим налог 
не по факту реализации нефти, а по факту до-
бычи. Ты ее только добыл — и уже заплати 
НДПИ. По какой цене ты ее продашь, продашь 
ли  вообще — никого не интересует.
— Испытывали ли малые компании проб
лемы с реализацией нефти?
— У нас своих нефтеперерабатывающих за-
водов нет. Специфика нефтекомпаний неза-
висимого сектора в том, что они занимаются 
разведкой и добычей. Когда в феврале у круп-
нейших игроков начались проблемы с экс-
портом нефти и нефтепродуктов, они стали 
загружать НПЗ прежде всего своей нефтью. То 
есть помимо налогообложения наша вторая 
проблема — доступ к внутреннему рынку.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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«Газпром» берет под контр-
оль своего крупнейшего буро-
вого подрядчика через кредит 
в 68 млрд руб. На такую сумму 
«Газстройпром» профинанси-
ровал приобретение компании 
у Игоря Ротенберга малоизвест-
ной структурой. Сходная схема 
передачи контроля использова-
лась при покупке «Газстройпро-
мом» у господина Ротенберга 
«Стройгазмонтажа».

По данным „Ъ“, крупнейший 
строительный подрядчик «Газпро-
ма» «Газстройпром» профинансиро-
вал покупку третьей стороной «Газ-
пром бурения» почти на 68 млрд 
руб. «Газпром бурение» — основной 
профильный подрядчик «Газпро-
ма», его выручка за 2021 год состави-
ла около 101 млрд руб., чистая при-
быль — около 7 млрд руб.

Монополия продала «Газпром бу-
рение» Аркадию Ротенбергу в 2011 
году за 4 млрд руб. Попав под санк-
ции в 2014 году, бизнесмен передал 
долю сыну Игорю. Последний вы-
шел из капитала «Газпром бурения» 
в прошлом году: в августе 2021 года 
Игорь Ротенберг (доля 78,7%), ЗПИФ 
«Оскар» (16,3%) и Александр Замя-
тин продали компанию неизвест-
ному АО «НПС Стар» (бенефициаром 
значилась Екатерина Михайлова), 
а буквально через месяц 100% в «Газ-
пром бурении» перешли к АО «Фир-
ма Армадис» с тем же акционером.

Из отчетности «Фирмы Арма-
дис» следует, что «Газстройпром» 
выдал ей на покупку «Газпром бу-
рения» кредит на 67,93 млрд руб. 
«Фирма Армадис» расплатилась 
с «НПС Стар», в ее отчетности отра-
жены «прочий доход» на чуть менее 
67,929 млрд руб., а также расходы 
в 67,97 млрд руб. и убыток в 8 млн 
руб. Таким образом «Газстройпром» 

помог расплатиться за актив с го-
сподином Ротенбергом. Представи-
тель Игоря Ротенберга, «Газпром», 
«Газпром бурение» и «Газстрой-
пром» не ответили на запросы „Ъ“.

Аналогичная схема с участием 
«Газстройпрома» использовалась 
для приобретения «Стройгазмон-

тажа». Исходно подрядчика полу-
чил неизвестный «Стройинвестхол-
динг», а «Газстройпром» выдал ему 
кредит в 75 млрд руб. Позже «Строй-
газмонтаж» вошел в «Газстройпром».

Сам «Газстройпром» создан 
в 2018 году для объединения круп-
ных строительных активов, рабо-
тающих в основном на «Газпром». 
Именно «Газстройпрому» отошли 
«Стройгазконсалтинг», а также 
«Стройгазмонтаж» и «Стройтранс-
нефтегаз», которые в 2000-х при-
надлежали Аркадию Ротенбергу 
и Геннадию Тимченко. Смена вла-
дельцев потребовалась после того, 
как бизнесмены попали под жест-

кие санкции США, тогда как их ком-
пании получали подряды на круп-
нейшие стройки «Газпрома», в том 
числе в Европе.

• По данным Kartoteka.ru, «Газ-
стройпромом» владеют ООО МК-1 
(49%), МК-2 (25%) и МК-3 (26%). Пер-
вое из них в конечном итоге подкон-
трольно «Газпрому», МК-2 — Сергею 
Кучерявенко (согласно «СПАРК-Ин-
терфакс» — ООО «Регион групп» Сер-
гея Величко и Михаила Тимошенко), 
МК-3 — Сергею Фурину и Сергею Фи-
лимонову. На рынке говорят, что в 
реальности «Газстройпром» под-
контролен «Газпрому» и Газпро-
мбанку.
Нежелание «Газпрома» обнаро-

довать факт контроля над подряд-
чиком «легко объяснимо», считает 
глава практики международного ар-
битража и трансграничных споров 
КА «Регионсервис» Мария Любимо-
ва: «Важность компании для отрасли 
заставляет всех заинтересованных 
лиц максимально дистанцировать-
ся от ряда структур во избежание по-
падания в санкционные списки».

Между тем финансирование 
в столь крупном объеме созда-
ет фактический контроль. «Когда 
речь идет о значимых суммах заем-
ных средств, кредитор в любом слу-
чае стремится максимально уси-
лить контроль над деятельностью 
должника — как экономический, 
так и корпоративный»,— поясня-
ет юрист. На практике, уточняет го-
спожа Любимова, для этого могут 
использоваться разные инструмен-
ты: от включения в сделку условий 
об обязательном предоставлении 
с определенной периодичностью 
финансовой отчетности до введе-
ния в состав органов управления за-
емщика представителей кредитора.

Дмитрий Козлов

«Газпром» вложился в бурение
Структура монополии профинансировала  
смену владельца подрядчика

Частные инвесторы замедли-
ли распродажу российских пае-
вых фондов. Оттоки из рознич-
ных ПИФов за май составили 
11,3 млрд руб., более чем вдвое 
ниже потерь апреля. Это ста-
ло возможно за счет уменьше-
ния продаж фондов облигаций 
и смешанных инвестиций на 
фоне восстановления облигаци-
онного рынка к уровням начала 
года. Однако из фондов акций 
пайщики забирают деньги так 
же активно, как и раньше.

По данным Investfunds, чистый 
отток средств из розничных пае-
вых фондов в минувшем месяце со-
ставил 11,3 млрд руб. Это более чем 
вдвое ниже рекордного объема 
средств, выведенного месяцем ра-
нее (23,2 млрд руб.). Среднедневной 
отток в отчетном месяце опустился 
менее значительно — до 0,628 млрд 
руб. с 1,1 млрд руб. в апреле. В целом 
непрерывный отток средств из фон-
дов наблюдается четвертый месяц 
подряд, за это время инвесторы вы-
вели из таких фондов 45,8 млрд руб.

В мае частные инвесторы сокра-
тили продажи облигационных фон-
дов и смешанных инвестиций. По 
данным Investfunds, за месяц кли-
енты фондов данных категорий вы-
вели 4,07 млрд руб. и 3,8 млрд руб., 
тогда как в апреле забрали соответ-
ственно 9,7 млрд руб. и 7,9 млрд 
руб. «Все клиенты, которые хотели 
выйти из фондов, сделали это сра-
зу после возобновления операций, 
когда произошел отложенный эмо-
циональный спрос на погашение,— 
отмечает директор по инвестициям 
УК „Открытие“ Виталий Исаков.— 
Сейчас большинство инвесторов, 
оставшихся в фондах, рассчитывают 
на постепенное поэтапное восста-
новление российского рынка». Тем 
более что на долговом рынке восста-
новление идет полным ходом. Ин-
декс гособлигаций Московской бир-
жи RGBITR вырос за месяц почти на 
3% и вернулся к значениям начала 

года. Индекс корпоративных бондов 
RUCBITR прибавил почти 2%.

Сложнее ситуация в более рис-
кованных ПИФах — фонды акций 
второй месяц подряд фиксируют от-
ток на уровне 3,3 млрд руб. С учетом 
меньшего количества рабочих дней 
среднедневные выводы средств вы-
росли с 157,6 млн руб. в апреле до 
182,6 млн руб. в мае. По словам ди-
ректора департамента управления 
активами «Альфа-Капитала» Викто-
ра Барка, реакция пайщиков явля-
ется зеркальным отражением про-
исходящего на фондовом рынке. 
В мае индекс Московской биржи 
предпринял две попытки поднять-
ся выше уровня 2500 пунктов, но обе 
были безрезультатны. По итогам ме-
сяца индекс остановился на отмет-
ке 2355,75 пункта, что на 3,7% ниже 
значений конца апреля. «Динами-
ка притоков в фонды оставалась под 
давлением политики ЦБ РФ (в во-
просе ключевой ставки.— „Ъ“), серь-
езных последствий происходящего 
для экономики и ощущений неопре-
деленности»,— отмечает он.

Единственной категорией фон-
дов, где преобладали покупки, ста-
ли фонды, ориентированные на 
инвестиции в золото. В пяти рознич-
ных фондах данного типа, по кото-
рым возобновились операции, чи-
стый приток клиентских средств 
составил почти 440 млн руб. Экспер-
ты «ВТБ Мои инвестиции» отмечают, 
что в периоды неопределенности ос-

вободившиеся средства частные ин-
весторы активно направляли в золо-
то — актив, не имеющий кредитных 
рисков и защищающий от инфля-
ции. К тому же золотые БПИФы по-
зволяют защитить валютные сбе-
режения от рисков их блокировки, 
поскольку инвестируют не в бумаж-
ное, в виде ETF, а в физическое зо-
лото, приобретаемое и хранящееся 
в России. В итоге инвесторы даже не 
обращают внимания на падение ру-
блевой стоимости таких вложений. 
В мае стоимость паев таких фондов 
просела в рублях на 13–16%.

В таких условиях представите-
ли управляющих компаний весьма 
осторожно настроены в отношении 
возможного возвращения частных 
инвесторов на рынок. «Переход от со-
стояния испуга к конструктивному 
восприятию ситуации и инвестици-
онных возможностей занимает сей-
час большее время, чем, например, 
в 2020 году»,— отмечает Виктор Барк.

Важное значение для рынка будут 
иметь дальнейшие шаги ЦБ по умень-
шению ключевой ставки. Аналити-
ки не исключают того, что 10 июня 
регулятор понизит ставку на 200 ба-
зисных пунктов, до 9%, что потянет 
за собой ставки по вкладам. Виталий 
Исаков рассчитывает на возобнов-
ление интереса к инвестиционным 
продуктам на фоне снижения ставки 
по депозитам и сохранения достаточ-
но высокого уровня инфляции.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
возвращают паи
Но пока не слишком склонны к риску

ПРИТОКИ И ОТТОКИ ИЗ РОЗНИЧНЫХ ПИФОВ В 2020–2022 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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«Газпром бурение»  
тоже выкупил Игорь.  

Этот бизнес в том виде,  
в котором он есть сейчас,— 

вообще его заслуга
— Аркадий Ротенберг,

предприниматель,  
в интервью «Интерфаксу»  

30 октября 2014 года

Ц И Т А Т А

В сфере цифровых финансо-
вых активов (ЦФА) появилась 
новая разработка — платфор-
ма для расчетов между участ-
никами сделок на базе номи-
нальных счетов. Такой прин-
цип работы используют обыч-
ные маркетплейсы для автома-
тизации операций между не-
сколькими лицами. Эксперты 
считают технологическое ре-
шение удачным. Однако анали-
тики обращают внимание, что 
за два года с принятия закона 
о ЦФА не произошло ни одной 
эмиссии, и сомневаются, смо-
гут ли эти активы составить 
конкуренцию классическим 
криптовалютам.

Как рассказали „Ъ“ представи-
тели финтех-компании «Лайтха-
ус» (партнер «Трансмашхолдинга») 
и «Тинькофф Бизнеса», они разрабо-
тали решение для автоматизации 
операций с ЦФА (сделок между эми-
тентами и инвесторами), которое 
сможет работать на базе номиналь-
ных счетов. Передача данных меж-
ду платформой «Лайтхаус» и банком 
будет осуществляться по протоко-
лам Tinkoff API. Предполагается, 
что номинальные счета обеспечат 
выполнение обязательств и сде-
лают процесс выпуска и передачи 
ЦФА прозрачным.

• Номинальный счет открыва- 
ется владельцу счета для совер- 
шения операций с денежными  
средствами, права на которые  
принадлежат другому лицу —  
бенефициару. Номинальные счета 
используются маркетплейсами  
и онлайн-сервисами, поскольку  
позволяют связать между собой  
несколько лиц для расчетов.
ЦБ ведет реестры операторов ин-

формационных систем и операто-
ров обмена. Включение в первый 
реестр позволяет осуществлять вы-
пуск ЦФА, а во второй — органи-
зовывать обмен этими активами, 
выпущенными в разных инфор-

мационных системах. Лицензию 
операторов информационных сис-
тем в рамках первого имеют Atom-
yze, ООО «Лайтхаус» и Сбербанк, во 
втором реестре пока нет ни одного 
участника, на что неоднократно жа-
ловались игроки.

Новая технология не решит про-
блему обмена, но призвана упро-
стить первичную продажу ЦФА. 
Так, если инвестор захочет вложить 
деньги в цифровые финансовые ак-
тивы на платформе «Лайтхаус», он 

в дальнейшем сможет перевести 
средства на номинальный счет, от-
крытый оператором ЦФА в «Тинь-
кофф Бизнесе». Оператор информа-
ционной системы проверит сделку 
и, если она не будет вызывать сом-
нений, переведет деньги на счет 
эмитента, выпустившего ЦФА.

Номинальные счета позволят 
исключить возможность выпуска 
ЦФА без фактической оплаты де-
нежными средствами и сделают 
сделки прозрачными не только для 
участников рынка, но и для ЦБ, от-
мечают участники проекта. В «Тинь-
кофф» считают ЦФА «полноценным 
аналогом биржевой торговли», ко-
торый при этом «имеет перспекти-
вы цифровизации различных до-
говоренностей на привлечение 
инвестиций, факторинга, управле-
ние дебиторской задолженностью». 
Гендиректор ООО «Лайтхаус» Денис 
Иорданиди добавил, что «исполь-

зование номинального счета в опе-
рациях с ЦФА позволит в будущем 
автоматизировать расчеты внутри 
информационной системы, а бла-
годаря API сделать взаимодействие 
с банком бесшовным без необходи-
мости ручного создания платежных 
поручений при совершении опера-
ций».

Открытие платформой «Лайтха-
ус» номинального счета выглядит 
логичным шагом, полагает пре-
подаватель Moscow Digital School 
Дмитрий Кириллов. Техническое 
решение может быть удачным, но 
вопрос в том, с какой скоростью 
Банк России будет в дальнейшем 
одобрять проекты в области ЦФА, 
включая возможности обмена, счи-
тает управляющий партнер ЮК ЭБР 
Александр Журавлев.

ЦФА — новые инструменты для 
привлечения инвестиций, одна-
ко это не революция, а скорее эво-
люция рынка ценных бумаг, когда 
их выпуск и обращение полностью 
автоматизированы, заметил госпо-
дин Кириллов. Господин Журавлев 
считает важным параллельный за-
пуск ЦФА и легализации крипто-
валюты, в торговле которой могут 
быть использованы аналогичные 
инструменты. Исполнительный 
директор InDeFi Smart Bank Сер-
гей Менделеев полагает, что смяг-
чение позиции ЦБ относительно 
криптовалют (см. „Ъ“ от 31 мая) мо-
жет быть связано с надеждой на об-
ход санкций.

В условиях геополитического 
кризиса и санкционного давления 
инновационные способы привле-
чения финансирования в бизнес 
могут оказаться востребованными, 
убежден основатель сервиса Bitna-
log Дмитрий Мачихин. По мнению 
эксперта, концепция токенизации, 
«которую в РФ именуют ЦФА»,— это 
своеобразный ответ уже сложивше-
муся рынку криптовалют, но одно 
не исключает развития другого.

Ксения Куликова

Цифровым активам  
придадут реальности
Номинальные счета помогут в расчетах

3 оператора 
информационных 
систем, которые могут 
осуществлять выпуск 
ЦФА, зарегистрировано 
в реестре ЦБ  
на 5 мая 2022 года
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Системообразующие сети  
поредели
Реформа ТСО вновь застопорилась

Запуск реформы по консоли-
дации мелких территориаль-
ных сетевых организаций (ТСО) 
на базе крупных системообра-
зующих компаний может за-
держаться. Минэнерго повтор-
но направит законопроект на 
согласование в профильные 
ведомства, но у Минэкономи-
ки и ФАС уже есть замечания. 
Участники рынка тоже крити-
куют инициативу: ТСО опаса-
ются, что их активы будут заби-
рать за бесценок, а промышлен-
ность ожидает роста тарифов 
из-за монополизации.

Рассмотрение Госдумой законо-
проекта о создании системообразую-
щих ТСО в регионах может сдвинуть-
ся на осеннюю сессию. Минэнерго 
доработало документ и планирует 
повторно направить его на согласо-
вание, а затем внести в правитель-
ство, сообщил представитель ми-
нистерства 3 июня на экспертном 
совете под председательством пер-
вого зампреда комитета Госдумы по 
энергетике Валерия Селезнева. Ра-
нее Минэнерго надеялось на приня-
тие закона этой весной (см. „Ъ“ от 28 
декабря 2021 года). В Минэнерго зая-
вили „Ъ“, что ожидают запуска меха-
низма, предусматривающего опре-
деление системообразующих ТСО, 
в 2023 году.

Создание системообразующих 
ТСО — один из основных этапов но-
вой волны консолидации частных 
сетевых компаний. Предполагает-
ся, что такой статус получит одна 
крупная компания в каждом реги-
оне, а все мелкие ТСО будут заклю-
чать с ней договоры пользования их 
имуществом. Системообразующая 
ТСО получит «преимущественное 
право выкупа» сетевых объектов. 
Потребители будут обязаны заклю-

чить новый договор на услуги по пе-
редаче только с системообразующей 
ТСО. По сути, крупная компания ста-
нет единственным «держателем кот-
ла» в регионе, то есть будет получать 
деньги от потребителей, и только 
потом будет распределять их между 
мелким сетями.

Большая часть мелких ТСО посте-
пенно лишатся этого статуса и тариф-
ной выручки из-за несоответствия 
жестким критериям. Предполагает-
ся, что с 2023 года ТСО должна иметь 

минимум 20 км сетей и оборудова-
ние на 15 МВА, а к 2025 году — уже 
до 300 км и 150 МВА. В результате, 
по оценкам Минэнерго, в РФ оста-
нется 351 ТСО (сейчас — 1,68 тыс.). 
Представитель сетевой компании 
Ленинградской области АО ЛОЭСК 
на совещании выразил опасение, 
что собственник мелкой ТСО будет 
вынужден продавать объекты по не-
выгодной цене или передавать по 
договору, на стоимость которого не-
возможно повлиять.

У ФАС и Минэкономики тоже есть 
замечания к проекту. Представитель 
ФАС на совещании сообщил, что пе-
редача объектов должна происхо-
дить на конкурсах или торгах. По 
мнению службы, Минэнерго долж-
но провести финансово-экономиче-
ский анализ последствий для отра-
сли. Представитель Минэкономики 

сказал, что там в целом поддержи-
вают идею, но считают нужным «га-
рантировать отсутствие негативных 
тарифных последствий от консоли-
дации». В частности, потребители не 
должны повторно через тариф опла-
чивать приобретение сетевых объ-
ектов, построенных за счет инвес-
тпрограмм прежних собственников.

«Наделение одной компании осо-
бым статусом в отношении других 
ведет к искусственной монополиза-
ции электросетевого комплекса, лик-
видации базы сравнения эффектив-
ности деятельности электросетевых 
организаций и необоснованному ро-
сту расходов потребителей электроэ-
нергии»,— сказали „Ъ“ в «Сообщест-
ве потребителей энергии».

Сергей Сасим из Института эко-
номики и регулирования инфра-
структурных отраслей НИУ ВШЭ 
считает, что создание только одной 
системообразующей ТСО представ-
ляется не слишком эффективным, 
когда в регионе нескольких круп-
ных компаний. По его мнению, бу-
дут созданы условия для злоупотре-
бления правом и увеличатся риски 
неплатежей со стороны системо-
образующей ТСО («держателя кот-
ла») другим компаниям. В законо-
проекте нет санкции за это, а также 
не предусмотрена процедура лише-
ния особого статуса, поэтому риск 
неплатежей кратно увеличивается, 
подчеркивает Сергей Сасим.

По мнению эксперта, пострадают 
все: и потребители, у которых сни-
зится надежность энергоснабжения, 
и сетевые организации, и гарантиру-
ющие поставщики, у которых увели-
чатся неплатежи за потери. Поэтому, 
считает он, документ нужно допол-
нить порядком лишения статуса си-
стемообразующей ТСО.

Полина Смертина

1683
территориальные 
сетевые организации 
зарегистрировано 
в России

Китайская карта бита
ЦБ готов поддержать местных производителей  
при разумной цене

На совещании в Банке России 
производители карт предоста-
вили гарантии, что смогут обес-
печить потребности банков. ЦБ 
заверил, что, что готов поддер-
жать российского производите-
ля, сделав угрозу конкуренции 
со стороны китайских произво-
дителей болванок для карт ме-
нее острой. Однако, по словам 
источников „Ъ“, если компа-
нии, производящие карты, не 
снизят цены, ЦБ готов вернуть-
ся к вопросу допуска в страну 
иностранных конкурентов.

Как стало известно „Ъ“, 3 июня 
в ЦБ прошло совещание с участием 
производителей банковских карт 
(АЛИОТ, «Новакард», «Оренкарт», «Ро-
зан Файнэнс»), ВТБ, ПСБ и Сбербан-
ка, а также Национальной системы 
платежных карт (НСПК). По словам 
источника „Ъ“, знакомого с ситуаци-
ей, производители дали ЦБ гаран-
тии, что смогут обеспечить потреб-
ности банков в платежных картах. 
В ЦБ пояснили „Ъ“, что регулятор 
«взаимодействует с банками, выяв-
ляя их потребности в заготовках бан-
ковских карт» (по экспертным оцен-
кам, составляют 10 млн шт в месяц): 
«Российские производители под-
тверждают готовность обеспечить 
участников рынка платежными кар-
тами в необходимых объемах». Про-
изводители и банкиры от коммента-
риев отказались.

Как сообщал „Ъ“ 30 мая, из-за воз-
никшего в последние месяцы дефи-
цита болванок для банковских карт 
власти начали рассматривать воз-
можность допуска на рынок про-
изводителей из Китая. Сегодня по 
требованию ЦБ карты «Мир» долж-
ны выпускаться только в РФ. По сло-
вам источника „Ъ“, крупные банки 
обратились в ЦБ с просьбой разре-
шить заказывать карты за границей, 
чтобы избежать перебоев. Китай-
ские компании, уточнил собесед-
ник „Ъ“, открывать производство 

в РФ не собираются, речь шла толь-
ко о создании представительств для 
заключения контрактов и согласо-
вания дизайна.

Учитывая гарантии, ЦБ обещал 
поддержать местных игроков, ут-
верждают источники „Ъ“, поэтому 
риски появления на рынке китай-
ских конкурентов снизились. «Но 
проблема не только в опасениях, 
что российские производители карт 
не смогут обеспечить спрос,— пояс-
няет собеседник „Ъ“ на платежном 
рынке.— В марте цены на болванки 
карт „Мир“ превышали €9» (см. „Ъ“ 
от 24 марта). Сейчас, говорит источ-
ник „Ъ“, они доходят до €7, тогда как 
до пандемии карты стоили для бан-
ков по €0,4 за штуку. «Проблема с чи-
пами известна, пусть они подоро-
жали в четыре раза, даже в пять, но 
тогда карта должна стоить €1,5–2»,— 
подчеркивает собеседник „Ъ“.

По словам другого источника 
„Ъ“, на совещании 3 июня зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова сообщила, 
что регулятор готов поддержать оте-
чественных производителей карт 
с условием, что «они будут предла-
гать адекватные цены». Для произ-
водителей карт ЦБ формально ре-
гулятором не является и напрямую 

что-то запретить или обязать сделать 
не может, отмечают участники рын-
ка, зато угроза допустить в Россию 
китайских конкурентов «очень серь-
езная и с ее помощью вполне можно 
добиться приемлемых цен».

Исполнительный директор На-
циональной платежной ассоци-
ации Мария Михайлова считает, 
что для снижения спроса на карты 
стоит пересмотреть содержащий-
ся в законе запрет на выплаты бюд-
жетных средств на счета, к которым 
привязаны карты платежных сис-
тем, отличных от «Мира», посколь-
ку сегодня в России карты Visa 
и Mastercard фактически перестали 
быть иностранными.

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Прохо-
ров считает, что в части карт есть ре-
шение для сокращения потребности 
в физических носителях — переход 
на виртуальные карты и СБП. Допуск 
иностранных производителей карт, 
добавляет эксперт, «несет в себе стан-
дартные риски — непредсказуемость 
с точки зрения возможного прекраще-
ния поставок и необходимость про-
верки наличия недокументирован-
ных возможностей — закладок».

Максим Буйлов

Аэропорты просят не делать пауз
Новые правила требуют от них закрываться при малейших нарушениях

Отраслевые сообщества попро-
сили Минтранс доработать про-
ект федеральных авиационных 
правил о сертификации аэро-
портов и требованиях к их опе-
раторам. Претензии главным 
образом касаются требования 
об остановке работы аэропор-
та на 120 дней при выявлении 
нарушения вне зависимости от 
его тяжести, снятия ограниче-
ния на частоту плановых про-
верок, а также невозможности 
восстановить аннулированный 
сертификат оператора. Экспер-
ты отмечают, что без корректи-
ровки документ может вызвать 
коллапс авиаперевозок.

По данным „Ъ“, аэропорты по-
просили Минтранс доработать два 
проекта федеральных авиационных 
правил (ФАП) — «Требования к опе-
раторам аэродромов гражданской 

авиации» и «Порядок проведения 
обязательной сертификации аэро-
дромов». Документы были опубли-
кованы на regulation.gov.ru. В Мин-
трансе не ответили на запрос „Ъ“.

Первый проект, который при-
зван заменить собой и актуализиро-
вать действующий ФАП-286, требует 
существенной доработки, считают 
в Международной ассоциации аэро-
портов (МАА), чей отзыв за подписью 
исполнительного директора Сергея 
Никотина, по данным „Ъ“, был на-
правлен в Минтранс 25 мая.

Больше всего вопросов у специ-
алистов возникло к разделам о про-
верках и аннулировании сертифи-
катов. Во-первых, новый проект 
снимает ограничение на проведе-
ние плановых проверок операто-
ров не чаще одного раза в год, за-
крепленное в ФАП-286. Во-вторых, 
в случае выявления какого-либо на-

рушения при проверке документ 
фактически запрещает эксплуати-
ровать аэродром в течение 120 ра-
бочих дней из-за обязательной при-
остановки действия сертификата 
вне зависимости от серьезности на-
рушений. Сейчас в таких случаях ра-
бота аэропорта не останавливается, 
оператору просто выдается предпи-
сание на устранение нарушения. 
Если не изменить этот пункт, «по 
каждому мелкому нарушению, вы-
явленному Ространснадзором, Ро-
савиация обязана будет приоста-
навливать действие сертификата», 
полагают в МАА.

Кроме того, теперь план по 
устранению нарушений, со срока-
ми и основными мероприятиями, 
нельзя предварительно согласо-
вать с надзорными органами. «Та-
кое исключение может привести 
к тому, что действия оператора по 

устранению нарушений могут быть 
постфактум признаны неадекват-
ными или недостаточными, что по-
влечет дополнительные расходы на 
устранение выявленных наруше-
ний»,— отметили в МАА.

Согласно проекту ФАП, аннулиро-
ванный сертификат оператора аэро-
дрома не восстанавливается. В МАА 
просят раскрыть, в каких случаях 
это происходит. В Ассоциации «Аэ-
ропорт», направившей свои предло-
жения 2 июня, также предложили 
дополнить пункт возможностью по-
дать новую заявку на сертификацию 
аэродрома через шесть месяцев по-
сле аннулирования.

Глава Ассоциации «Аэропорт» 
Виктор Горбачев полагает, что без 
значительной доработки документ 
«остановит деятельность аэропортов 
при первой же проверке». «Вообра-
зить себе неработающие аэропорты 

Москвы сложно, поэтому проекты, 
хочется верить, будут скорректиро-
ваны»,— пояснил он „Ъ“. В Шереме-
тьево „Ъ“ сообщили, что по проекту 
работали совместно с МАА, в Домо-
дедово полностью поддержали пред-
ложения профильных сообществ. 
«Новый правовой режим вводит из-
быточные обязанности, запреты 
и ограничения для операторов аэ-
родромов, а также способствует по-
явлению необоснованных расходов 
операторов аэродромов»,— говорит-
ся в заключении МАА.

Собеседники в нескольких дру-
гих крупных аэропортах отметили, 
что помимо «вопиющей остановки» 
деятельности на 120 рабочих дней, 
которая, вероятнее всего, будет 
скорректирована, опасение вызы-
вает исключение правила о провер-
ках не чаще чем раз в год. «Сейчас на 
фоне массы других возникающих 

проблем аэропортам хотелось бы 
сохранить понятные правила рабо-
ты»,— говорит собеседник „Ъ“ в од-
ном из аэропортов.

Во многом строгость предложен-
ных регулятором мер объяснима, 
отмечает гендиректор Friendly Avia 
Support Александр Ланецкий, но 
приостановка работы аэропорта на 
несколько месяцев, по его мнению, 
«избыточно строгое решение, не-
вообразимое нигде в мире». И если 
в Московском авиаузле в теории воз-
можно перераспределение потоков 
между тремя крупнейшими аэро-
портами, то в регионах без альтер-
натив это повлечет коллапс перево-
зок. При выявлении критических 
нарушений в качестве компромисса 
эксперт предлагает предусмотреть 
«внешнее управление аэропортом» 
на время устранения замечаний.

Айгуль Абдуллина

«Такого кризиса, как сейчас,  
не было никогда»
— Были случаи отказа НПЗ круп-
нейших нефтекомпаний от заку-
пок нефти у малых игроков?
— Да. Потому что у крупных нефтя-
ников были случаи затоваривания 
собственной нефтью. Также «Транс-
нефть» вводила ограничения по 
определенным направлениям на 
сдачу нефти. Что такое для крупной 
компании остановить две-три сква-
жины? Да ничего. А для компании, 
которая добывает 10 тыс. тонн неф-
ти в год, это катастрофа.

Совершенно очевидно, что у ма-
лых независимых нефтяных ком-
паний (ННК) есть своя специфика, 
ее надо учитывать. В такой момент, 
как сейчас, каждый налогоплатель-
щик дорог, тем более в бюджетоо-
бразующей отрасли. Сейчас надо 
каждого холить и лелеять, поэтому 
проблема статуса стоит особо остро, 
сектору ННК нужна поддержка госу-
дарства.
— Кто-то уже полностью останав-
ливал добычу?
— Полностью — нет, но добыча будет 
снижаться, особенно в третьем и чет-
вертом кварталах.

— Удается ли малым нефтяни-
кам адаптироваться к нынешним 
 реалиям?
— Пока никто не адаптировался. 
Компании максимально сокраща-
ют затраты, чтобы только уплатить 
налоги. Налоги, конечно, платить 
надо, но налоговая система долж-
на не уничтожать бизнес, а учиты-
вать условия его работы, стимулиро-
вать экономику. Я почему привела 

пример Татарстана? Потому что там 
были даны послабления, а в конеч-
ном итоге бюджет от этого выиграл.
— Какие последствия ожидают-
ся от эмбарго на закупки россий-
ской нефти? Ситуация будет ухуд-
шаться?
— По западному направлению будет 
трудно. Наши «малыши» в основном 
торгуют на экспорт через порты, уча-
ствуют в догрузке танкеров, тут мы 
в одной лодке с крупнейшими неф-
текомпаниями. По восточному на-
правлению не такая острая ситуация 
по реализации. Но главный мой те-
зис заключается в том, что надо сей-
час максимально сохранить налого-
плательщиков, нефтедобытчиков. 
Все-таки их доля в бюджете по-преж-
нему велика. Надо подумать над тем, 
как пересмотреть порядок форми-
рования цен внутреннего рынка, ис-
пользовать свои индикаторы. Очень 
жалко, что мы все про это говорим 
уже который год, не один кризис мы 
пережили, а воз и ныне там. Сейчас 
по большому счету только предпри-
ниматели и вытащат эту всю ситуа-
цию, и в том числе в нашей отрасли.

Интервью взял  
Дмитрий Козлов

с7

К О Н Т Е К С Т К Т О  С Д А Е Т  К А Р Т Ы

Сейчас на российском рынке действуют четыре ключевых производителя банков-
ских карт.

АЛИОТ, согласно данным сайта, основана в 2008 году, выпускает карты платеж-
ных систем Visa, Mastercard, JCB, UnionPay и «Мир». У компании более 200 банков-
партнеров, заявленная производственная мощность — 60 млн шт. карт в год.

«Новакард», по данным из открытых источников, основана в 1994 году, занимает-
ся производством смарт-карт, сим-карт, платежных микропроцессорных карт и карт 
с дуальным интерфейсом.

«Оренкарт», согласно данным ее сайта, основана в 1997 году, производит от сим-
карты и банковской карты до дисконтных карт различных магазинов. Заявленная 
производственная мощность — более 150 млн шт. карт в год.

«Розан Файнэнс» декларирует опыт работы «более 25 лет» и 200 банков-партне-
ров. Заявленные мощности превышают 180 млн карт в год. Компания занимается 
производством и персонализацией всех типов пластиковых карт: платежных, транс-
портных, дисконтных, карт лояльности, карт доступа и идентификации, карт индиви-
дуального дизайна.
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Сервис Anytime Prime, предоставляющий в арен-
ду премиальные авто, может быть закрыт. У вла-
дельца проекта «Делимобиля» возникли пробле-
мы с поставками запчастей из-за западных санк-
ций. Кроме того, основные потребители услуги — 
экспаты и топ-менеджеры крупных компаний — 
после начала военных действий РФ на Украине 
покинули страну. Проблемы начались и у анало-
гичного сервиса «Сберавтоподписка», где можно 
взять в долгосрочную аренду более бюджетные 
модели машин. Из-за кризиса сервис почти вдвое 
повысил стоимость услуг и переключился на ки-
тайские автомобили.

«Делимобиль» принял решение закрыть Anytime 
Prime — сервис, предоставляющий по подписке маши-
ны премиального класса в аренду от одного дня до года 
с полным техобслуживанием, сообщили два источни-
ка „Ъ“ на авторынке. По словам одного из них, часть 
машин будет переведена в традиционный каршеринг, 
часть — распродана. В «Делимобиле» от комментариев 
отказались.

• Anytime запущен в 2012 году как каршеринговый сервис. 
После его покупки в 2018 году «Делимобилем» проект 
трансформировался в сервис аренды премиальных авто 
по подписке Anytime Prime. Сейчас парк, по собственным 
данным, насчитывает более 130 моделей автомобилей, 
включая BMW X3 M40i M Special, Mercedes-Benz E 200 
Coupe Sport+, Audi Q5 45 TFSI Sportback, Jaguar F-Type R, 
Ferrari California. Выручка ООО «Энитайм» в 2021 году со-
ставила 408,8 млн руб., убыток — более 23 млн руб., следу-
ет из «СПАРК-Интерфакс».
Проект рассчитан на экспатов и топ-менеджеров, 

многие из которых после начала военной операции РФ 
на Украине покинули Москву, объясняет собеседник 
„Ъ“ в отрасли. По данным основателя проекта «Труше-
ринг» Юрия Николаева, те пользователи, которые оста-
лись в стране, отказались от услуг сервиса, пытаясь эко-

номить на фоне высокой неопределенности. «Anytime 
закупал автопарк по старым ценам. Возможно, оценив 
стоимость техники после ее подорожания вдвое-втрое, 
менеджмент пришел к выводу, что выгоднее распродать 
ее»,— допускает эксперт.

Еще одна системная проблема — острая нехватка 
комплектующих, добавляет Юрий Николаев. Анали-
тик ИК «Велес Капитал» Артем Михалин также отмеча-
ет, что Anytime не может обслуживать существующий 
парк и закупать новые автомобили в том числе из-за воз-
росших расходов на лизинг. Многие марки говорят, офи-
циально или неофициально, что пытаются решать про-
блемы с поставками комплектующих, добавляет Сергей 
Удалов из «Автостата».

Даже если деталь не попадает под санкции ЕС, запре-
щающие ввоз запчастей в РФ стоимостью от £300 или для 
машин дороже €50 тыс., сегодня очень долгий период 
доставки, говорит господин Удалов. Некоторые дистри-
буторы начали ввозить запчасти в РФ по параллельному 
импорту, продолжает он, однако процесс только налажи-
вается. Директор «Авилон Мерседес-Бенц» Ренат Тюктеев 
указывает, что сложные элементы автомобиля, например, 
электронные блоки, детали кузова и подвески в будущем 
будут поставляться только на заказ. Время ожидания про-
гнозируется от одного до двух месяцев, отмечает он.

Кроме Anytime проблемы испытывает и другой анало-
гичный сервис — «Сберавтоподписка». По словам источ-
ника „Ъ“ в отрасли, компания сокращает свое присутствие 
на рынке и вынуждена повысить тарифы на свои услу-
ги. Так, месяц аренды Skoda Rapid сейчас стоит 49,5 тыс. 
руб.— это почти в два раза дороже, чем в начале этого года, 
указано на сайте проекта. В «Сберавтоподписке» сообщи-
ли, что испытывают общие для всего авторынка пробле-
мы. Там также уточнили, что решили пополнить автопарк 
китайскими марками — Exeed, Geely, Haval, Chery, но за-
купают автомобили только под заказ клиентов.

Никита Щуренков, Ольга Никитина

Дорогие машины  
стали не ко времени
Сервис Anytime Prime прекращает подпискуВ отличие от других сегментов 

непродуктовой розницы, ап-
теки не свернули развитие на 
фоне кризиса, спровоцирован-
ного военными действиями РФ 
на Украине, продолжив откры-
вать новые точки. Этому спо-
собствовал высокий спрос на 
лекарства — только в марте фар-
мритейл увеличил доходы на 
72,5%, до 173 млрд руб. По сход-
ному сценарию ситуация раз-
вивалась в разгар пандемии. Но 
уже летом тенденция может из-
мениться: из-за снижения поку-
пательной способности росси-
ян спрос на препараты заметно 
сократится, а часть небольших 
сетей, не выдержав расходов на 
аренду на фоне роста издержек, 
начнут уходить с рынка.

После начала военных действий 
РФ на Украине, когда многие компа-
нии непродуктовой розницы при-
остановили работу магазинов или 
отказались от открытия новых, фар-
мритейл, напротив, продолжил ре-
ализовывать программы развития, 
сообщили „Ъ“ в DNA Realty. По сло-
вам гендиректора компании Антона 
Белых, сейчас эта отрасль — одна из 
самых устойчивых в сегменте арен-
ды торговых площадей. Он отмеча-
ет, что похожая ситуация была в пер-
вый год пандемии.

Наблюдения брокера торговой 
недвижимости подтверждаются 
аналитиками фарминдустрии. По 
подсчетам DSM Group, за первый 
квартал 2022 года число аптек в РФ 
выросло на 1,2%, до 66,4 тыс., а по 
данным RNC Pharma — на 0,6%, до 
72,2 тыс., что стало рекордным по-
казателем. Гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк называет рост инер-

ционным: «Сети в первом квартале 
открывали точки продаж, заплани-
рованные еще в конце 2021 года». Од-
нако, по словам Антона Белых, есть 
аптеки, собственники которых при-
няли решение об открытии точек 
продаж после начала спецоперации.

Открытию новых аптек способст-
вовал ажиотажный спрос на лекар-
ства в начале кризиса. По данным 
DSM Group, только в марте общие 
продажи в фармрознице выросли на 

72,5% год к году, до 173,6 млрд руб. 
В «Сбер Еаптеке» сообщили, что про-
должат открывать пункты доставки 
и точки продаж в отделениях «Сбе-
ра», как было запланировано в этом 
году. Президент «Монастырев.РФ» 
Александр Монастырев говорит, 
что намерен утроить в этом году чи-
сло аптек на Дальнем Востоке до 300 
и открыть 30 точек в Москве. «Ригла», 
по словам гендиректора сети Алек-
сандра Филиппова, в апреле—мае 
открыла 58 новых аптек, но и закры-
ла 43 нерентабельных точки. 

Впрочем, уже летом ситуация мо-
жет измениться. В DSM Group прогно-
зируют заметный спад продаж в фар-
мритейле по итогам мая и июня. 
Причина — не только в снижении 

спроса после ажиотажных закупок 
впрок в марте, но и в общем сокра-
щении покупательной способности 
в стране. На бизнесе фармритейле-
ров негативно отражается и начав-
шееся в марте ужесточение сроков 
оплаты поставленного товара. Это 
привело к нехватке у розницы обо-
ротных средств, утверждают в «Мона-
стырев.РФ», теперь сети приходится 
брать кредиты для расчета с дистри-
буторами, чего раньше не было. 

«Из-за крайне непредсказуемой 
ситуации в экономике „Ригла“ уже 
скорректировала планы по числу 
открытия новых аптек»,— говорит 
Александр Филиппов. По его словам, 
сеть пытается договориться с собст-
венниками некоторых площадей 
об арендных каникулах и ограни-
чивает запуск аптек в строящихся 
жилых комплексах. «36,6», по сло-
вам ее гендиректора Александра Ку-
зина, хотя и продолжает открывать 
новые аптеки, но замедлила их при-
рост во втором квартале по сравне-
нию с первым. Впрочем, Александр 
Монастырев признается, что в слу-
чае падения выручки на 20% аптеки 
все равно останутся прибыльными.

Падение выручки не переживут 
небольшие игроки, считает Сергей 
Шуляк. «Июнь и июль будут нелегки-
ми для фармритейла, и не исключе-
но, что начнут закрываться в первую 
очередь аптеки в удаленных местно-
стях»,— подтверждает директор СРО 
«Ассоциация независимых аптек» 
Виктория Преснякова. Эта ситуация, 
убеждены опрошенные „Ъ“ экспер-
ты, только ускорит процесс консоли-
дации, начавшийся в фармрознице 
несколько лет назад.

Полина Гриценко,  
Дарья Андрианова

У аптек собралась касса
Фармритейл пережил первый этап спецоперации

Рост рынка онлайн-образова-
ния в России серьезно замед-
лился после начала военных 
действий на Украине. Больше 
других может пострадать сег-
мент образовательных про-
грамм для взрослых — в 2022 
году, по прогнозу «Нетологии», 
инвестиции в него снизятся 
на 80%, а весь рынок вырастет 
только на 20% вместо ожидае-
мых 50%. Одним из заметных 
факторов снижения рынка ста-
нет падение спроса в корпора-
тивном сегменте, поскольку 
компании сокращают бюджеты 
на обучение сотрудников. Участ-
ники рынка рассчитывают на 
рост интереса к цифровым про-
фессиям и господдержку этого 
направления.

Инвестиции в EdTech-компании 
в сегменте дополнительного про-
фессионального образования (ДПО) 
в 2022 году могут составить только 
около 20% от объема 2021 года, око-
ло $30 млн. Такой прогноз „Ъ“ дали 
в «Нетологии». В прошлом году, по 
данным исследования «Нетологии» 
и Аналитического центра агентст-
ва инноваций Москвы (АИМ) (есть 
у „Ъ“), общий объем вложений в этот 
рынок составил $149,2 млн. В связи 
с «текущим кризисом» все фонды за-
мерли и не инвестируют, поясняют 
в «Нетологии».

Замедлится и динамика дохо-
дов EdTech-рынка в целом: в 2022 
году он увеличится только на 20%, 
до 270 млрд руб. В начале года в «Не-
тологии» ожидали роста на 50%. По 
данным Smart Ranking, в первом 
квартале по сравнению с четвер-

тым кварталом 2021 года выруч-
ка топ-100 компаний (учитывались 
разные сегменты EdTech, по неко-
торым компаниям дана примерная 
выручка по оценке Smart Ranking) 
на рынке образования упала более 
чем на 13%, до 21,7 млрд руб. Сокра-
щение рынка относительно преды-
дущего квартала наблюдается впер-
вые за два года.

В «Нетологии» ожидают снижения 
по итогам 2022 года в B2B-обучении 
(продажа программ компаниям), по-
скольку бизнес сокращает бюджет 
на обучение сотрудников, а также 
в направлении обучения методистов 
и продюсеров онлайн-курсов. В то же 
время, по прогнозу компании, выра-
стет сегмент IT-профессий, в част-
ности, по направлениям програм-
мирования и аналитики: в первом 
квартале спрос на них год к году 
в компании вырос в два и три раза 
соответственно. Направление ин-
тернет-маркетинга, по прогнозу «Не-
тологии», останется на уровне 2021 
года: «Сейчас спрос снизился, но мы 
ожидаем, что к концу года он выра-
стет обратно».

Возможным новым барьером 
для роста рынка может стать изме-
нение условий рассрочки со сторо-
ны банков, отмечает гендиректор 
онлайн-платформы «Учи.ру» Илья 
Паршин: «Программы ДПО, как пра-
вило, имеют высокий чек, многие 
привыкли покупать их в рассроч-
ку. Так как ставки на рассрочку рас-
тут, это становится серьезным пре-
пятствием к покупке курсов». В то же 
время, считает господин Паршин, 
по итогам 2022 года рынок останет-
ся в плюсе за счет востребованности 

в В2С-сегменте и тенденции на ос-
воение цифровых профессий. Фак-
тором роста, полагает эксперт, ока-
жется и господдержка, в частности, 
реализация программы «Цифровые 
профессии».

Гендиректор Ultimate Education 
Никита Подлипский признает, что 
есть «некоторая просадка в гумани-
тарных профессиях», в частности, 
в сегменте маркетинга: «Это связа-
но с пертурбациями внутри самой 
профессии из-за блокировки при-
вычных каналов продвижения». Но 
в конечном итоге это провоцирует 
только больший спрос на профес-
сионалов в этой отрасли, поскольку 
механики становятся сложнее и тре-
буют большей квалификации, отме-
чает Никита Подлипский. Также, по 
его словам, рынок будет поддержи-
вать уход западных брендов (о при-
остановке работы в РФ сообщала 
Coursera).

Падение будет не только в секто-
ре B2B, меньшим интересом будут 
пользоваться и программы по Soft 
skills или хобби, считает основатель 
и гендиректор MAXIMUM Education 
Михаил Мягков: «Но в целом сегмент 
точно покажет рост, возможно, не та-
кой амбициозный, как предполагал-
ся до кризиса, но значимый». Ско-
рее всего, в этом году не стоит ждать 
громких инвестиционных раундов, 
признает он. В то же время, уточняет 
господин Мягков, малым и средним 
платформам будет сложнее на нес-
табильном рынке конкурировать 
с большими EdTech-компаниями, 
поэтому возможна «серия покупок 
или даже крупных консолидаций».

Валерия Лебедева

Век не учись
Онлайн-образование пострадало от военных действий

Раньше создание базы IMEI продвигалось в том числе 
как средство борьбы с незаконным импортом телефонов. 
Об этом, в частности, в 2018 году говорила Ассоциация ком-
паний интернет-торговли (АКИТ) (см. „Ъ“ от 29 января 2018 
года). В 2022 году, после остановки официальных поставок 
из-за военных действий на Украине, в России был узаконен 
параллельный импорт телефонов популярных марок. Пре-
зидент АКИТ Артем Соколов уточнил „Ъ“, что инициатива 
2018 года касалась гаджетов, ввезенных в обход таможни: 
«Параллельный импорт будет проходить через таможню, 
и его можно отслеживать и вносить в базу».

За годы, когда идея блокировать ворованные телефо-
ны по IMEI обсуждалась в России, она потеряла актуаль-
ность, так как современные аппараты на iOS и Android 
можно блокировать через интернет, считает гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков. Впрочем, уточняет он, 

у кнопочных телефонов таких средств защиты нет. Инте-
рес к идее со стороны силовых структур, по мнению экс-
перта, заключается в том, «чтобы четко ассоциировать 
телефон и сим-карту с его владельцем: как бы ни стара-
лось правительство, сим-карты до сих пор можно прио-
брести с рук без паспорта».

Производители и продавцы устройств поддержат 
инициативу о создании базы IMEI-кодов, «если упор бу-
дет сделан на борьбу с воровством телефонов у конеч-
ных пользователей и на возможность удаленно забло-
кировать аппарат», сообщили в Ассоциации торговых 
компаний и товаропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники РАТЭК (объединяет Apple, 
Google, Samsung, Dell, «М.Видео»). По словам ее предста-
вителя Антона Гускова, по IMEI можно блокировать даже 
те телефоны, в которых не включена системная возмож-
ность удаленного управления.

Юрий Литвиненко, Никита Королев

IMEI совесть

Закрытие заведений McDonald’s стало одной из 
причин падения этой весной продаж куриного 
мяса в стране. Другие крупные закупщики, как, 
например, производители колбас, переориен-
тировались на свинину, которая оказалась в пе-
реизбытке из-за беспошлинного ввоза в Россию 
крупной партии этой продукции. Птицеводы 
опасаются, что сложившаяся ситуация вынудит 
их сократить производство. Но эксперты рассчи-
тывают на экспорт и на наступившее лето, когда 
внутреннее потребление может увеличиваться 
в том числе за счет обещанного властями повы-
шения размера социальных выплат населению.

В мае 2022 года оптовые продажи куриного мяса со-
кратились заметнее, чем в апреле, сообщили два источ-
ника „Ъ“. По данным NielsenIQ, в апреле 2022 года про-
дажи охлажденной курицы в РФ упали на 2,6% год к году. 
В «Траст-ПА» и «Черкизово» подтверждают падение спроса 
на курятину. Одна из причин — стремление потребителей 
сокращать затраты во время неопределенности в эконо-
мике, как это происходит сейчас, отмечают в «Черкизово».

В «Траст-ПА» говорят, что потребление курицы начало 
снижаться с переходом крупных потребителей на сви-
нину, оптовые цены на которую стали падать с начала 
мая. Как сообщал „Ъ“ 24 мая, только с 16 по 22 мая стои-
мость живых свиней сократилась на 20% год к году из-за 
разрешения беспошлинного импорта 100 тыс. продук-
ции. Сейчас соотношение оптовой стоимости свиных 
полутуш к тушке курицы достигли рекордно низкого ко-
эффициента — 1,25, отмечает руководитель Националь-
ной мясной ассоциации Сергей Юшин.

Ритейлеры пока не заметили падения спроса. 
В Auchan говорят о стабильных продажах курятины. 
В «Вкусвилл», напротив, зафиксировали рост спроса во 
время майских праздников.

По словам президента Agrifood Strategies Альбер-
та Давлеева, серьезное сокращение спроса наблюдает-
ся в оптовом звене после закрытия заведений McDon-
ald’s — одного из крупных закупщиков мяса курицы 
среди сетей общепита. Кроме того, по его словам, после 

падения цен на свинину производители мясопродуктов 
увеличили ее закупки взамен курицы.

Сокращение потребления курицы и снижение цен 
на нее, по прогнозам «Траст-ПА», может спровоцировать 
падение производства. Это грозит снижением выручки 
агрохолдингов. «Но пока наблюдается перепроизводст-
во»,— говорит Сергей Юшин. По данным Национально-
го союза птицеводов (НСП), в январе—апреле этого года 
произведено 2,13 млн тонн курицы, что больше на 8,1% 
год к году. «Текущее снижение спроса — временное яв-
ление,— настаивает президент НСП Сергей Лахтюхов.— 
Кроме сокращения спроса со стороны мясопереработ-
чиков сказался и холодный май, из-за чего шашлычный 
сезон не показал традиционного размаха».

Птицеводы рассчитывают, что спрос стабилизиру-
ется уже по итогам лета. В этом году, по словам Альбер-
та Давлеева, из-за сложной геополитической ситуации 
ожидается низкий уровень как внешнего, так и внутрен-
него туризма: «Таким образом, россияне в массе своей 
выберут отдых на дачах, а значит, это может повысить 
спрос на куриное мясо». Увеличению закупок этого про-
дукта в рознице могут способствовать и обещанные вла-
стями в кризис индексация пенсий и увеличение раз-
мера социальных выплат, добавляет господин Юшин. 

Производители мяса курицы надеются, что мясопере-
работчики переключатся на их сырье из-за повышения 
цен на свинину, которое уже началось, говорит источ-
ник „Ъ“. По данным Национального союза свиноводов, 
с 24 по 30 мая оптовая стоимость этого мяса подросла на 
8,3% год к году, до 111 руб. за 1 кг. По словам Сергея Юши-
на, производители курицы также надеются экспортиро-
вать часть растущих объемов производства, если курс 
рубля продолжит укрепляться. Эти поставки можно на-
править в страны, где в том числе из-за вспышек гриппа 
птиц цены на эту продукцию выросли вдвое. Но пока, го-
ворит эксперт, проанализировать влияние на рынок по-
тенциальных объемов экспорта сложно из-за того, что 
Федеральная таможенная служба перестала публико-
вать данные о вывозе товаров из страны.

Алексей Полухин

Курица не вышла спросом
Производители этого мяса теряют потребителей

По словам источников „Ъ“, воз-
можная продажа Борисом Ванин-
ским «Дружбы народов» обсуждалась 
на рынке давно. Интерес агроком-
плекса к активам понятен: основ-
ные производственные площадки 
холдинга находятся в Краснодар-
ском крае, а в Крыму есть собствен-
ная сеть магазинов, одним из постав-
щиков которых как раз выступает 
«Дружба народов», поясняет один из 
собеседников „Ъ“.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов поясняет, что для 
стратегического инвестора основ-
ную роль играет близость птицевод-
ческих площадок к производству кор-
мов. А наличие собственной розницы 
для сбыта поможет ускорить возврат 
инвестиций, так как покупатель смо-
жет заложить часть расходов в цены 

на продукты, добавляет он. Другой со-
беседник „Ъ“ сообщает, что ценность 
орошаемых растениеводческих и са-
доводческих активов «Дружбы наро-
дов» «выросла после разблокировки 

Северо-Крымского канала» в результа-
те военных действий РФ на Украине.

Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 
может стать первым официальным 
крупным российским агрохолдин-
гом, у которого появились собствен-
ные производственные площадки 
в Крыму после вхождения полуо-
строва в состав РФ. Директор «Сов-
экона» Андрей Сизов говорит, что 
с учетом уже действующих и расши-
ряющихся экономических санкций 
со стороны Запада, а также присталь-
ного внимания международного со-
общества к Крыму как близкому 
к Украине перевалочному пункту 
для перевозки сельхозпродукции 
инвестиции в местный аграрный 
сектор выглядят очень рискованны-
ми. Александр Ткачев находится под 
санкциями ЕС с 2014 года, когда был 
губернатором Краснодарского края.

Анатолий Костырев

Экс-министр укрепит 
«Дружбу народов»
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В аграрную отрасль  
пришли инвестиции —  

это же космос
— Александр Ткачев, 

экс-глава Минсельхоза, в интервью РБК 
в августе 2017 года

Ц И Т А Т А

173,6 миллиарда 
рублей 
составили в марте  
2022 года продажи  
фармрозницы,  
по данным DSM Group
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В прокат выходит фильм Дмитрия 
Суворова «Одна», основанный на 
реальной истории Ларисы Савиц-
кой, единственной пассажирки, 
выжившей после крушения са-
молета Ан-24 под Завитинском 
в 1981 году. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

 фильма Дмитрия Суворова 
были шансы стать очередным свиде-
тельством международного успеха 
российского кино — им заинтересо-
вался Netflix, который планировал 
выпустить картину под своим брен-
дом сразу на нескольких территори-
ях. Сделка по продаже была закрыта 
22 февраля этого года, но затем аме-
риканский стриминговый сервис 
по известным причинам прекратил 
свою деятельность в нашей стране. 
Однако картина, как и ее героиня, су-
мела выжить и теперь выходит в рос-
сийский широкий прокат, а ее про-
движение обеспечивает аж целый 
«Первый канал».

Легко понять, что привлекло 
в «Одной» иностранных дистрибу-
торов: для отечественного фильма, 
снятого при поддержке Минкуль-

та, в нем на удивление мало идео-
логии. Советское прошлое, конеч-
но, изображено в привычном сейчас 
теплом ностальгическом ключе, но 
это в данном случае даже оправдан-
но, поскольку именно так Лариса 
(Надежда Калеганова) вспоминает те 
счастливые дни, когда она была мо-
лода, влюблена и полна надежд на бу-
дущее. Сама же история ее чудесного 
спасения одновременно проста и не-
вероятна, эмоциональный отклик 
гарантирован. Без художественных 
вольностей, конечно, не обошлось — 
два дня, которые провела в тайге на-
стоящая Лариса Савицкая, были го-
раздо менее кинематографичными, 
а последствия падения с высоты 5200 
метров — гораздо более тяжелыми 
для ее здоровья, чем это показано 
в фильме. Но в конце концов, перед 
нами не документальное кино, а по-
явление на финальных титрах ре-
альной героини как будто скрепляет 
предыдущие сто минут утвердитель-
ной печатью: показанному верить.

Авиакатастрофа, с которой начал-
ся отсчет второй жизни Ларисы, про-
изошла 24 августа 1981 года. Пасса-
жирский лайнер Ан-24, летевший из 
Комсомольска-на-Амуре в Благове-
щенск, столкнулся с военным самоле-
том-ракетоносцем Ту-16 в небе неда-
леко от города Завитинска Амурской 

области. Погибли 37 человек — все, 
летевшие в обоих самолетах, кроме 
одной женщины. Савицкой помогла 
спастись цепочка случайностей, сре-
ди них, например, то, что она вспом-
нила эпизод из недавно посмотрен-
ного итальянского фильма «Чудеса 
еще случаются» (1974), основанного 
на точно такой же реальной истории 
девушки, выжившей в авиакатастро-
фе,— эта параллель обыграна и в кар-
тине Суворова.

Крушение самолета, снятое доста-
точно эффектно, чтобы обеспечить 
наиболее впечатлительным зрите-
лям приступ аэрофобии, в «Одной» 
происходит еще до открывающих ти-
тров. Ему предшествует краткая экс-
позиция, знакомящая нас с Ларисой, 
ее новоиспеченным мужем Володей 
(Максим Иванов) — они возвраща-
лись домой в Благовещенск из сва-
дебного путешествия, некоторыми 
другими пассажирами рокового рей-
са и диспетчерами аэропорта в Ком-
сомольске-на-Амуре. После краха Ан-
24 начинается триллер о выживании 
в тайге. Он перемежается флешбэ-
ками-воспоминаниями Ларисы о ее 
недолгой совместной жизни с Воло-
дей, а также линией некоего товари-
ща Князева (Виктор Добронравов) — 
строгого мужчины с открывающим 
все двери удостоверением, при-

сланного найти виновных в столк-
новении. Выясняется, что таковых, 
по сути, нет: и гражданские диспет-
черы, и военные летчики выполня-
ли каждый свою инструкцию, а то, 
что эти инструкции противоречат 
друг другу — ну вот как-то так само 
получилось. На этом месте и авто-
ры, и персонажи бросают выяснять 
причины происшедшего и переклю-
чаются в более комфортный для на-
шего кино регистр — демонстра-
цию, что при любом политическом 
строе все у нас зависит не от началь-
ства, а от того, кто сегодня дежурит. 
Поэтому председатель завитинско-
го горисполкома (Леонид Громов) ре-
шает помочь старому другу — отчи-
му Ларисы (Владимир Виноградов), 
вместе с женой (Анна Дубровская) 
и матерью Володи (Мария Сокова) ра-
зыскивающему пропавших детей, 
суровый товарищ Князев вдруг про-
являет человечность, пилоты спаса-
тельного вертолета соглашаются по-
работать сверхурочно, и наступает 
хеппи-энд. Спасена и Лариса Савиц-
кая, и фильм «Одна».

В Центре Помпиду до 5 сентя-
бря открыта выставка «Германия 
1920-х. Новая вещественность». 
Она объединяет художников Вей-
марской республики, време-
ни наивысшей свободы старой 
Германии. Рассказу о блестя-
щей культуре, которая остави-
ла след в истории изобразитель-
ного искусства, философии, 
литературе, театре, кино, но не 
спасла ни свою страну, ни саму 
себя, внимал корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

овой вещественно-
стью» называлась выставка 1925 года 
в Мангейме. С ее помощью директор 
Кунстхалле Густав Хартлауб объявил 
о рождении нового искусства, в кото-
ром было меньше туманных чувств, 
больше конкретных мыслей, при-
стальнее взгляд на реальность, окру-
жавшую художников и намеревав-
шуюся замкнуть окружение.

Веймарская республика (с 1918 по 
1933 год) появилась после разочаро-
вания и унижения — капитуляции 
Германии в Первой мировой войне. 
Революция не удалась. Контррево-
люция провалилась. Больше не было 
веры ни в Бога, ни в кайзера. Круше-
ние империи, державшейся на же-
лезных усах Вильгельмов, оберну-
лось страшной инфляцией, голодом, 
растерянностью старших и яростью 
«потерянных поколений». Но однов-
ременно оно принесло ощущение 
конца старого мира, отмены запре-
тов, полной вседозволенности и не-
предсказуемости будущего. Пример-
но так, как было у нас в первые годы 
после СССР.

Великая страна, которую уважа-
ли и боялись, ощутила себя унижен-
ной и освобожденной в одно и то 
же время. Голод не мешал развитию 
кино Пабста и Ланга, цинизм выли-
вался в выдающуюся живопись Грос-
са и Бекмана, ненависть к старому 
миру — в театр Брехта и Пискатора, 
презрение к империи — в архитекту-
ру Баухауса. Страшноватое, веселое, 
свободное время, которое мы сейчас 
представляем себе по «Кабаре» Боба 
Фосса. Веймарcкой республике на-
стал конец, когда престарелый пре-
зидент страны своими руками отдал 
власть молодому перспективному 
фюреру. «Кабаре» превратилось в «Ги-
бель богов». 

О «Новой вещественности» пи-
сали отличные книги, в том числе 
и в России, были выставки, кото-
рые проходили в Москве, но мы все 
равно не очень хорошо представля-
ем себе это искусство. После прихо-
да к власти Гитлера к нему относи-
лись с большим подозрением, пусть 
в большинстве своем художники 
были вроде бы ни при чем. На пред-
военном немецком искусстве лежал 
отпечаток идущего за ним фашиз-
ма. Мир мало интересовало, были 
ли Гросс, Тухольский, Брехт, Ремарк, 
Манны, Хартфильд, Кольвиц, Барлах, 
десятки выдающихся художников за 
или против. В своей стране их очень 
быстро объявили предателями, «де-
генератами искусства». В иммигра-

ции их тоже встречали безо всякой 
радости, превращая в тени в раю. 

Выставка в Центре Помпиду име-
ет подробное название «Германия 
1920-х. Новая вещественность. Ав-
густ Зандер», в котором содержится 
заодно и план экспозиции. Все про-
изведения, здесь показанные, на-
низаны на одну линию. Фотограф 
Август Зандер (1876–1964) в своем 
альбоме «Люди ХХ века» решил клас-
сифицировать германский народ, 
создать обобщенный портрет стра-
ны. Здесь есть крестьяне и рабочие 
разных профессий, есть финанси-
сты, художники, архитекторы, до-
мохозяйки, бродяги и цыгане и даже 
дети, которые могли бы занять в бу-
дущем место в одной из расчерчен-
ных Зандером социальных клеток. 
Не зря же на них примеряют игру-
шечную военную форму.

В конце линии показаны геста-
повцы и штурмовики, напротив — 
портреты тех, кого они приговорили 
к смерти. В сравнении этих лиц мно-
гое понимаешь. Обнаруживается, 
что у линеек Зандера есть еще и гра-
фы поперек. Большинство из тех, кто 
ему позирует, уцелело в Первой ми-
ровой. Они уже делятся на тех, кто 
будет сажать и казнить, и тех, кто бу-
дет сопротивляться и бежать. И на-
конец, всех их без исключения ждет 
впереди новая война и, скорее все-
го, смерть. 

В тихом промежутке у разных ху-
дожников — разная тактика спасе-
ния. Можно отдаться искусству, как 
в «Автопортрете скульптора» Юлиуса 
Биссье (1928). Спрятаться в красоте, 
на манер коллекционера китайско-
го фарфора, у которого только нос 
выглядывает из-за скопления ваз 
(«Коллекционер фаянса» Вальтера 
Шульц-Матана, 1927). Как не порадо-
ваться совершенству свежего бетона 
или стройности ткацких станков — 
как это делают счастливые технари 
Карл Фёлькер или Карл Гроссберг. 
А вот «Слушатель радио» (Макс Рад-
лер, 1930) через тогдашний VPN вни-
мает словам Коминтерна из Москвы.

На выставке показан беззвучный 
исчезнувший Берлин, черно-белый, 
как призрак самого себя, в фильме 
Вальтера Руттмана «Симфония боль-
шого города». А потом — его экспери-
ментальная лента «Выходные дни», 
где нет изображения, а только шум 
города. Много сказано на выставке 
о шарме берлинских кабаре и баров, 
где было место для всех, в том числе 
для веселых изгоев — гомосексуали-
стов, лесбиянок, травести. 

Во всем этом рождается ощуще-
ние странной, пестрой жизни, а точ-
нее ее вариантов, существующих 
параллельно, презирающих и обо-
гащающих друг друга в общем стра-
хе перед грядущей геббельсовской 
государственной культурой. Суще-
ствование между двумя катастрофа-
ми, усиливающееся ощущение угро-
зы, войной веет со всех сторон, мало 
кто выплывет, некуда бежать. Такова 
«Новая вещественность», положен-
ная на музыку Курта Вайля, звуча-
щую в разделе театра: «Рвутся люди 
выйти в люди, Кто сорвется, тех не 
жаль, Вот правдивое преданье — 
Трехгрошовая мораль».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дважды спасенная
Авиакатастрофа без причины в фильме «Одна»

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Отчет утопленников
Довоенная Германия гостит в Париже

Новая премьера Большого дра-
матического театра, «Материн-
ское сердце», основана, со-
гласно программке, на текстах 
Василия Шукшина, Козьмы Прут-
кова и Елены и Николая Рерихов. 
Выбор выглядит парадоксаль-
но, но это, скорее, обозначе-
ние крайних точек гораздо более 
длинного ряда. Создатели спек-
такля могли бы вписать пример-
но половину русских писателей — 
от Карамзина, Достоевского, 
Гончарова и Гоголя до Мамлеева, 
Пригова, Сорокина и Пелевина — 
если не в соавторы, то в соучаст-
ники, считает Ольга Федянина.

т Шукшина в спектакле Анд-
рея Могучего — «материальная база» 
сюжета: Авдотья Громова отправля-
ется в длинный путь, после того как 
сын ее Витька, подравшийся по злой 
пьяни со случайным ментом, при-
саживается в КПЗ. У мента от драки 
случилось сотрясение мозгового ве-
щества, и Витьке теперь светит зона. 
А мать снаряжается искать заступни-
ков по городам и инстанциям. 

У Шукшина рассказ на этом закан-
чивается — вздохом автора в спи-
ну уезжающей Авдотьи: «Она вери-
ла, помогут». У Могучего спектакль 
только набирает обороты. Автор сце-
нической композиции Светлана Ща-
гина собрала сюжеты нескольких 
шукшинских рассказов в вереницу 
незадачливых, пропащих, дурацких 
судеб — и все они будут попадаться 
Громовой на пути, иногда букваль-
но валясь под колеса ее мотоцикла 
«Урал». Потому что беда везде и у лю-
бого: то ли у каждого своя, то ли об-
щая на всех.

Авдотья Громова в спектакле 
Могучего — это Нина Усатова, лег-
ко себе представить, как она мо-
жет сыграть вечную русскую мать, 
с ее каменной, многовековой уста-
лостью, такой же каменной несгиба-
емостью и со всей живой, человече-
ской теплотой. Усатова так и играет, 
глаз не отвести. Как и от всех окружа-
ющих ее «чудиков» — от сына Витьки 

(Григорий Чабан, в другом составе — 
Руслан Барабанов) до незадачливого 
мужа роженицы (Александр Ронис), 
ударенного в голову милиционе-
ра (Виктор Княжев) или паромщика 
Филиппа (Юрий Ицков). Еще полша-
га, и вышел бы идеальный Шукшин, 

сага о сложной жизни простых лю-
дей. Но свои полшага Могучий дела-
ет в другую сторону: у большей части 
персонажей в «Материнском сердце» 
недаром наклеены небольшие, акку-
ратные бутафорские носы — что-то 
среднее между клоунским реквизи-
том и напоминанием про романти-
ческое уродство Сирано де Берже-
рака. Все они здесь герои «простых 
историй» — вот в этих самых кавыч-
ках из накладных носов, рефлек-
сирующие клоуны, озабоченные 

(вполне по-шукшински) вечными 
вопросами. А режиссер Могучий, ка-
жется, озабочен больше всего утоми-
тельной вечностью этих самых во-
просов.

Герои Шукшина в спектакле су-
ществуют в постоянном соседст-
ве со своими предшественниками 
и потомками — и их авторами. Ав-
дотья на своем «Урале» путешеству-
ет не только по оврагам и буеракам, 
но и по пространству русской ли-
тературы и русской мысли. В исто-
рию то и дело врываются «посторон-
ние» тексты и повороты сюжета. Как 

будто бы время остановилось, и пе-
ред нами оказалась громадная ком-
мунальная квартира, в которой го-
голевская фигура может присвоить 
себе текст Достоевского, шукшин-
ские свадьбы и похороны разыг-
раны персонажами Мамлеева или 
Пригова, а чисто пелевинский ан-
тураж служит рамкой для размыш-
лений Карамзина, прокомменти-
рованных Еленой Рерих. Все здесь 
отражаются друг в друге, как в оскол-
ках одного разбитого зеркала, все че-

рез века и стили маются одной и той 
же маятой, все упираются в одно и то 
же: что это за нелепая жизнь такая 
и где взять силы ее жить.

Главный агент всеобщей мани-
акальной рефлексии — персонаж 
Андрея Феськова, гуттаперчевое, 
хвостатое создание, танцующее ка-
кой-то свой издевательский танец 
вокруг каждого героя, бесконечно 
декламирующее Козьму Пруткова, 
пародийно участливое и неотвязное. 
«Чичиков, аферист, жулик, предста-
витель потусторонних сил»,— сооб-
щает программка. Во всех ипостасях 
этот «представитель» мучается (и на-
слаждается) своей позицией сторон-
него наблюдателя, чужака, неспособ-
ного проникнуть в тайны русской 
души и русской жизни. И не устает 
время от времени вкрадчиво повто-
рять: «Мы в театре».

Спасибо за напоминание, но как 
тут забудешь. Театр напоминает сам 
о себе ежеминутно. Хорошо, что есть 
Нина Усатова со своей Авдотьей: ее 
с толку не собьешь, ни рефлексией, 
ни иронией, ни литературным кар-
навалом. Ей сына спасать надо.

Кульминации история достига-
ет в финальной четверти спекта-
кля, когда Авдотья Громова доезжает 
до вожделенной Москвы и до сов-
ременной русской литературы, то 
есть до совершенно сорокинско-пе-
левинского Мавзолея-зиккурата 
на Красной площади (сценография 
и костюмы — Александр Шишкин), 
в котором и заключены ответы на 
«вечные вопросы». Все это слишком 
роскошно поставлено и сыграно, 
чтобы портить пересказом, но не-
сложно догадаться: «высшая правда» 
заключается в том, чтобы смирить-
ся с сегодняшними невзгодами, мах-
нуть на них рукой и взглянуть с над-
еждой в светлое будущее.

Авдотью, к ее чести, «высшая прав-
да» ободряет, но не останавливает. 
Подобрав в коляску «Урала» выздоро-
вевшего мента, она отправится даль-
ше: так вдвоем на этой гоголевской 
бричке они и будут трястись сквозь 
все русские вопросы и ответы, на-
встречу неизвестной цели. Ну, и черт, 
разумеется, сзади прицепится.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Птица-двойка
Андрей Могучий поставил в БДТ  
краткий курс русской литературы и русской мысли

Все герои здесь рефлексирующие клоу-
ны,  озабоченные вечными вопросами. 
А режиссер Могучий, кажется, озабочен 
утомительной  вечностью этих вопросов

У

Авдотья (Нина Усатова) 
на своем «Урале» путеше-
ствует не только  
по оврагам и буеракам,  
но и по пространству  
русской литературы  
и русской мысли   
ФОТО  СТАСА ЛЕВШИНА

Фильм о выжившей  
после крушения самолета  
Ларисе Савицкой  
(Надежда  Калеганова) 
не обошелся без преувели-
чений  ФОТО  ССБ КИНО

В «Портрете журналистки Сильвии фон Харден» (1926) — 
шедевре Отто Дикса из собрания музея Помпиду — и эйфория 
победы, и предчувствие капитуляции  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

«Н
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Обладателем последней, 13-й путевки, путевки от Европы 
на чемпионат мира, открывающийся в ноябре в Катаре, стала 
сборная Уэльса. Она не принимала участие в главных футболь-
ных турнирах 64 года. В решающем матче стыкового мини-тур-
нира, которому не позволила завершиться, как остальным, 
в марте военная спецоперация России на Украине, она одолела 
на своем поле в Кардиффе — 1:0 — как раз украинскую команду.

тот матч некоторое время наверняка заставлял валлийских 
болельщиков с тревогой вспоминать о том, что произошло четыре 
дня назад в Глазго. О матче, в котором, по идее, разобранная украин-
ская сборная, большинство из футболистов которой три месяца не 
имели нормальной игровой практики из-за остановки чемпионата 
страны в связи с начатой Россией военной операцией, вдруг предста-
ла отрядом в отличном тонусе, с какого ракурса ни посмотри: все в по-
рядке и с «физикой», и с четкостью взаимодействий. Шотландцы этим 
отрядом были разорваны не столько на надрыве, сколько на классе.

Сборной Уэльса тоже приходилось непросто. Мяч сразу же очу-
тился в ее воротах: украинцы заработали стандарт, а Александр Зин-
ченко, глядя на то, как неторопливо соперники выставляют стен-
ку, взял и стрельнул. Хозяев пощадил судья Матеу Лаос, который ре-
шил, что все-таки надо повторить стандарт после его свистка. Потом 
после подачи углового вратаря Уэйна Хеннесси чуть не огорошил не-
удобный рикошет — от беды валлийцы убереглись кое-как.

Время шло, но взгляд ловил в основном знаки, указывающие на 
то, что расклад, как ни крути, в пользу украинцев. О явном превос-
ходстве, как во встрече с шотландцами, речь уже не шла, но сборная 
Украины все же чуть чаще владела мячом, чуть чаще атаковала. А 
главное — атаковала гораздо интереснее. Валлийцы, пытаясь насе-
дать, ставили на простоту, надежность, их оппоненты к простоте до-
бавляли разные хитрые «фишки» — такие как тонкая скидка в каса-
ние Романа Яремчука на Виктора Цыганкова. Валлийцев в этом эпи-
зоде выручил Хеннесси, комбинацию, несмотря на ее стремитель-
ность, прочитавший и выскочивший на Цыганкова.

В общем, украинцы играли неплохо. За весь первый тайм у них 
случился, пожалуй, один-единственный срыв, но последствия у 
него оказались ужасными.

Сборной Уэльса достался штрафной, с виду не очень-то опасный: 
до ворот — три десятка метров, мяч установлен не по центру, а гора-
здо левее от него. К нему подошел, разумеется, валлийский лидер Га-
рет Бейл, у которого до этого совсем не клеилось. Британские ком-
ментаторы так и не поняли, что он исполнил,— удар в дальний угол 
или подачу. А британские телеоператоры, пока эксперты разбира-
лись с этим неразрешимым в действительности вопросом, не отво-
дили камеры от лица Андрея Ярмоленко. Тут все было очевидно: это 
было лицо буквально раздавленного в лепешку горем человека. Ге-
рой матча с шотландцами, Ярмоленко теперь совершил чудовищ-
ную ошибку — прыгнул на мяч и вместо того, чтобы отправить его 
за лицевую линию, головой вогнал в сетку.

Автор автогола вскоре мог реабилитироваться за него. Но же-
стокий в этот вечер по отношению к украинцам VAR все же не при-
равнял что-то довольно похожее на фол на украинском форварде в 
штрафной со стороны Джо Аллена именно к фолу.

Второй тайм был зрелищем увлекательным. Сборная Украины, 
отдохнув, добавила в злости, и валлийцам пришлось терпеть и стра-
дать, а их голкиперу — совершать новый, круче всех предыдущих, 
подвиг, отбивая ногой мяч, отправленный в створ Яремчуком пра-
ктически с линии вратарской. А вытерпев эти наскоки, валлийцы 
сами принялись кусаться довольно недурными контратаками. Та, 
которую завершал вышедший на поле со скамейки запасных Брен-
нан Джонсон, вылилась в попадание в штангу.

Увенчал матч жаркий украинский штурм в концовке, которому, 
впрочем, не хватало доли холода, рассудительности. Сборная Уэль-
са, в первый и последний раз выступившая на чемпионате мира аж 
в 1958 году, свой крохотный запас в итоге сберегла и поедет в Катар. 
Для нее уже зарезервировано место в группе B, в которой также бу-
дут играть команды Англии, США и Ирана.

После этого матча вакантными остаются еще две путевки на чем-
пионат мира. Они будут разыграны в середине июня. Первую по-
лучат либо перуанцы, либо победитель матча между сборными Ав-
стралии и ОАЭ, вторую — тот, кто будет сильнее в матче Новая Зелан-
дия — Коста-Рика.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2022 ГОДА

Украинский 
самострел
Сборная Уэльса получила  
путевку на мировое первенство 
благодаря автоголу

Петербургский «Зенит» 
впервые в своей  истории 
стал чемпионом Единой 
лиги ВТБ. В решающем, 
седьмом матче финаль-
ной серии команда Хави 
 Паскуаля обыграла ЦСКА, 
не расстававшийся с титу-
лом с 2011 года, со счетом 
81:75. Столь непредсказу-
емых противостояний, как 
завершившийся в воскресе-
нье финал, в российском ба-
скетболе не было никогда. 
Случатся ли они в ближай-
шем будущем — непонят-
но, поскольку в межсезонье 
команды явно ждет боль-
шая перестройка, вызван-
ная отъездом многих из тех, 
кто еще не уехал. Первым 
о решении покинуть Рос-
сию сразу после матча объ-
явил главный тренер ЦСКА 
 Димитрис Итудис. 

сли представить, 
что у нынешней финальной се-
рии был режиссер, то есть не-
сколько поводов похвалить 
его за качественную работу. Во-
первых, стоит отметить, ска-
жем так, хронометраж. Прово-
дись серия не до четырех, а до 
трех побед, как всегда и было, 
она закончилась бы уже 27 мая, 
когда ЦСКА повел 3:1, и вошла 
бы в длинный список мало-
примечательных противосто-
яний. Во-вторых, очень удач-
ным в плане создания саспенса 
был плохой старт «Зенита» в фи-
нале. Ведь 0:2 в пользу ЦСКА, с 
одной стороны, почти убива-
ли интригу, но с другой — труд-
но переоценить восторг или 
гнев, тут уж все зависит от клуб-
ных пристрастий, которые ис-
пытывали болельщики, гля-
дя на то, как «Зенит» сравнива-
ет счет. А потом едет в Москву, 
в «логово» могучего соперни-
ка, поддержать которого при-
шли более 12 тысяч болельщи-
ков (для российского баскетбо-
ла это безумная посещаемость), 
и там выцарапывает титул. А 
еще были мини-интриги, ми-
ни-трагедии, мини-триумфы, 
из которых удивительно гар-
монично составлялись матчи. 
Как не вспомнить про уже упо-
мянутую четвертую встречу 
серии с двумя овертаймами и 
безумным победным броском 
Каспера Уэйра с сиреной. Или 
про пятую игру, по ходу кото-
рой «Зенит» уступал 13 очков, 
но потом во всей красе пред-
стал любимец петербуржских 

болельщиц Билли Бэрон, пота-
щивший свою команду к побе-
де (даже 32 очка Алексея Шведа 
не помогли ЦСКА избежать по-
ражения).

Но что бы то ни было, а вспо-
минать будут решающую игру, 
вобравшую в себя волею воо-
бражаемых режиссеров пол-
ный комплект всех возмож-
ных неожиданных поворотов 
сюжета. Тут и неожиданно эф-
фективное начало в исполне-
нии «Зенита», научившегося 
отсекать от мяча Николу Милу-
тинова, который по ходу всей 
серии правил под щитами, а 
тут вдруг перестал, что выли-
лось в, казалось бы, совершен-
но нелогичный 15-очковый от-
рыв гостей уже во второй чет-
верти. Ничуть не менее удиви-
тельным смотрелось возвра-
щение ЦСКА в игру, после того 
как Швед взял игру в свои точ-
ные руки. Уже к большому пе-
рерыву, после безумного бро-
ска Уэйра метров с десяти, от 
перевеса гостей не осталось по-
чти ничего. А в начале третьей 
четверти ЦСКА и повел. 

А внутри этих игровых ка-
челей были те самые мини-
события. Как, например, при-
шедшееся весьма кстати снай-
перское попадание 36-летне-
го Виталия Фридзона, тут же 
жестами показавшего зрите-
лям, что его пистолеты еще не 

заржавели. Были и тычки, не-
злонамеренные, но эффект-
ные, в лицо тому же Бэрону. 
Было даже удаление с площад-
ки Хави Паскуаля, сумевшего 
секунд за 30 получить два тех-
нических фола. В тот момент 
показалось, что «Зенит» обре-
чен. На деле удаление трене-
ра стало фактором, встряхнув-
шим гостей. Они снова верну-
лись к режиму, в котором пре-
бывали в начале матча, и сно-
ва повели в счете. 

А вот наставник армейцев 
Димитрис Итудис вынужден 
был усадить на скамейку Шве-
да. Как выяснилось позже, уже 
до конца матча: у защитника, 
по словам Итудиса, подозре-
ние на перелом кисти. И если 
болельщики ЦСКА за что-то и 
могут ругать фортуну, то имен-
но за то, как она обошлась со 
Шведом. С ним, может быть, 
финальная десятиминутка 
для армейцев прошла бы куда 
успешнее. Без него на мячи, 
которые, пусть со скрипом, но 
проталкивали в корзину и бу-
дущий MVP финала Джордан 
Мики, и лучший игрок реша-
ющего матча Джордан Лойд, и 
Сергей Карасев, попадавший 
редко, но когда надо, и Алекс 
Пойтресс, больше половины 
матча проведший с висевши-
ми на нем четырьмя фолами, 
ЦСКА было отвечать очень 

трудно. Армейцы тем не ме-
нее не сдавались. За 26 секунд 
до сирены Уэйр снова выстре-
лил с дистанции и сократил 
отставание ЦСКА до трех оч-
ков. Но еще одного чуда все 
же не случилось. «Зенит» по-
бедил со счетом 81:75 и впер-
вые в своей истории стал чем-
пионом. Собственно, за время 
существования Единой лиги 
ВТБ (с 2009 года) у нее было 
три чемпиона. В 2011-м побе-
дили «Химки», в 2022-м «Зе-
нит», в десяти других случа-
ях — ЦСКА (сезон-2019/20 из-
за пандемии не был доигран).

После матча представите-
ли команд, специалисты, на-
блюдатели дружно говорили 
о том, что это был лучший фи-
нал в истории (это отметил, 
в частности, президент Рос-
сийской федерации баскетбо-
ла Андрей Кириленко), о том, 
что «Зенит» победил заслужен-
но (это мнение президента ар-
мейцев Андрея Ватутина), и 
даже о том, что этот финал с 
лихвой компенсировал от-
сутствие российских клубов в 
Евролиге. Так сказал «РИА Но-
вости» президент Олимпий-
ского комитета России (ОКР) 
Станислав Поздняков. «Если 
такие серии будут и в следую-
щем сезоне, то про Евролигу 
начнут забывать»,— добавил 
глава ОКР.

Впрочем, тут многое будет 
зависеть о того, что будут пред-
ставлять собой российские 
клубы в следующем сезоне. 
Пока про Евролигу забывать, 
похоже, готовы не все. Димит-
рис Итудис, возглавлявший 
ЦСКА с 2014 года, после матча 
заявил, что покидает команду, 
хотя его контракт истекал толь-
ко через год. В иной ситуации 
это была бы громкая новость. 
Сейчас же неожиданностью 
стало бы решение специали-
ста, под руководством которо-
го армейцы шесть раз подряд 
выиграли Единую лигу ВТБ, 
дважды побеждали в Евроли-
ге (2016, 2019), остаться. Все-та-
ки он очень востребован в Ев-
ропе — на данный момент его 
будущее связывают с «Фенер-
бахче». Нет ясности и с Паску-
алем, хотя гендиректор «Зени-
та» Александр Церковный вы-
сказал надежду на то, что он 
останется. Очевидно, уйдут и 
многие герои нынешнего фи-
нала. Лойд уже подписал кон-
тракт с «Монако», Бэроном ак-
тивно интересуется «Милан», 
Мики входит в зону интере-
сов «Фенербахче» и «Милана», 
Алекса Пойтресса зовут и в «Ва-
ленсию», и в «Маккаби», Милу-
тинова хотела бы видеть у себя 
«Болонья», Уилла Клайберна 
ждут в «Анадолу Эфесе». 

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

«Зенит» в зените, 
ЦСКА в надире
Петербуржцы впервые выиграли чемпионат Единой лиги ВТБ

В противостоянии с ЦСКА «Зенит» уступал и 0:2, и 1:3, но, выдав серию из трех побед подряд,  
сумел стать чемпионом  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Е

Победителем Открытого чемпи-
оната Франции, завершивше-
гося в Париже, стал Рафаэль 
 Надаль, который в трех парти-
ях не оставил шансов норвежцу 
Касперу Рууду. Несмотря на се-
рьезные проблемы с левой сто-
пой, 36-летний испанец одержал 
22-ю победу на турнирах Боль-
шого шлема, обновив собствен-
ный рекорд. Кроме того, он в 14-й 
раз выиграл Roland Garros, став 
самым возрастным его чемпио-
ном за всю историю.

лавная интрига этого финала за-
ключалась отнюдь не в том, кто вый-
дет победителем. Куда сильнее ши-
рокую теннисную общественность 
интересовал вопрос, не станет ли 
вдруг этот матч последним в карье-
ре Рафаэля Надаля. На то, что подоб-
ный вариант вполне возможен, на-
мекали разнообразные источники, 
связанные со штабом грунтового ко-
роля. Например, издание Marca со 
слов испанского журналиста Анхе-
ля Гарсии, автора одной из биогра-
фий Надаля, сообщило, что из-за 
синдрома Мюллера-Вайсса — деге-
неративного заболевания, которое 
было диагностировано у тенниси-
ста еще в 2005 году, в костях его ле-
вой стопы прогрессирует некроз, и 
постоянную боль по утрам во вре-
мя нынешнего турнира ежедневно 
приходилось гасить противовоспа-

лительными инъекциями. Когда же 
в воскресенье утром прошло сооб-
щение, что после окончания финала 
Надаль вне зависимости от результа-
та якобы попросил провести допол-
нительную пресс-конференцию, во-
прос о его уходе многие посчитали 
решенным. Пришлось выходить из 
тени менеджеру знаменитого ис-
панца — Бенито Пересу Барбади-
льо, который заявил, что это уже аб-
солютная дезинформация и никако-
го дополнительного мероприятия с 
участием журналистов Надаль в вос-
кресенье не планирует.

Что касается соотношения сил 
соперников, то в данном случае се-
рьезных оснований сомневаться в 
триумфе Надаля не было ни у самых 
преданных болельщиков Каспера 
Рууда, ни, например, у тех, кто меч-
тает, чтобы рекорд по числу побед 
на турнирах Большого шлема сейчас 
принадлежал не испанцу, а Новаку 
Джоковичу или Роджеру Федереру, 
выигравшим на мейджорах по 20 ти-
тулов. По сути, лимит интриги этого 
Roland Garros был исчерпан в тот мо-
мент, когда счастливый для испанца 
корт Филиппа Шатрие не пощадил 
Александра Зверева, который в по-
луфинале против Надаля сначала не 
использовал свои шансы выиграть 

первую и вторую партию, а затем не-
удачно поскользнулся и порвал связ-
ки правого голеностопа. Было зара-
нее ясно, что 23-летний Рууд, кото-
рый с 2018 года тренируется в акаде-
мии Надаля на Мальорке под руко-
водством своего отца, бывшей 39-й 
ракетки мира Кристиана Рууда, не 
готов оказать серьезное сопротивле-
ние кумиру своего детства. Так что 
восхищение в воскресенье вызыва-
ла только статистика. Свой 22-й ти-
тул на мейджорах и 14-й — на Roland 
Garros Надаль завоевал в 36 лет, бу-
дучи на один год и два месяца стар-
ше предыдущего самого возрастно-
го победителя парижского турнира 
испанца Андреса Химено, отличив-
шегося там в 1972 году.

Финал получился слишком прес-
ным не только по сценарию, но и 
по содержанию игры. В отличие от 
трех предыдущих матчей с участи-
ем будущего чемпиона — не толь-
ко полуфинала против Зверева, но 
и четвертьфинала против Джокови-
ча и пятисетового матча четвертого 
круга против канадца Феликса Оже-
Альяссима,— в нем было считаное 
количество по-настоящему краси-
вых розыгрышей. Применяя ба-
нальную грунтовую тактику, оба со-
перника соревновались в искусст-
ве исполнения плотных крученых 
ударов с задней линии, которое На-
даль давным-давно довел до идеа-
ла. На этот раз ему потребовалось 
лишь побегать по задней линии, 
не слишком сильно утруждая себя 

у сетки и редко демонстрируя свою 
невероятно эффектную обводку.

Рууд, правда, оказался способен 
сделать два брейка. Одним из них, 
в третьем гейме первой партии, он 
отыграл уже потерянную подачу, а 
с помощью второго создал мини-
мальный отрыв во втором сете — 
3:1. Произошло это после того, как 
Надаль допустил на брейк-пойнте 
двойную ошибку. Однако затем вете-
ран решил все же не доводить дело 
до лишней беготни и взял одиннад-
цать геймов подряд. В итоге — 6:3, 
6:3, 6:0 за 2 часа 18 минут. Надаль в 
третий раз в финале Roland Garros 
выиграл сет всухую, в то время как 
Рууд выиграл на приеме лишь 19 оч-
ков — в среднем примерно шесть за 
партию.

Ну а потом была церемония на-
граждения, проведенная без уча-
стия Роджера Федерера, который, 
как ошибочно утверждали некото-
рые репортеры, приехал в Париж 
именно ради проводов Надаля. Ку-
бок мушкетеров — главный трофей 
Roland Garros — испанцу вручала 
основательница Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) легендар-
ная американка Билли Джин Кинг, 
днем ранее высказывавшая свое 
неудовольствие тем, что подавляю-
щее большинство матчей вечерних 
сессий турнира были мужскими. 
Но в этом, конечно, нет ничего уди-
вительного. В отсутствие бывшей 
королевы женского тенниса Сере-
ны Уильямс, еще не объявившей о 

завершении карьеры, там, конечно, 
постепенно зажигаются яркие мо-
лодые звезды. Такие, например, как 
эмоциональная и очень искренняя 
полька Ига Швёнтек, продлившая 
свою беспроигрышную серию до 
35 матчей и установившая рекорд 
XXI века. Но всем им невероятно да-

леко до Рафаэля Надаля — феноме-
нального теннисного монстра, на-
учившегося продираться через му-
чительные испытания, перетяги-
вая на свою сторону удачу и пере-
черкивая тем самым надежды уже 
не одного поколения соперников.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Рафаэль Надаль твердо стоит на грунтах
Хронически травмированный теннисист выиграл 14-й титул Roland Garros

Финалы Roland Garros
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 5)— 
Каспер Рууд (Норвегия, 8) 6:3, 6:3, 6:0

Женщины. Ига Швёнтек (Польша, 1)— 
Коко Гауфф (США, 18) 6:1, 6:3.

Легко обыграв в финале Roland Garros Каспера Рууда,  
36-летний Рафаэль Надаль (на фото) одержал 22-ю победу 
на турнирах Большого шлема  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Э

Г
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